
Болельщики 
отъедаются 
на футболе
У рестораторов растет 
средний чек

В ходе чемпионата мира по фут-
болу в России болельщики тратят 
в кафе и ресторанах в среднем 
929 руб.— в полтора раза боль-
ше, чем в ходе трансляций пре-
дыдущего турнира за предела-
ми страны. Пока идет ЧМ-2018, 
заведения общепита смогут 
увеличить выручку на 10–15%, 
но это не даст заметного при-
роста оборота рынка по итогам 
 года,  максимум на 1%.

Средний чек в российских заве-
дениях общественного питания, где 
идут трансляции матчей ЧМ-2018, 
составляет 929 руб., подсчитали спе-
циалисты 2ГИС. Это в полтора раза 
больше, чем во время прошлого пер-
венства в Бразилии в 2014 году, кото-
рое россияне смотрели в трансляци-
ях. Тогда средний чек был на уровне 
600 руб. Таким образом, чек подоро-
жал на 55% при инфляции за тот же 
период на уровне 31%.

В 2ГИС анализировали показате-
ли заведений общепита в 11 городах, 
где проходят матчи, и в семи городах-
миллионниках. Там трансляции со-
ревнований идут в 8 тыс. баров и ре-
сторанов — это около 40% от общего 
числа кафе в этих городах. По доле за-
ведений, где можно посмотреть фут-
бол, Москва оказалась на третьем ме-
сте: здесь болельщиков ждут 47% за-
ведений. Лидером стал Волгоград — 
52%. В городах, где нет матчей, боль-
ше всего экранов в Воронеже (36%).

Дешевле всего этим летом есть 
и смотреть трансляции в Калинин-
граде — 587 руб. за салат или закуску, 
одно горячее блюдо и напиток или 
десерт. Самый большой средний чек 
ожидаемо в Москве. За тот же набор 
придется заплатить около 1,24 тыс. 
руб. На втором и третьем местах — 
Ростов-на-Дону и Сочи, где средний 
чек составляет 940 и 915 руб. соответ-
ственно. Санкт-Петербург с 868 руб. 
оказался на четвертом месте.

В ряде городов, принимающих 
матчи ЧМ-2018, расходы в заведе-
ниях общепита росли из-за цен. Так, 
в Нижнем Новгороде поставщики 
продуктов подняли цены на 20–30%, 
на столько же вырос средний чек. 
Подорожали напитки, основное ме-
ню, а в некоторых кафе в два раза со-
кратилось время бизнес-ланча.
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Высше школы не бывает
У «Шанинки» отозвали аккредитацию

Московская высшая шко-
ла социальных и экономи-
ческих наук внезапно ли-
шилась госаккредитации 
после проверки Рособр-
надзора. Ведомство ут-
верждает, что комиссия 
выявила «многочисленные 
нарушения требований 
образовательных стандар-
тов». Ректор вуза Сергей 
Зуев заявил ”Ъ“, что эти 
требования оторваны от 
реальности, и предложил 
ректорскому сообщест-
ву обсудить возможность 
изменения законодатель-
ства. Его подчиненные 
высказываются откровен-
нее — они прямо заявляют, 
что речь идет о разгроме 
следующего после ЕУСПб 
вуза с «либеральной» репу-
тацией. Декан факульте-
та социальных наук Виктор 
Вахштайн уверен, что сле-
дующим шагом станет от-
зыв образовательной ли-
цензии, но обещает, что 
профессора будут препо-
давать «на улицах, в пар-
ках, в эмиграции».

Проверка в МВШСЭН бы-
ла плановой — 25 мая 2018 
года у вуза, который по име-
ни основателя, первого рек-
тора и действующего прези-
дента Теодора Шанина на-
зывают «Шанинкой», исте-
кало свидетельство о госу-
дарственной аккредитации. 
Администрация направи-
ла в Рособрнадзор все доку-
менты, после чего в мае вуз 
посетила комиссия. По сло-
вам декана факультета со-
циальных наук Виктора Вах-
штайна, первые два дня про-

веряющие были настроены 
благожелательно и хвали-
ли «Шанинку». Но на третий 
день «после звонка экспер-
ты удалились, виновато пря-
ча глаза», написал он на сво-
ей странице в соцсети. По-
сле этого, говорит декан, ре-
шение комиссии уже «не бы-
ло неожиданным».

Вчера Рособрнадзор опу-
бликовал приказ об отка-
зе в аккредитации. В заявле-
нии для СМИ ведомство по-
яснило, что экспертная ко-
миссия нашла многочислен-
ные нарушения: «отсутствие 
материально-технического 
обеспечения учебного про-
цесса, отсутствие необходи-

мой квалификации у педа-
гогических работников, на-
рушения в организации пра-
ктики обучающихся и др.». 
Был опубликован и много-
страничный протокол реше-
ния комиссии. В нем упоми-
нается, в частности, что дис-
циплины «история костю-
ма» и «обувь XVIII–XX вв.» «не 
формируют профессиональ-
ные компетенции». А пре-
тензии к направлению «юри-

спруденция» заключаются 
в том, что «один из препода-
вателей имеет высшее обра-
зование по специальности 

”
история“, квалификация 

”
историк“», но при этом ве-

дет «дисциплины 
”
система 

вещных прав“ и 
”
договоры 

о передаче имущества“».
Решение об отказе «Ша-

нинке» в аккредитации выз-
вало возмущение в образова-
тельном сообществе. Несмо-

тря на негосударственный 
статус, МВШСЭН считается 
одним из самых престижных 
вузов в России. Так, в 2015 го-
ду она заняла первое место 
в рейтинге зарплат выпуск-
ников, подготовленном Ми-
нобрнауки: обладатели ее ди-
плома зарабатывали в сред-
нем 110 тыс. руб. в месяц. 
«В России такие заведения 
можно пересчитать по паль-
цам одной руки,— заявила 
вчера 

”
Ъ“ доцент кафедры 

социологии ВШЭ Элла Пане-
ях.— 

”
Шанинка“ из учебных 

заведений, где учат социаль-
ным наукам, если не номер 
один, то входит в тройку. Это 
первоклассное учебное заве-
дение с длинной историей, 
которое существует все пост-
советское время. У них абсо-
лютно мировой стандарт об-
учения». По ее словам, в за-
ключении Рособрнадзора 
нет действительно серьез-
ных нарушений, а работа ву-
за оценивается исключитель-
но с бюрократической точки 
зрения. «Когда 

”
дисципли-

ны не формируют професси-
ональные компетенции“ — 
это значит, что преподава-
тель просто не вставил в про-
грамму так называемые ко-
ды компетенций,— поясни-
ла она.— 

”
Квалификация за-

ведующего кафедрой не со-
ответствует квалификацион-
ным характеристикам“ — так 
получается, когда человек по-
лучает образование за грани-
цей, и у него, соответственно, 
нет российской корочки кан-
дидата наук».

новости — с4

Реформа двойного 
прочтения
Параметры нефтяного маневра  
доработают по мере принятия

Правительство готовится завершить пя-
тилетнюю реформу налогов на экспорт 
нефти и нефтепродуктов, которая долж-
на принести бюджету до 1,6 трлн руб. 
в следующие шесть лет. Белый дом одо-
брил законопроект о налоговом манев-
ре, 22 июня он будет внесен в Госдуму. 
Однако два важных параметра — кон-
струкция плавающего акциза и размер 
субсидий для НПЗ, расположенных да-
леко от границы,— до сих пор не согла-
сованы. Кроме того, в случае роста цен 
на нефть параметры новой системы, 
возможно, придется корректировать.

Правительство на заседании 21 июня одо-
брило основные параметры завершения на-
логового маневра в нефтяной отрасли. Он за-
ключается в поэтапном снижении экспорт-
ной пошлины на нефть и нефтепродукты до 
нуля к 2024 году и одновременном росте НД-
ПИ. В результате экспорт нефти станет более 
выгодным, а цена на нефть и нефтепродукты 
на внутреннем рынке вырастет. Ключевые 
элементы маневра 

”
Ъ“ описывал 13 июня, но 

с тех пор Минэнерго и нефтяники смогли до-
биться более выгодных для отрасли условий.

Правительство и компании договори-
лись, что для НПЗ реформа будет смягчена 
обратным акцизом на нефть. По первона-
чальной версии его получали заводы, вы-
пускающие бензин в объеме более 10% от 
первичной переработки. Затем преферен-
ции были даны компаниям, попавшим 
под финансовые санкции («Роснефть», НО-
ВАТЭК и ННК),— их заводы получат обрат-
ный акциз в любом случае. Кроме того, бы-
ло решено дать шанс тем компаниям, ко-
торые собираются модернизировать свои 
НПЗ, они получат отрицательный акциз 
на три года. Размер обратного акциза за-
висит от корзины нефтепродуктов. Что-
бы он был максимальным, НПЗ не должен 
выпускать темных нефтепродуктов и, же-
лательно, нафты. При этом обсуждается 
введение повышающих коэффициентов 
к обратному акцизу для тех НПЗ, которые 
расположены далеко от границы и поэто-
му меньше зарабатывают на экспорте, во-
прос планируется решить ко второму чте-
нию законопроекта.
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Генсек ООН  
проявил долю к миру
Антониу Гутерриш приезжал в Москву  
за поддержкой

В Москве с визитом побывал генсек ООН 
Антониу Гутерриш. В ходе встреч и высту-
плений высокопоставленный гость под-
черкивал незаменимость своей органи-
зации для урегулирования глобальных 
кризисов и поддержания системы меж-
дународного права. Президент РФ Вла-
димир Путин заверил генсека, что Мос-
ква «всегда выступала и выступает за то, 
чтобы ООН играла центральную роль 
в международных делах». Не исключе-
но, что в будущем от России будут ожи-
дать и более существенного финансо-
вого содействия работе ООН: по данным 

”Ъ“, в секретариате организации крайне 
обеспокоены тем, что США, на днях объ-
явившие о выходе из очередной оонов-
ской структуры, могут резко урезать свой 
вклад в бюджет объединенных наций.

В Москве Антониу Гутерриш был принят 
Владимиром Путиным, провел переговоры 
с главой МИДа Сергеем Лавровым и высту-
пил в дискуссионном клубе «Валдай». И ве-
зде он продвигал ключевую мысль: да, ООН 
переживает сейчас «не самые легкие време-
на», но она незаменима, что бы там ни гово-

рили и ни творили отдельные государства, 
решившие «идти сами по себе».

Генсек прямо не называл США, но было 
ясно, что говорит он именно о них. Напом-
ним, в октябре США вышли из ЮНЕСКО, 
а на этой неделе объявили о выходе из Со-
вета ООН по правам человека. В обоих слу-
чаях представители администрации США 
обусловливали свое решение «неэффектив-
ностью и необъективностью» этих структур. 
Помимо этого США вышли из одобренной 
Совбезом ООН иранской ядерной сделки, 
вопреки позиции большинства государств 
ООН перенесли свое посольство в Иеруса-
лим и отозвали свою подпись под Париж-
ским соглашением по климату, также разра-
ботанным в рамках ООН.

Владимир Путин же заверил Антониу Гутер-
риша, что Россия «всегда выступала и выступа-
ет за то, чтобы ООН играла лидирующую, цен-
тральную роль в международных делах». «ООН 
является единственной такой универсальной 
площадкой, а ее устав лежит в основе совре-
менного международного публичного права.
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Минтруд планирует установить 
единый подход к определению 
прожиточного минимума пенсио-
неров в РФ. По мнению ведомст-
ва, инициатива поможет унифи-
цировать показатели в регионах. 
От этих цифр зависит ряд доплат 
к пенсии как на федеральном, 
так и на региональном уровне.

Правительство может установить 
единый подход к определению раз-
мера прожиточного минимума рос-
сийских пенсионеров. Соответству-
ющий проект закона в ближайшие 
месяцы разработает Минтруд.

Сейчас, указывает министерство 
в пояснительной записке к уведом-

лению о разработке документа, в ря-
де регионов данная величина необо-
снованно занижена или завышена. 
Это показал анализ практики уста-
новления величины прожиточно-
го минимума пенсионера в стране. 
Так, в 14 субъектах РФ установленная 
на 2017 год величина прожиточного 
минимума пенсионера меньше фак-
тической среднегодовой величины 
за 2017 год, в 71 субъекте — больше. 
Поэтому, чтобы обеспечить единый 
подход к определению этой величи-
ны, законопроект ведомства устано-
вит общее правило расчета прожи-
точного минимума. Теперь на соот-
ветствующий финансовый год он бу-

дет устанавливаться в размере фак-
тической величины прожиточного 
минимума для пенсионеров за вто-
рой квартал предыдущего года.

Сейчас, по данным Пенсионного 
фонда, средний размер прожиточно-
го минимума пенсионера в России 
составляет 8,7 тыс. руб. В том случае, 
если сумма всех выплат по старости, 
которые полагаются пенсионеру, 
ниже этой величины, ему полагает-
ся доплата из бюджета Пенсионного 
фонда. Сейчас она в среднем состав-
ляет 2 тыс., расходы на нее в бюдже-
те ПФР в 2017 году — 96,8 млрд руб.

Новая инициатива Минтруда мо-
жет оказаться частью тенденции к 

унификации льгот в целом — ранее 
именно для этого министерство со-
здало базу социальных выплат ЕГИС-
СО. К 1 июля этого года в ней должна 
появиться вся информация о сущест-
вующих в РФ федеральных и регио-
нальных льготниках и назначенных 
им пособиях, что в перспективе по-
зволит министерству оптимизиро-
вать те из них, которые дублируют-
ся на разных уровнях. Унификация 
льгот также важна в контексте борьбы 
с бедностью, в ходе «майского указа» 
Владимир Путин пообещал снизить 
ее уровень вдвое за следующие шесть 
лет. Между тем объявленное на прош-
лой неделе повышение пенсионного 

возраста создаст риски для ее роста, 
так как в 2020-х годах на пенсию нач-
нет выходить поколение тех, кто фор-
мировал свой трудовой стаж в 1990-е 
годы и мог не заявлять о нем в ПФР.

Пока уровень пенсионного обес-
печения в РФ остается на уровне, 
приемлемом по международным 
стандартам. Так, в том числе именно 
показатели обеспечения пенсионе-
ров позволяют РФ в ближайшее вре-
мя ратифицировать «102-ю конвен-
цию» Международной организации 
труда — правительство 16 июня вы-
пустило постановление о начале ра-
тификации документа.

Анастасия Мануйлова

Бедность пенсионеров подвергнется унификации
Минтруд устранит региональные различия прожиточного минимума пожилых

Премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев дал старт бюджетному про-
цессу на 2019–2021 годы — вчера 
состоялось заседание правитель-
ственной комиссии по бюджетным 
проектировкам. До этого на засе-
дании правительства решен во-
прос о «нефтяном налоговом ма-
невре», увеличивающем доходы 
бюджета. Накануне этого бюджет-
ного цикла Белому дому придется 
быстро решить максимум старых 
проблем, в том числе и проблему 
новой пенсионной системы, не ис-
черпывающейся пенсионным воз-
растом,— иначе работа по нацпро-
ектам будет невозможна.

Официальный старт работе над 
следующим трехлетним бюджетом 
дан был вчера заседанием правитель-
ственной комиссии по бюджетным 
проектировкам в новом составе, учи-
тывающим смену правительства. Пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев вче-
ра подтвердил стандартную схему ра-
боты над бюджетом и анонсировал 
экономические совещания «в ближай-
шие полтора месяца», в том числе по 
нацпроектам,— по данным 

”
Ъ“, вче-

ра они были проведены по медицин-
скому и демографическому нацпроек-

там. Сложность текущего бюджетного 
цикла заключается в том, что де-фак-
то нацпроекты (на 2019–2024 годы), 
которые должны быть окончательно 
сформулированы до октября 2018 го-
да, считаются приоритетами бюджет-
ных расходов — и, таким образом, 
бюджетные решения на 2019–2021 
годы должны учитывать еще до кон-
ца не принятые решения по этим про-
ектам. Напомним, в предыдущей вер-
сии нацпроекты реализовывались 
в более «растянутом» режиме и пря-
мо ни к бюджетному, ни к политиче-
скому циклу не привязывались: сами 
проекты начали формулироваться в 
сентябре 2006 года, процесс был син-
хронизирован с переходом на трех-
летний бюджет (с 2008 года).

Правительство в июне-июле яв-
но намерено решить большинство 
старых вопросов, годами обсуждав-
шихся в Белом доме — и для увеличе-
ния доходов федерального бюджета, 
и для возможности работать в основ-
ном с нацпроектами, в противном 
случае продолжение их обсуждения 
сделает работу с нацпроектами не-
возможной. Совещанию комиссии 
по бюджетным проектировкам пред-
шествовало заседание правительст-

ва, на котором Минфин и Минэнер-
го окончательно зафиксировали до-
говоренности по завершению в 2021 
году «нефтяного налогового манев-
ра», то есть процесса отмены экспорт-
ной пошлины и перехода к налогоо-
бложению нефтяной отрасли через 
НДПИ (см. стр. 1). К расходным воз-
можностям Белого дома это добавит 
до 2024 года порядка 1–1,3 трлн руб., 
что составляет до 16% «незакрытой» 
потребности в финансировании нац-
проектов в 8 трлн руб. на этот же срок.

В отличие от 2007–2012 годов, но-
вые нацпроекты предполагается ре-
ализовывать в принципиально дру-
гих бюджетных условиях — это «бюд-
жетное правило», ограничивающее 
Белый дом в расходовании нефтега-
зовых доходов при высоких ценах на 
нефть, плавающий курс рубля (стаби-
лизированный в том числе «бюджет-
ным правилом»), единый Фонд наци-
онального благосостояния с целевой 
задачей Резервного фонда (в ранее су-
ществовавшей версии двух суверен-
ных фондов ФНБ был постоянным 
предметом дискуссии о его расходо-
вании на бюджетные и квазибюджет-
ные нужды), сбалансированный бюд-
жет и (в силу санкций) возможность 

финансирования дефицита бюджета, 
по сути, только на внутреннем рын-
ке. Фонд развития (до 3 трлн руб. до 
2024 года) предполагается наполнять 
в том числе через временный отход 
от «бюджетного правила» — первич-
ного дефицита бюджета в 0,5% ВВП, то 
есть наполнения фонда увеличени-
ем внутреннего госдолга. Но в осталь-
ных случаях резервы на реализацию 
нацпроектов могут быть обнаруже-
ны лишь внутри бюджетной систе-
мы. Повышение НДС до 20% уже объ-
явлено единственным изменением в 
налоговой нагрузке (как и фиксация 
тарифа ставки соцсборов в «льготном» 
режиме) до 2024 года. Поэтому резер-
ва отступления от идеи повышения 
пенсионного возраста у первого вице-
премьера Антона Силуанова, в сущно-
сти, нет — решение, видимо, даст Бе-
лому дому уже в бюджет в 2019–2021 
годах несколько сотен миллиардов 
рублей, необходимых для более бы-
строй индексации выплачиваемых 
пенсий, но длительное обсуждение 
пенсионного возраста парализует до 
половины нацпроектов.

Еще одна проблема, у которой так-
же есть шанс на быстрое разрешение 
в 2018 году,— «индивидуальный пен-

сионный капитал» (ИПК), то есть сис-
тема добровольных пенсионных на-
коплений под патронажем государ-
ства, которая должна прийти на сме-
ну обязательным пенсионным нако-
плениям (ОПС), де-факто заморожен-
ным в 2013 году. По данным 

”
Ъ“, Банк 

России как мегарегулятор финрынка 
на этой неделе передал в правитель-
ство новую версию схемы ИПК (см. 
подробнее на стр. 8), которая предпо-
лагает передачу в собственность пен-
сионных накоплений и «разморажи-
вание» в новом виде системы нако-
плений с 2019–2020 годов. Собесед-
ники 

”
Ъ“ в Белом доме констатиру-

ют, что пока тема ИПК на совещаниях 
у премьер-министра не обсуждалась. 
В любом случае введение ИПК потре-
бует быстрого же решения двух дру-
гих тем пенсионной системы: изме-
нения в собственно системе опреде-
ления размера будущих пенсий (ви-
це-премьер Татьяна Голикова уже за-
являла, что нынешняя «балльная» си-
стема должна быть пересмотрена, по-
ка ни о каких альтернативных разра-
ботках не известно) и решение судь-
бы перечислений в ПФР за 2014–2018 
годы, учитывавшихся в «баллах» ПФР.

Дмитрий Бутрин

Успеть до начала нацпроектов
Накануне верстки бюджета Белый дом намерен быстро решить большинство накопившихся проблем

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 12,5

млрд руб. составила прибыль страховщиков до налогообложения по итогам IV квартала 2017 года. 
Как следует из последнего «Обзора ключевых показателей деятельности страховщиков», опубликованного 
ЦБ, прибыль компаний за год выросла на 10,8%. Собственные средства страховщиков росли быстрее — на 
31,0%, до 605,4 млрд руб. Рост собственных средств привел к снижению рентабельности капитала страхо-
вых организаций до 21,8% (минус 2,7 процентного пункта за год). При этом рентабельность страховщиков 
остается выше банковской, «тем самым поддерживая привлекательность страхового рынка для инвесто-
ров», говорится в обзоре ЦБ. У банков показатель рентабельности капитала в 2017 году составил 8,3%.

ЭКОНОМИКА ДОМОХОЗЯЙСТВ

Гражданам  
не интересны  
ни сбережения,  
ни потребление

Фактическое обнуление годовых 
темпов роста реальных располагае-
мых доходов обнаружено Росстатом 
в мае 2018 года (плюс 0,3% против 
5,7% роста в апреле). Столь резкое 
замедление связано не только 
со сворачиванием предвыборных 
социальных расходов. Экономисты 
Райффайзенбанка считают, что обну-
лению динамики реальных доходов 
граждан послужил эффект высокой 
базы мая 2017 года, когда месячный 
рост доходов с учетом сезонности 
практически достиг 5%, что «в основ-
ном связано с переходом серых 
зарплат от падения к росту во втором 
квартале 2017 года». С устранением 
сезонности реальные доходы начали 
снижаться еще в апреле (это под-
тверждают и оценки ЦМАКП), это 
с учетом майского снижения ниве-
лировало их рост в феврале—марте. 
В мае 2018 года, даже по данным 
Росстата, они продолжили углублять 

падение к среднемесячным показа-
телям докризисного 2015 года (см. 
график).

Годовые темпы роста реальных 
зарплат замедляются — до 7,3%, 
по оценке Росстата, с 7,6% в апреле 
2018 года. Впрочем, на фоне рекорд-
но низкой безработицы (в мае снизи-
лась до 4,7%) компании продолжали 
предъявлять повышенный спрос 
на рабочую силу, что гарантирует 
достигнутый уровень. Поддержит 
динамику зарплат и повышение 
их минимального уровня до МРОТ, 
которого, по майским данным, пока 
незаметно. Но увеличение зарплат 
в мае перестало отражаться на 
розничном потреблении, годовые 
темпы роста которого замедлились 
до 2,4% с 2,7% в апреле. С учетом 
сезонности среднемесячные темпы 
роста розничных продаж снизились 
с 0,4% в первом квартале до 0,2% 
в апреле и 0% в мае, оценили 
в ЦМАКП. На этом фоне в мае 
прирост вкладов в банках с учетом 
валютной переоценки, по данным 
ЦБ, обнулился, хотя кредитование 
продолжало ускоренно расти (на 2% 
соответственно). При этом граждане 
продолжали ускоренно погашать за-
долженность перед банками, уровень 
просрочки в мае снизился до 6,3%.

После предвыборного всплеска 
в первом квартале экономические 
настроения граждан ухудшались, 
на фоне реализации отложенного 
спроса на недвижимость и загранич-
ный отдых внутреннее потребление 
продолжает терять их поддержку. 
«Мало поддержки для потребления 
со стороны доходов — тревожный 
сигнал для роста»,— говорит Влади-
мир Тихомиров из БКС.

Алексей Шаповалов

С исключением сезонного фактора
Тренд

По фактическим данным

РЕАЛЬНЫЕ РАСПОЛАГАЕМЫЕ
ДЕНЕЖНЫЕ ДОХОДЫ НАСЕЛЕНИЯ
(% К СРЕДНЕМЕСЯЧНОМУ ЗНАЧЕНИЮ 
2015 ГОДА)    
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Власти Аргентины окончательно дого-
ворились с Международным валютным 
фондом (МВФ) о новой трехлетней про-
грамме финансовой помощи в объеме 
до $50  млрд. Предполагается, что средст-
ва будут направлены на балансирование 
бюджета страны, столкнувшейся с резким 
падением курса нацвалюты и оттоком ка-
питала еще в мае 2018 года. В Буэнос-Ай-
ресе надеются, что для преодоления теку-
щего кризиса будет достаточно и первого 
транша в размере $15 млрд.

Совет управляющих МВФ в ночь на четверг 
одобрил трехлетнюю программу финансовой 
помощи Аргентине. Страна получит кредит в 
объеме до $50 млрд, что составляет 1110% от ее 
квоты в капитале фонда. Первый транш соста-
вит $15 млрд, причем половина этих средств бу-
дет направлена на поддержку бюджета, осталь-
ные $35 млрд станут доступны аргентинским 
властям в случае успешного прохождения 
ежеквартальных оценок выполнения условий 
программы. В Буэнос-Айресе уже заявили, что 
планируют использовать лишь первый транш, 
остальные же средства станут своеобразной 
подушкой безопасности.

Напомним, президент страны Маурисио 
Макри обратился в МВФ еще в начале мая на 
фоне резкого оттока капитала и ослабления 
нацвалюты — песо,— потерявшей с начала го-
да более 35% стоимости. Среди причин кризи-
са в фонде назвали сокращение валютной вы-
ручки от экспорта на фоне засухи, рост стои-
мости импортируемого топлива, а также укре-
пление американского доллара на фоне уже-
сточения монетарной политики в США. 

До этого страна уже получала поддержку от 
МВФ, в том числе в момент долгового кризиса 
2001–2002 годов, когда Аргентина объявила де-
фолт. На тот момент госдолг составлял $132 мл-
рд, списание коснулось около 70% обязательств, 
на него согласились 92% держателей госбумаг, с 

остальными страна судилась на протяжении 15 
лет, в итоге заплатив еще $4,65 млрд. В 2006 году, 
когда Аргентина расплатилась с МВФ, контакты 
с фондом были прекращены — его экспертов об-
винили в ухудшении кредитоспособности стра-
ны перед дефолтом, в частности, за счет сохране-
ния привязки курса песо к доллару. Однако по-
следние два с половиной года страна проводит 
экономические реформы, в частности, направ-
ленные на либерализацию курсовой политики.

Основной целью программы является вос-
становление доверия инвесторов, указывают 
в фонде. Для этого планируется сократить де-
фицит бюджета с 6% в прошлом году до 2,9% 
в 2021 году, достигнув к 2020 году первич-
ного профицита (до выплат по долгам). Уро-
вень госдолга при этом планируется снизить 
с 64,5% ВВП в 2018 году до 55,8% ВВП в 2021 го-
ду. Второй блок условий программы касает-
ся снижения уровня инфляции с ожидаемо-
го максимума в 27% в этом году (24,8% в прош-
лом) до 9% к концу 2021 года. При этом арген-
тинская сторона пообещала придерживать-
ся гибкого обменного курса, нарастить резер-
вы и ограничить объем валютных интервен-
ций периодами сильных колебаний на рын-
ке, также фонд требует прекратить практику 
прямого и косвенного финансирования пра-
вительства Центробанком.

Предполагается, что реализация плана при-
ведет к ускорению роста ВВП с 0,4% в этом го-
ду, до 3,1% в 2021 году. При этом страна долж-
на вернуться к положительному балансу тор-
говли уже в этом году, в последующие же го-
ды темпы роста экспорта должны значительно 
превышать увеличение импорта. В свою оче-
редь, резкий спад в объеме инвестиций, свя-
занный с сокращением госрасходов, после 
окончания программы должен смениться бы-
стрым увеличением капвложений, рассчиты-
вают в МВФ. Впрочем, как отмечают в Capital 
Economics, сохранение высокого уровня ин-
фляции может и в дальнейшем оказывать дав-
ление на курс песо, несмотря на меры финан-
совой стабилизации.

Татьяна Едовина

Аргентина перешла в режим спасения
МВФ выделяет стране $50 млрд, страна говорит, что ей столько не надо

Динамика прибыли страховщиков 
в 2017 году (млрд руб.)
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Обсуждение экономических  
проблем Аргентины происходит  
в стране в традиционно креативном 
формате  ФОТО AFP
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Организаторам митингов 
уточнили ответственность
Акции на частной территории подлежат согласованию

Пленум Верховного суда (ВС) 
подготовил проект постановле-
ния, разъясняющий «вопросы, 
возникающие у судов» при рас-
смотрении дел о публичных ме-
роприятиях. Документ обязывает 
получать разрешения на митин-
ги даже в том случае, если они 
проводятся на частной террито-
рии, а также предписывает рас-
ценивать одиночные пикеты как 
единое публичное мероприятие, 
если граждане используют схо-
жие средства агитации и объе-
динены одной целью. Документ 
усложнит и так непростой поря-
док проведения акций, полагают 
юристы.

Проект постановления пленума 
ВС состоит из 44 пунктов, разъясняю-
щих судам, как действовать при рас-
смотрении дел, связанных с приме-
нением законодательства о публич-
ных мероприятиях. В документе го-
ворится, что проведение митинга да-
же на частной территории, например 
в торговом центре при согласии соб-
ственника (оппозиционер Алексей 
Навальный не раз встречался со сто-
ронниками на частных территори-
ях), «не освобождает организатора от 
подачи уведомления» в органы влас-
ти. Пленум «существенно выходит за 
пределы собственной судебной дис-
креции», вводя такое требование «на 
практически законодательном уров-
не», и «ставит в идиотское положение 
владельцев торговых и бизнес-цент-
ров, кинотеатров, театров», полагает 
адвокат Сергей Бадамшин.

Также ВС разрешил привлекать 
к административной ответственно-
сти (ч. 2 ст. 20.2 КоАП, штрафы — до 

200 тыс. руб.) граждан за пикеты, ко-
торые «с достаточной очевидностью 
объединены единством целей и об-
щей организацией», а их участники 
«выдвигают общие требования и при-
зывы». Этот пункт, по мнению Сергея 
Бадамшина, «ограничивается только 
фантазией судейского правоприме-
нения»: «Не стойте на остановках об-
щественного транспорта с раскры-
той газетой — сотрудники полиции, 
а потом суд могут смело объединить 
в час пик всех таких умников в одно 
публичное мероприятие». ВС указал, 
что предложение органа власти об из-
менении места проведения акции «не 
является отказом», а доказать в суде, 
что альтернативное место не соответ-
ствует целям мероприятия, организа-
торам на практике очень сложно, го-
ворит юрист Денис Моляков.

В проекте есть пункты, на первый 
взгляд упрощающие правила прове-
дения массовых мероприятий для 
организаторов. Так, неудобства для 
граждан, не участвующих в митинге, 
или «предположения органа власти 
о возможности возникновения» неу-
добств «не могут являться уважитель-
ной причиной» для изменения места 
и времени проведения акции. Не мо-
жет быть причиной для отказа и «про-
ведение нескольких мероприятий в 
одном месте». Денис Моляков расска-
зал, что во время работы в пензен-
ском штабе Алексея Навального ча-
сто сталкивался с отказами властей 
в проведении акций в связи с прове-
дением на том же месте «иных меро-
приятий»: «В ходе судебных разбира-
тельств выяснялось, что таким меро-
приятием могли назвать соцопрос, 
который проводили 5–6 человек на 

площадке вместимостью 500–600 че-
ловек». Активист «Открытой России» 
Яков Григорьев полагает, что ВС дал 
такое разъяснение «из-за бесконеч-
ных проигрышей РФ в Европейском 
суде по правам человека», и «теперь 
отказывать в согласовании будет нем-
ного сложнее». Например, в 2017 году 
ЕСПЧ присудил выплатить 23 росси-
янам в общей сложности €183,5 тыс. 
за нарушение их прав на свободу со-
браний. Сергей Бадамшин называет 
пункт «чисто декларативным разъ-
яснением для судов, а не для органов 
исполнительной власти, которые со-
гласовывают мероприятия». 

Незаконное воспрепятствование 
проведению публичного мероприя-
тия, совершенное должностным ли-
цом с использованием служебно-
го положения, может квалифициро-
ваться как уголовное преступление, 
говорится в проекте ВС. Такое нака-
зание прописано в ст. 149 УК РФ и «су-
ществует многие годы», напомнил 
Яков Григорьев, но до сих пор «не бы-
ло ни одного уголовного дела по этой 
статье»: «Тот, у кого получится при-
влечь представителей власти по этой 
статье, видимо, войдет в историю». 
«Сотрудники полиции устно давали 
нам разъяснения, что для привлече-
ния чиновника по такой статье вос-
препятствование должно быть фи-
зическим. Возможно, теперь суд смо-
жет трактовать как воспрепятство-
вание и отказ в бумажной форме»,— 
надеется Денис Моляков. По мнению 
Сергея Бадамшина, проект в целом 
«носит реакционный характер» и яв-
ляется «очередным наступлением на 
конституционные права граждан».

Наталья Корченкова

Москва избрала  
шесть областей
В каких регионах можно будет голосовать  
на выборах мэра столицы

Мосгоризбирком (МГИК) для 
проведения выборов мэра сто-
лицы планирует создать избира-
тельные участки в Подмосковье, 
Калужской, Тверской, Тульской, 
Владимирской и Ярославской 
областях. Между МГИКом и из-
биркомами этих регионов бу-
дет подписано соответствующее 
соглашение о взаимодействии 
9 сентября, сообщил глава МГИ-
Ка Валентин Горбунов. Регионы, 
в которых пройдут выборы 9 сен-
тября, могут также организовать 
избирательные участки на терри-
тории Москвы, сказал ”Ъ“ зам-
пред Центризбиркома (ЦИК) Ни-
колай Булаев.

Как сообщил глава МГИКа Вален-
тин Горбунов на заседании рабочей 
группы по организации участков за 
пределами столицы, с избиркомами 
Московской, Калужской, Тверской, 
Тульской, Владимирской и Ярослав-
ской областей МГИК подпишет со-
глашения о взаимодействии на вы-
борах 9 сентября. В течение недели 
эти регионы должны будут выска-
зать свои предложения по организа-
ции участков, после чего будет под-
писан соответствующий договор. 
Глава рабочей группы, спикер Мос-
гордумы (МГД) Алексей Шапошни-
ков уточнил, что список регионов, 
где должны быть созданы участки, 
может быть «как расширен, там и 
уменьшен».

В проекте соглашения (есть у 
”
Ъ“) 

говорится, что взаимодействие из-
биркомы осуществляют «в целях 
обеспечения конституционных 
прав граждан на избрание органов 

госвласти Москвы» и органов власти 
региона, с которым заключается со-
глашение. Избиркомы договарива-
ются содействовать друг другу в це-
лях «формирования составов участ-
ковых избирательных комиссий 
и обучения их членов», «информа-
ционного обеспечения выборов» и 
«образования избирательных участ-
ков». 9 сентября только в Подмоско-
вье и Владимирской области выбе-
рут губернаторов. Во Владимирской 
и Ярославской областях также прой-
дут выборы в заксобрания. В Твер-
ской области будут проходить довы-
боры в Госдуму. В Тульской и Калуж-
ской областях региональные выбо-
ры 9 сентября не проводятся.

Николай Булаев утверждает, что 
действующее законодательство по-
зволяет другим регионам создавать 
избирательные участки на террито-
рии Москвы, но при определении та-
ких регионов «нужно исходить из це-
лесообразности». «В Москве нет кон-
центрированного проживания гра-
ждан из Владимирской области»,— 
сказал господин Булаев. На заседа-
нии ЦИКа 27 июня будут утвержде-
ны дополнительные рекоменда-
ции комиссии по образованию из-
бирательных участков за пределами 
субъектов. Этот документ, по словам 
господина Булаева, «будет базовым 
для всех регионов, которые захотят 
в будущем в этом процессе (создания 
участков в других субъектах.— 

”
Ъ“) 

участвовать». Как ранее сообщал 
”
Ъ“, 

рабочая группа при МГИКе начала 
собирать предложения граждан по 
организации участков на сайте mos.
ru и по горячей линии МГИКа.

Губернатор Московской области 
Андрей Воробьев говорил в интер-
вью 

”
Ъ“ 19 июня, что власти Подмо-

сковья планируют организовать в 
столице «не более 400 участков». По 
его словам, Подмосковье «берет на 
себя часть затрат по участковым из-
бирательным комиссиям — опла-
чивает работу членов избиркомов» 
(около 20 млн руб.). Москва «берет на 
себя обязательства по оснащению 
СНТ специальными помещениями 
— это будут передвижные мини-до-
мики», пояснял господин Воробьев. 
Глава избиркома Тверской области 
Валентина Дронова сказала ТАСС, 
что «речь не идет о создании большо-
го количества участков (в регионе.— 

”
Ъ“), при этом выделение средств на-

ходится в стадии проработки». Пред-
седатель избиркома Владимирской 
области Вадим Минаев сказал, что 
«функции региональных избирко-
мов в работе с загородными участка-
ми Москвы будут минимальны». Зам-
пред тульского облизбиркома Алек-
сандр Машков заявил, что комиссия 
готова «предоставить помещение 
для участка, создать условия для при-
ема заявлений, оповестить избирате-
лей». Председатель заксобрания Ка-
лужской области Виктор Бабурин на 
заседании рабочей группы при МГИ-
Ке заявил, что регион уже посчитал, 
что 9 сентября в области будут нахо-
диться «более 150 тыс. москвичей». 
«Предоставление им возможности 
проголосовать в определенной мере 
снимет социальную напряженность, 
которая могла бы возникнуть»,— ска-
зал господин Бабурин.

Лиза Миллер

Пенсионный возраст добивается согласия
Регионы начали обсуждать социальную реформу

Большинство губернаторов воздер-
живаются от комментариев по пово-
ду предложенной правительством РФ 
пенсионной реформы. Но есть и те, кто 
высказывается о ней критично. Гла-
ва Крыма Сергей Аксенов заявил ”Ъ“, 
что проект должен получить «серьезные 
экономические обоснования необходи-
мости непопулярных мер». А в создан-
ной по инициативе губернатора Ульянов-
ской области рабочей группе сообщили 
“Ъ“, что Белый дом «получит мощней-
ший сигнал негатива от всех регионов».

Депутаты в ожидании
Региональные заксобрания должны пред-
ставить отзывы на законопроект о повыше-
нии пенсионного возраста (до 65 для муж-
чин и 63 лет для женщин) до 17 июля. Уже 
проголосовали за положительный отзыв де-
путаты Пермского края. В ряде регионов 

”
Ъ“ 

заявили, что депутаты с текстом инициати-
вы официально не ознакомились. В Татарс-
тане депутаты ушли на каникулы, однако, по 
словам вице-спикера Госсовета Риммы Рат-
никовой, могут собраться по вопросу пенси-
онной реформы во внеочередном порядке. 
В Камчатском заксобрании сказали 

”
Ъ“, что 

«особое внимание со стороны депутатов бу-
дет уделено сохранению льгот на досрочные 
пенсии для жителей районов Крайнего Севе-
ра и приравненных к ним местностей». Пер-
вый вице-спикер новосибирской облдумы 
от «Единой России» Андрей Панферов сказал 

”
Ъ“, что регион будет «ориентироваться на 

решение федерального центра»: «Это очень 
сложный и важный вопрос. К его решению 

нужно подходить по принципу 
”
Семь раз 

отмерь“». По словам вице-спикера Ярослав-
ского заксобрания единоросса Павла Исае-
ва, депутаты планируют 26 июня принять 
обращение к федеральным органам власти 
с просьбой отложить принятие проекта «до 
проведения широкого обсуждения».

В некоторых заксобраниях активизи-
ровалась оппозиция. Как сообщил 

”
Ъ“ де-

путат Самарской облдумы Михаил Матве-
ев, уже готово обращение в Госдуму фрак-
ций «Справедливой России», КПРФ и ЛДПР, 
предлагающих не принимать законопро-
ект. Еще одно обращение в Госдуму подгото-
вил сам Михаил Матвеев, оно касается сни-
жения возраста выхода на пенсию для жен-
щин на один год за каждого ребенка (оба 
предложения будут рассмотрены 26 ию-
ня). Справороссы в Свердловском и Ростов-
ском заксобраниях также предлагают при-
нять обращение к Госдуме с предложением 
не принимать реформу. В Саратовской обл-
думе фракция КПРФ предложила обратить-
ся в федеральный парламент с требовани-
ем не допустить принятия законов, предус-
матривающих «хотя бы малейшее повыше-
ние пенсионного возраста». Когда едино-
россы отклонили предложение, представи-
тели КПРФ (пять человек, в том числе зам-
пред облдумы Ольга Алимова) надели шар-
фы с партийной символикой и вывесили на 
трибунах плакаты «Медведева и правитель-
ство в отставку!», «Против роста НДС», «Под 
контроль и снизить цену бензина!», «Про-
тив роста пенсионного возраста». Депутаты 
от других партий на действия коммунистов 
не отреагировали.

Губернаторы с позицией
Повышение пенсионного возраста вызвало 
вопросы и у губернаторов. Глава Астрахан-
ской области Александр Жилкин 15 июня 
написал на своем сайте: «Повышать пенси-
онный возраст нужно. Но я понимаю людей, 
которые волнуются, потому что это резкое 
изменение перспектив жизни». При этом го-
сподин Жилкин отмечает, что «

”
скачки“, осо-

бенно на восемь лет для женщин,— это мно-
говато»: «Я думаю, этот законопроект специ-
ально внесен как жесткий вариант, но потом 
пойдет снижение планки». Глава Крыма Сер-
гей Аксенов сказал 

”
Ъ“: «Люди очень болез-

ненно реагируют на все, что связано с по-
вышением пенсионного возраста. Надеюсь, 
что проект правительства содержит серьез-
ные экономические обоснования необходи-
мости непопулярных мер». По мнению гла-
вы Крыма, главное — сохранить «разумный 
баланс» между экономической необходимо-
стью и интересами граждан.

Создать специальную рабочую группу по 
реализации пенсионной реформы 18 июня 
решил ульяновский губернатор Сергей Мо-
розов. «На данный момент у нас нет единой 
оценки эффективности грядущего нововве-
дения»,— отметил глава региона. На первом 
заседании рабочей группы «ни один из при-
сутствующих региональных лидеров и пре-
жде всего сам Сергей Морозов положительно-
го мнения о внесенном законопроекте не вы-
сказали», заявил 

”
Ъ“ замруководителя фрак-

ции «Единая Россия» в заксобрании Васи-
лий Гвоздев. «Лично я сразу бы проголосовал 
против,— добавил депутат.— Кто-то заявлял 
жестко, кто-то более умеренно. Общее мне-

ние: реформы нужны, но пути реализации 
надо искать вместе, нельзя перекладывать 
это на тех, кто теперь должен будет работать 
до 65 лет». По его словам, все пришли к выво-
ду, что необходимо готовить пакет поправок 
и подключить к этой работе депутатов Госду-
мы и членов Совета федерации от области. Бе-
лому дому нужно «серьезно подумать о том, 
какие могут быть дополнительные доходы, 
не затрагивающие работающее население и 
пенсионеров», говорит единоросс. «Прави-
тельство России фактически спровоцирова-
ло недовольство и получит мощнейший сиг-
нал негатива от всех регионов. И президент, я 
убежден, после этого примет правильное ре-
шение, и закона или не будет, или он будет в 
другом виде»,— заявил депутат Гвоздев.

Смотрящие на Москву
«Этот вопрос решается на уровне федераль-
ных органов власти. Мы принимаем и ис-
полняем»,— сказали в правительстве Хан-
ты-Мансийского автономного округа. Со-
общили 

”
Ъ“ о намерениях «воздержаться от 

комментариев» на тему повышения пенсий 
представители глав Ставропольского края и 
Ростовской области. Руководство Татарстана 
пока не комментирует реформу, сообщила 

”
Ъ“ представитель Казанского кремля Лилия 

Галимова. Власти республики лишь видят 
желание федерального центра «заняться во-
просом увеличения пенсий». «В целом не так 
важно, что будут говорить губернаторы,— 
считает политолог Михаил Виноградов.— 
Против они выступать не будут, а будут ли 
говорить за, никто не заметит, ибо реформа 
несет репутационные риски для власти в це-

лом, вряд ли избиратель готов поверить, что 
премьер и депутаты виноваты, а президент 
и губернатор наоборот бились против». Не 
высказываются даже те, кому предстоит из-
бираться 9 сентября 2018 года. В пресс-служ-
бе врио губернатора Приморья Андрея Тара-
сенко сообщили, что комментировать пен-
сионную реформу не будут, в пресс-службе 
врио главы Кемеровской области Сергея Ци-
вилева попросили дождаться заявления.

Пока не хочет обсуждать реформу и врио 
орловского губернатора коммунист Андрей 
Клычков. 19 мая он отказал встретившим 
его местным активистам «Открытой России» 
в подписи под петицией за отставку иници-
атора реформы премьера Дмитрия Медве-
дева. Он напомнил, что возглавляет реги-
он, поэтому считает «некорректным участие 
в подобных акциях как физлица». «Мы обя-
зательно официально выразим позицию ад-
министрации по этому вопросу, и она будет 
опубликована»,— пообещал он и ушел смо-
треть матч Россия—Египет на большом экра-
не, установленном на центральной площа-
ди Орла. В 2017 году господин Клычков, бу-
дучи депутатом Мосгордумы, говорил, что 
«правительство за счет людей пытается ад-
министративными методами справиться 
с экономическими проблемами». «Возраст 
выхода на пенсию приближается к средней 
продолжительности жизни. В таком случае 
речь идет о выживании, а не о комфортной 
и обеспеченной старости. Быть здоровым, 
обеспеченным и уверенным в завтрашнем 
дне можно не благодаря, а только вопреки 
государству»,— заявлял он тогда.

Отдел политики

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Н А Д О  Р Е Ш А Т Ь  П Р О Б Л Е М У  К О М П Л Е К С Н О ,  Т О Г Д А  И  П Е Н С И О Н Н Ы Й  В О З Р А С Т  Н Е  П Р И Д Е Т С Я  П О В Ы Ш А Т Ь »

Федерация независимых профсоюзов 
России (ФНПР) выступила против по-
вышения пенсионного возраста, начала 
в регионах акции протеста, а также 
направила Дмитрию Медведеву свои 
предложения по пенсионной реформе. 
Председатель ФНПР Михаил Шмаков 
убеждал корреспондента ”Ъ“ Виктора 
Хамраева, что пенсионный вопрос 
нельзя решить, не решив проблем зар-
платы и производительности труда.

— Профсоюзы против повышения 
пенсионного возраста или все-таки за, 
но при условии долгого переходного 
периода?
— Мы против законопроекта в той редакции, 
в какой он сейчас сформулирован прави-
тельством. В нем нет ничего, кроме простого 
предложения: давайте поднимем возраст. Все 
остальное — это какие-то рассказы «на паль-
цах» о том, что будет с экономикой, с повы-
шением пенсий, с рабочими местами. Вместо 
рассказов должен быть пакет законопроектов, 
чтобы решать проблему в комплексе.
— Но уже все, включая противников 
повышения возраста, признали, что 
действующая пенсионная система 
исчерпала весь свой ресурс.
— Как система — да. Но, к примеру, никакого 
дефицита Пенсионного фонда (ПФР) нет для 
того, чтобы он выполнял свои обязательства 
по государственному пенсионному страхова-
нию. У фонда достаточно средств, чтобы вы-
плачивать сегодняшние пенсии. Можно даже 

повышать выплаты, если вернуть фонду 6% 
страховых взносов, которые предназначались 
для накопительных пенсий, но уже четвертый 
год заморожены решением правительства.
— Разве можно повышать пенсии се-
годняшним пенсионерам за счет денег, 
которые персонально накапливаются 
для пенсионеров будущих?
— В обязательном государственном пенси-
онном страховании не может быть накопи-
тельного элемента. Это тема для обсуждения, 
которая тоже важна в контексте повышения 
возраста.
— Часть россиян перечисляла накопи-
тельные взносы в негосударственные 
пенсионные фонды (НПФ).
— И в некоторых НПФ эти деньги уже успели 
раствориться. Но значительная часть граждан 
никак не распорядилась накопительной частью. 
Средства поступали в ВЭБ, где, надеюсь, 
сохранились.
— По-вашему, эти «размороженные» 
деньги обеспечат россиян достойной 
пенсией?
— Достойные пенсии бывают при достойных 
зарплатах. Потому что страховые взносы в ПФР 
зависят от величины заработков.
— Достойные зарплаты нужно пла-
тить «в белую». Почему профсоюзы 
и предприниматели мирятся с тем, что 
в стране в тени работают, по разным 
оценкам, от 10 млн до 20 млн граждан?
— Это обязанность правительства создавать 
условия, в которых невозможна была бы тене-
вая, а по сути криминальная, занятость.

— Кроме того, достойные зарплаты 
бывают при высокой производительно-
сти труда.
— Если кто-то считает, что у нас низкая 
производительность, то это спекуляции. Если 
исходить из наших зарплат, которые низкие, 
то наша производительность самая высокая 
в мире: за такие деньги такой объем работ не 
выполняется в развитых странах. Если же счи-
тать по количеству произведенного продукта, 
то она низкая. Но мы с вами не в XIX веке, где 
производительность определялась мышечной 
силой работника. Сегодня все решают техно-
логии. Смена технологии, организация труда — 
это забота предпринимателей, менеджеров. 
А их решения в свою очередь зависят от общей 
стратегии развития экономики.
— Стратегия вещь долгосрочная, а пен-
сии надо платить каждый месяц.
— На каждый месяц деньги пока есть. А зарпла-
ту можно повысить и с помощью краткосрочных 
мер. Мы уже приравняли минимальную зарпла-
ту к прожиточному минимуму. Теперь надо пе-
ресматривать прожиточный минимум, в основе 
которого лежит минимальная потребительская 
корзина, которая вводилась в 1992 году всего 
на восемь месяцев для преодоления кризиса. 
Значит, нужно пересматривать и корзину. Таких 
предложений у нас несколько десятков, о кото-
рых мы и сообщили Дмитрию Медведеву, а так-
же в Российскую трехстороннюю комиссию. 
К примеру, проблема занятости уже сейчас 
стоит остро. Повышение пенсионного возраста 
может спровоцировать такой рост безрабо-
тицы, что потребуется возрождать страховой 

Фонд занятости для выплаты пособий. Поэтому 
мы и настаиваем на комплексном решении пен-
сионной проблемы, которая зависит от массы 
аспектов. А когда мы детально обсудим все эти 
аспекты, то может оказаться, что и нет никакой 
необходимости в повышении возраста.
— Но Дума настроена принять прави-
тельственный проект в первом чтении 
19 июля. Значит, повышение возраста 
неизбежно.
— В Думе не раз случалось, когда депутаты 
принимали какой-нибудь закон в первом 
чтении, а потом тихо «хоронили» его в архиве. 
Профсоюзные акции протеста против прави-
тельственного закона уже начались. Профсо-
юзная сторона в региональных трехсторонних 
комиссиях будет выступать против, и это может 
подействовать на региональных депутатов, ко-
торые должны прислать в Москву свои отзывы 
перед первым чтением.
— А если не подействует?
— Если все губернаторы, все мэры, депутаты 
всех уровней поддержат правительственный 
вариант пенсионной реформы, что ж… Им 
всем предстоят выборы, а выборы у нас 
каждый сентябрь.

Глава ФНПР Михаил 
Шмаков считает, 
что просто поднять 
пенсионный возраст 
недостаточно, чтобы 
считать это реальной 
реформой   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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«В развернутом отчете Рособрнад-
зора у каждого направления есть свои 
какие-то претензии,— сказал “Ъ” де-
кан факультета практической пси-
хологии МВШСЭН Евгений Моргу-
нов.— Например, в моем случае не-
кий курс длится меньше часов, чем 
сказано в стандарте. Это можно лег-
ко устранить, если дадут такую воз-
можность». Комментируя претензию 
о том, что руководители направле-
ний не соответствуют квалификаци-
онным требованиям, декан говорит: 
«Это общая проблема сейчас в стране. 
Последние 25 лет многие работали не 
по образовательному профилю. Точ-
но так же можно предъявить депута-
там Госдумы — они принимают зако-
ны, хотя у многих нет юридического 
образования».

«Большинство замечаний касает-
ся несформированности у студентов 
тех или иных компетенций. Но точ-
но известно, что никакая сформиро-
ванность компетенций не проверя-
лась, потому что для этого нет инстру-
ментария,— говорит выпускник 

”
Ша-

нинки“, ректор МГПУ Игорь Реморен-
ко.— Ряд норм, которые оценивались 
при аккредитации,— это нормы тру-
дового, а не образовательного законо-
дательства. Это тоже странно».

«Я не со всеми тезисами этого за-
ключения согласен,— заявил вчера 

”
Ъ“ ректор МВШСЭН Сергей Зуев.— 

Мне кажется, там есть ряд фактиче-
ских ошибок». В беседе с 

”
Ъ“ он зая-

вил, что хотел бы обсудить ситуацию 
и Рособрнадзором и с коллегами-рек-
торами. «Уже на нашем кейсе, на та-
кой печальной истории, мы можем 
сформулировать несколько крити-
ческих проблем, которые, безуслов-
но, требуют внимания всего образо-
вательного сообщества»,— сказал он. 
«Это те нарушения, которые ищут, 
когда хотят закрыть. Такие наруше-
ния есть практически в любом учеб-
ном заведении»,— согласна с ним Эл-
ла Панеях.

Весной 2018 года ректорское сооб-
щество России уже критиковало каче-
ство проверок Рособрнадзора (см. 

”
Ъ“ 

от 12 мая). Ассоциация «Глобальные 

университеты» и Ассоциация веду-
щих университетов сделали совмест-
ное заявление о том, что необходимо 
реформировать существующий ме-
ханизм аккредитации и лицензиро-
вания вузов. «Эта система крайне не-
разумна и непрозрачна, если бы бы-
ла моя воля, я бы аккредитацию убрал 
в принципе, оставил бы лицензиро-
вание»,— поддержал тогда ректоров 
глава ФАС Игорь Артемьев. «Система 
контроля не учитывает новации, она 
их подавляет и абсолютно не мотиви-
рует вузы на улучшение работы»,— 
высказал свое мнение помощник 
президента РФ Андрей Фурсенко.

При этом стоит отметить, что дис-
куссия об избирательности проверок 
Рособрнадзора обострилась после то-
го, как летом 2016 года ведомство зая-
вило о многочисленных нарушениях 
другого престижного вуза — Европей-
ского университета в Санкт-Петербур-
ге. Разбирательство привело к отзыву 
лицензии университета в марте 2017 
года. Руководство вуза называло пре-
тензии Рособрнадзора формальными 
и «основанными на специфической 
трактовке положений законодатель-
ства». А преподаватели и студенты Ев-
ропейского университета прямо гово-
рили о желании властей закрыть вуз 
с репутацией «либерального». Теперь 
такие же заявления делают сотрудни-
ки «Шанинки».

«Помните, у Маркеса была такая 
повесть 

”
Хроника объявленной смер-

ти“? — спросил в беседе с 
”
Ъ“ завкафе-

дрой практической психологии 
”
Ша-

нинки“ Борис Шапиро.— Вот так мы 
и жили после той ситуации в Санкт-
Петербурге. У нас даже были черные 
шутки на эту тему, что следующие бу-
дем мы. Было такое чувство, а потом 
была еще и информация кое-какая». 
Впрочем, рассказать подробнее он от-
казался. «Новость о лишении аккре-
дитации у меня лично вызвала шок, 
но после истории с ЕУСПб это бы-
ло ожидаемо,— говорит сопредседа-
тель профсоюза 

”
Университетская со-

лидарность“ Павел Кудюкин.— Оче-
видно, что какие-то политические си-
лы целенаправленно пытаются выру-
бить самые сильные негосударствен-
ные вузы в области общественных на-
ук. Те самые вузы, которые пытают-
ся преодолеть наше традиционное, с 
советских времен, отставание в этих 
сферах. Серьезный анализ современ-
ного российского общества этим си-
лам не нужен».

«Сценарий Европейского универ-
ситета будет воспроизведен 

”
с усиле-

нием“,— предполагает Виктор Вах-
штайн.— Пока нас лишили всего 
лишь аккредитации, мы будем про-
должать преподавать и давать британ-
ские дипломы. Затем нас попытают-
ся лишить лицензии и запретить вес-
ти образовательную деятельность. Но 
мы и тогда будем преподавать — на 
улицах, в парках, в эмиграции».

Александр Черных, 
Анна Васильева,  
Нина Любинарская

Высше школы не бывает

Верховный суд (ВС) России не нашел нарушений 
законодательства в действующих правилах ре-
гистрации автомобилей, установленных прика-
зом МВД. Автовладелец из Хабаровска пытался 
их оспорить, ссылаясь на то, что полицейские нор-
мы мешают ему зарегистрировать машину с ржа-
вым VIN-номером кузова. Представители МВД 
доказали суду, что права автовладельцев не нару-
шены, а машину истца давно поставили на учет по-
сле проверки и дополнительной экспертизы, ини-
циированной из Москвы.

ВС вчера рассматривал исковое заявление автовладель-
ца из Хабаровска Олега Можарова. В начале 2018 года тот 
приобрел праворульный минивэн Toyota Regius Ace, но не 
смог зарегистрировать автомобиль из-за ржавого номера 
на кузове: в нем не читалось пять символов. Проблема бы-
ла выявлена еще в 2013 году прежним владельцем транс-
портного средства, тогда экспертиза подтвердила, что но-
мер поврежден из-за коррозии, но остальные таблички на 
месте и читаются — криминала нет. В 2018 году при поста-
новке машины на учет экспертно-криминалистический 
центр МВД провел повторную экспертизу, еще раз подтвер-
дившую, что проблем с ней нет. Тем не менее ГИБДД отка-
залась ставить машину на учет. Там сослались на правила 
регистрации (приказ МВД №1001), в которых сказано, что 
транспортное средство должно быть «идентифицировано», 
а этого инспектор сделать не смог. Именно эта формулиров-
ка, считает Олег Можаров, нарушает его права, поскольку 
создает «необоснованные препятствия для допуска транс-
портного средства к участию в движении».

Истец неправильно трактует документ, заявила в су-
де представитель МВД Юлия Плесковая. Действительно, 

в приказе упоминается, что машина должна быть «иден-
тифицирована», но под этим подразумеваются ее осмотр 
и комплексная проверка всех документов сотрудником 
ГИБДД. Среди них — заключение эксперта-криминали-
ста. В случае с господином Можаровым заключение бы-
ло составлено неточно, из него не было достоверно ясно, 
что машина «беспроблемная», поэтому инспектор и от-
казал в постановке минивэна на учет. То есть формально 
машина не была «идентифицирована». По инициативе 
главка, рассказала госпожа Плесковая, была проведена 
дополнительная проверка, по итогам которой машину 
зарегистрировали. Заместитель начальника отдела реги-
страционно-экзаменационной деятельности ГИБДД Рос-
сии Сергей Фомочкин добавил, что оспариваемая нор-
ма была принята в 2017 году как раз для защиты автовла-
дельцев: до этого в адрес ГИБДД было много жалоб со сто-
роны граждан, у которых были проблемы с регистраци-
ей из-за нечитаемых номеров.

Судья ВС Алла Назарова с этим согласилась, оставив 
приказ МВД №1001 без изменений.

Между тем в ГИБДД уже подготовили проект новых 
правил регистрации, который должен прийти на смену 
приказу МВД №1001 (

”
Ъ“ сообщал о проекте документа 

19 декабря 2017 года). Речь идет о «тонкой настройке» си-
стемы: в частности, срок хранения номеров в ГИБДД, сня-
тых при продаже с автомобиля, может быть увеличен до 
одного года вместо нынешних 180 дней; будет ужесточе-
на борьба с попытками резервирования «красивых номе-
ров» и т. д. По данным 

”
Ъ“, новый приказ находится на под-

писании у руководства МВД, затем его зарегистрирует Ми-
нюст, после чего он вступит в силу.

Иван Буранов

В приказе МВД  
не нашлось следов коррозии
Верховный суд отказался менять  
правила регистрации автомобилей

Заместитель начальника управ-
ления контроля таможенных ри-
сков ФТС Георгий Балакин за-
ключен под домашний арест 
по решению Басманного суда. 
Он подозревается в получении 
крупной взятки, что обычно по-
дразумевает содержание в СИЗО. 
По некоторым данным, снисхо-
ждение к нему проявили из-за го-
товности сотрудничать со след-
ствием в рамках скандального 
уголовного дела о создании в 
Приморье ОПС, которое занима-
лось поставкой в Россию товаров 
по заниженной стоимости и на си-
стематической основе давало 
взятки сотрудникам таможни.

Как сообщили 
”
Ъ“ в Басманном су-

де Москвы, с ходатайством об избра-
нии меры пресечения в виде домаш-
него ареста для замначальника управ-
ления контроля таможенных рисков 
ФТС обратились следователи Главного 
следственного управления Следствен-
ного комитета России (ГСУ СКР). Геор-
гий Балакин является подозреваемым 
в получении взятки в особо крупном 
размере (ч. 6 ст. 290 УК РФ). Судья Артур 
Карпов удовлетворил обращение СКР. 
Дома с электронным браслетом на но-
ге высокопоставленный таможенник 
будет находиться до 18 августа.

Стоит отметить, что вменяемая в 
вину господину Балакину статья УК 
предусматривает до 15 лет лишения 
свободы и крупный штраф и отно-
сится к категории особо тяжких пре-
ступлений. А потому по сложившей-
ся практике следователи всегда про-
сят суд заключить фигуранта дела под 
стражу, особенно если он, как госпо-
дин Балакин, служит в правоохрани-
тельных органах и знаком с методами 
работы силовиков. Исключение, как 

правило, делают для тяжелобольных 
людей, которых нельзя заключать под 
стражу, или же для тех, кто сразу стал 
признаваться в коррупции и изъявил 
желание изобличить других, более 
значимых для следствия фигурантов. 
По предварительным данным, следо-
ватели не стали настаивать на отправ-
ке Георгия Балакина в СИЗО именно 
по второй причине. Впрочем, СКР от-
носительно громкого задержания 
комментариев не дает, а связаться с 
адвокатами Георгия Балакина 

”
Ъ“ не 

удалось. В пресс-службе ФТС, в свою 
очередь, также хранили молчание. Не 
отвечали вчера телефоны непосредст-
венного начальника Георгия Балаки-
на — начальника управления контр-
оля таможенных рисков Филиппа Зо-
лотницкого.

Кстати, ранее на аналогичных 
должностях они работали в другом 
управлении ФТС — аналитическом. 
Некоторое время назад его полномо-
чия якобы были серьезно расширены 
за счет получения возможности про-
ведения анализа всех таможенных 
сделок на предмет их достоверности с 
правом их приостановления. А в кон-
це прошлого года еще в прежней долж-
ности господин Балакин выступал от 
имени ФТС с ответами на «актуальные 
вопросы по автоматизированному 
категорированию участников внеш-
неэкономической деятельности». И 
речь, в частности, шла о распределе-
нии участников ВЭД по уровням ри-
ска. Именно этим недавно и занялось 
управление, в которое он перешел.

Между тем, по некоторым данным, 
задержание и домашний арест госпо-
дина Балакина стал прямым следст-
вием разработки деятельности ОПС, 
которое занималось поставкой в Рос-
сию товаров по заниженной стоимо-

сти. Как рассказывал 
”
Ъ“, в прошлом 

году на Дальнем Востоке, в частно-
сти во Владивостоке, следователями 
ГСУ СКР при поддержке оперативни-
ков ФСБ были проведены серии обы-
сков. Они касались прибытия в мор-
ской порт Владивостока десятков кон-
тейнеров с меховыми изделиями, ко-
торые проходили по документам как 
дешевые стройматериалы. Уже в этом 
году спецбригада задержала предпо-
лагаемого лидера организовавшего 
контрабандный канал преступного 
сообщества — крупного приморско-
го бизнесмена Родиона Тихонова и 
нескольких его предполагаемых со-
общников. Почти сразу, как сообщал 

”
Ъ“, предприниматель начал сотруд-

ничать со следствием. Тогда и появи-
лись первые задержанные таможен-
ники. Сначала наручники надели на 
заместителя начальника таможенно-
го поста «Морской порт Владивосток» 
Евгения Романченко, его отправили 
под спецконвоем в Москву. Как следу-
ет из судебных документов, 21 февра-
ля господин Романченко «дал призна-
тельные показания и занял активную 
позицию по расследованию уголов-
ного дела». Судя по всему, именно эти 
показания стали одним из оснований 
для задержания и отправки в Москву 
месяц спустя первого замначальника 
дальневосточной таможни генерал-
майора Сергея Федорова. При этом, 
как говорили его защитники, он так-
же сразу после задержания пошел на 
сотрудничество с СКР. Нельзя исклю-
чать, что именно он сообщил о якобы 
полученной взятке в $500 тыс. Георги-
ем Балакиным. Если последний так-
же намерен просить о досудебном со-
трудничестве, то в ФТС вполне можно 
ожидать новых арестов.

Сергей Сергеев

Полковник не учел 
коррупционные риски
Владивостокские таможенники сдали московского

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю Р Е К Т О Р  « Ш А Н И Н К И »  С Е Р Г Е Й  З У Е В :  « М Ы  С Т О И М  Н А  Р А З В И Л К Е »

— Можно ли считать проблему  
«Шанинки» продолжением ситуации  
с Европейским университетом  
в Санкт-Петербурге?
— Как вы знаете, разрозненные случайности 
— следствие непознанных закономерностей. 
Но у меня в этом смысле нет фактов, чтобы 
ответить «да» или «нет» на ваш вопрос. Все, 
что сейчас есть,— не более чем догадки. 
Во всяком случае, заключение аккреди-
тационной комиссии выдержано строго 
в духе государственных образовательных 
стандартов. Хотя я не со всеми тезисами 
этого заключения согласен. Мне кажется, 
там есть ряд фактических ошибок, но это 
уже другой разговор. Есть ли за этим реше-
нием какой-то подтекст, я просто не могу 
комментировать — в силу полного незнания 
этих контекстов.

— Рособрнадзор заявил, что через год 
вуз может снова подать заявку на го-
саккредитацию. Вы будете это делать?
— Да, действительно после отзыва можно 
исправить выявленные нарушения и через 
год подавать снова аккредитационную заявку. 
Хотя на деле к этому сроку надо прибавить 
105 дней, которые уходят на саму процедуру 
аккредитации. Но проблема даже не в этом, 
а в том, что у нас есть большие вопросы 
к замечаниям этой комиссии. И к тем 
подзаконным актам, которыми руководству-
ются и в Рособрнадзоре, и в министерстве. 
Например, наш вуз не имеет права назначить 
руководителем программы «Юриспруден-
ция» выбранного нами специалиста. Это 
доктор юридических наук, ведущий мировой 
ученый, который преподает в российских и 
зарубежных университетах. Но у него базовое 

образование — историческое, и для чинов-
ников это означает, что он не должен быть 
руководителем юридического направления. 
Хотя и кандидатская, и докторская у него уже 
по юриспруденции. Если дословно следовать 
рекомендациям комиссии, мы теперь должны 
его снять с должности. А ведь он ведущий 
ученый по тем вопросам, которые преподает.

Поэтому мы стоим на развилке: получить 
госаккредитацию, но пойти на безусловное 
снижение качества образования. Либо продол-
жать преподавать, с правом выдачи собствен-
ного диплома — но уже без аккредитации. Это, 
я вам скажу, не очень простой выбор. Скорее 
всего, мы будем подавать заявку. Но это 
потребует серьезных обсуждений внутри вуза.
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Российско-британское высшее учебное заведение «Московская высшая школа социальных 
и экономических наук» (МВШСЭН, или «Шанинка») основана британским социологом, профес-
сором Манчестерского университета Теодором Шанином в 1995 году. Президент МВШСЭН 
с 2007 года, Теодор Шанин родился в 1930 году в Вильно (Польша), после присоединения 
этой территории к СССР и ареста отца был выслан в Сибирь. После войны вернулся в Польшу, 
но в 1948 году уехал в Палестину, учился и работал в ведущих университетах Израиля и 
Великобритании. С 1988 по 1992 год руководил программой трансформации гуманитарных 
наук фонда «Культурная инициатива» (Москва). Среди учредителей МВШСЭН — Фонд Михаила 
Прохорова и Институт Гайдара. В школе пять факультетов, на которых ежегодно обучаются 
более 300 слушателей бакалавриата и магистратуры. МВШСЭН предлагает несколько про-
грамм совместного обучения с британским Университетом Манчестера, по ряду направлений 
подготовки выпускники могут получить как российский, так и британский дипломы. Школа 
предоставляет возможность получить образование в формате онлайн. Бюджет школы  
в 2017 году составил 107 млн руб. С 1995 года выпускниками стали более 2,5 тыс. человек.

Как стало известно ”Ъ“, Прес-
ненский райсуд Москвы аре-
стовал заместителя главно-
го врача Клинического центра 
им. И. М. Сеченова, ревматоло-
га высшей категории Елену Во-
роненкову. Она обвиняется ГСУ 
СКР в даче взятки секретарю Си-
моновского райсуда столицы за 
подделку судебного решения о 
признании ее права собственно-
сти на квартиру. По этому делу 
проходят еще двое обвиняемых, 
включая заместителя начальни-
ка отдела департамента город-
ского имущества (ДГИ) Москвы 
Светлану Некрасову.

В ходе предварительного след-
ствия было установлено, что заме-
ститель главного врача центра им. 
И. М. Сеченова Вороненкова обрати-
лась с иском к ДГИ в Симоновский 
райсуд о признании ее права собст-
венности на квартиру. В ДГИ считали, 
что недвижимость была приобретена 
незаконно и принадлежит городу.

Полагая, что дело ей не выиграть, 
госпожа Вороненкова, по данным 
следствия, обратилась к своему зна-

комому, помощнику адвоката Павлу 
Давыдову, чтобы тот помог решить 
спор в ее пользу. Господин Давыдов 
в свою очередь порекомендовал го-
споже Вороненковой пообщаться по 
этому вопросу с секретарем суда Ли-
лией Болониной. Последняя согла-
силась помочь за 1,5 млн руб. Кроме 
того, госпожа Вороненкова должна 
была заплатить еще около 1 млн руб. 
заместителю начальника отдела су-
дебного представительства ДГИ Мо-
сквы Светлане Некрасовой, чтобы та 
не обращалась в Мосгорсуд с апелля-
ционной жалобой на решение Симо-
новского райсуда.

В мае этого года госпожа Болонина 
вынесла решение в пользу врача Во-
роненковой, расписавшись в нем за 
судью. Свои деньги получила и замна-
чальника отдела ДГИ Некрасова за то, 
чтобы не обжаловать подделку.

Однако ситуация получила нео-
жиданное для госпожи Вороненко-
вой развитие. Руководство ДГИ, уз-
нав о проигрыше в суде, несмотря 
на все старания госпожи Некрасо-
вой, инициировало подачу апелля-
ции. Подложное решение было вы-

явлено судьей, после чего предсе-
датель Симоновского райсуда Вяче-
слав Детишин обратился в правоох-
ранительные органы.

По результатам доследственной 
проверки 4 июня этого года ГСУ СКР 
возбудило уголовное дело в отноше-
нии секретаря суда Болониной за мо-
шенничество и получение взятки 
(ст. 159 и ст. 290 УК РФ), а также Светла-
ны Некрасовой, которой инкримини-
ровали взятку. По ходатайству следст-
вия обе женщины были арестованы.

Вслед за ними в минувшую сре-
ду Пресненский райсуд отправил в 
СИЗО за посредничество в даче взят-
ки секретарю судьи (ст. 291.1 УК РФ. 
1.) помощника адвоката Давыдова и 
давшую эту самую взятку (ст. 291 УК 
РФ) врача Вороненкову.

Напомним, что в недавнем интер-
вью 

”
Ъ“ председатель Мосгорсуда Оль-

га Егорова, сообщив об аресте секрета-
ря, отметила: «В московских судах ни 
по уголовным, ни по гражданским де-
лам различным решальщикам, изви-
ните за такие слова, ловить нечего — 
все будет по закону».

Юрий Сенаторов

За одну взятку четверых берут
В деле судебного секретаря раскрылась врачебная тайна

Как стало известно ”Ъ“, находя-
щийся под стражей по обвинению 
в двух крупных мошенничествах 
экс-депутат Госдумы от «Спра-
ведливой России» Ильдар Самиев 
полностью возместил ущерб по-
терпевшим. Одним из них явля-
ется футболист сборной России 
Федор Смолов, которому обвиня-
емый вернул около 200 млн руб. 
Впрочем, добиться изменения ме-
ры пресечения с ареста на более 
мягкую, на что рассчитывал Иль-
дар Самиев, ему так и не удалось.

Возмещать материальные пре-
тензии потерпевшим бывший депу-
тат от «Справедливой России» Иль-
дар Самиев (на последних выборах 
в Госдуму не прошел) начал после то-
го, как в сентябре прошлого года ока-
зался под арестом.

Из материалов уголовного дела сле-
дует, что в 2012 году ООО «Соратник», 
принадлежащее Ильдару Самиеву, ре-
шило продать Risegate Enterprises Ltd 
23 сотки земли и находящийся на них 
коттедж в Красногорском районе Под-
московья. Следствие посчитало, что, 
«не имея возможности и намерения 
исполнить принятые на себя обяза-
тельства, в период с 31 июля 2012 го-
да по 25 января 2016 года путем заклю-
чения договора займа и купли-прода-
жи векселей Ильдар Самиев и неуста-
новленные лица» получили от поку-
пателя более $840 тыс. Впоследствии, 
как считают в СКР, эти деньги были по-
хищены, а недвижимость на Risegate 
Enterprises Ltd оформлена так и не бы-
ла. В СКР посчитали это особо круп-
ным мошенничеством, предъявив 
экс-депутату обвинение по соответст-
вующей ч. 4 ст. 159 УК РФ.

К этому времени вступило в си-
лу решение Арбитражного суда Мо-
сквы, согласно которому ООО «Со-
ратник» должно было выплатить 
компании Risegate Enterprises Ltd 

более $1 млн. Эта сумма была пере-
числена потерпевшей стороне не-
сколькими траншами.

Ущерб в размере почти 200 млн 
руб. другому потерпевшему, напа-
дающему ФК «Краснодар» и сборной 
России Федору Смолову, экс-депутат 
возместил уже в этом году — деньги 
перевели на счет футболиста. Как сле-
дует из показаний господина Смоло-
ва, с 2015 года он хотел приобрести 
квартиру в понравившемся ему сто-
личном районе Хамовники. Подходя-
щее жилье на улице Ефремова площа-
дью 194,5 кв. м он нашел на сайте жи-
лого комплекса Knightsbridge Private 
Park. Из-за «сильной занятости и по-
стоянных командировок» самостоя-
тельно заниматься приобретением и 
оформлением квартиры в собствен-
ность господин Смолов возможности 
не имел и поручил представлять его 
интересы отцу Михаилу Смолову. По-
следний заключил договор с соинвес-
тором строительства — ООО «Оптима 
проперти менеджмент», контролиру-
емым структурами Ильдара Самиева.

При этом, как выяснилось, о том, 
что квартира находится в залоге у ПАО 
«Связь-банк», Федор Смолов знал еще 
до подписания договора и внесения 
предоплаты в размере 163,4 млн руб. 
После внесения футболистом остав-
шейся суммы ООО «Оптима пропер-
ти менеджмент» в течение двух меся-
цев должно было снять обременение 
с недвижимости, но так этого и не сде-
лало. В итоге Федор Смолов обратился 
в правоохранительные органы.

Уже после возбуждения уголовно-
го дела по этому факту господин Смо-
лов ходатайствовал перед следствием 
о дополнительном допросе. В ходе это-
го следственного мероприятия футбо-
лист заявил, что договор купли-про-
дажи расторгнут, а денежные средст-
ва возвращены ему в полном объеме 
и «каких-либо требований и претен-

зий к ООО 
”
Оптима проперти менед-

жмент“, Ильдару Самиеву и иным ли-
цам» он не имеет. Соответствующее за-
явление имеется в распоряжении 

”
Ъ“.

Факт погашения ущерба по обо-
им эпизодам уголовного дела защи-
та Ильдара Самиева привела в Бас-
манном, а недавно и в Мосгорсуде 
как одно из оснований для его пере-
вода из СИЗО под домашний арест, 
но ей было отказано. Следствие же 
расценивает возмещение ущерба 
как смягчающее вину обстоятельст-
во, отмечая, что его учтет суд при вы-
несении приговора по делу. Сам Иль-
дар Самиев вину не признает.

«В первом случае был заключен 
инвестиционный контракт, кото-
рый 

”
Соратник“ в части строительст-

ва девяти коттеджей полностью вы-
полнил. Все дома были переданы в 
собственность ФГУП 

”
Рублево-Успен-

ский лечебно-оздоровительный ком-
плекс“. Еще один, тот самый про-
блемный участок, ФГУП должно бы-
ло передать 

”
Соратнику“, но так это-

го и не сделало. Покупатель же по соб-
ственной инициативе оплатил землю 
и дом заранее»,— заявил 

”
Ъ“ адвокат 

Ильдара Самиева Руслан Якупов.
К истории с квартирой Федора 

Смолова, по словам защитника, его 
клиент вообще прямого отношения 
не имел и с самим футболистом ни ра-
зу не общался. «Для строительства это-
го ЖК были привлечены в том числе 
кредитные средства Связь-банка. Со-
гласно условиям договора, в качестве 
обеспечения возврата денег кварти-
ры в комплексе были заложены в бан-
ке. В ходе следствия выяснилось, что 

”
Оптима проперти менеджмент“ не 

выполнило свои обязательства перед 
Смоловым исключительно из-за аре-
ста квартир в ходе корпоративного 
конфликта между инвесторами про-
екта»,— утверждает адвокат Якупов.

Олег Рубникович

Федор Смолов перешел в защиту
Нападающий сборной снял претензии  
к экс-депутату «Справедливой России»
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Роль организации как 
универсального инструмен-
та разрешения кризисов, 
предупреждения кризисов 
в международных делах яв-
ляется абсолютно уникаль-
ной»,— добавил президент.

Генсеку эти слова явно 
пришлись по душе. Вспом-
нив о том, что Россия (а точ-
нее, СССР) была одной из 
стран—основательниц Ор-
ганизации Объединенных 
Наций, он подчеркнул: 
«Сейчас мы особенно дела-
ем упор еще и на то, что Рос-
сия является незаменимым 
элементом создания нового 
многополярного, полицен-
тричного мира». Под этими 
словами, в свою очередь, 
с удовольствием подписал-
ся бы любой из российских 
собеседников Антониу Гу-
терриша.

В ходе пресс-конферен-
ции в МИДе Сергей Лавров 
развил мысль гостя, также 
намекнув на деструктив-
ную роль США. По его сло-
вам, «сложную ситуацию, 
которая сложилась в сов-
ременных международных 
отношениях», Москва свя-
зывает прежде всего с «по-
пытками продавить одно-
сторонние подходы к уре-
гулированию различных 
международных проблем 
в ущерб поиску коллектив-
ных ответов на вызовы сов-
ременности».

Между тем, отвечая на 
вопрос 

”
Ъ“, Антониу Гутер-

риш сказал, что в ООН, «ко-
нечно же, предпочли бы, 
чтобы США остались в Со-
вете по правам человека». 
«Наде емся, что работа в этой 
сфере продолжится, пото-
му что защита прав челове-
ка — одна из основополага-
ющих задач ООН»,— пояс-
нил генсек.

В том же духе высказался 
и Сергей Лавров. «Мы над-
еемся, что это (выход из со-
вета.— 

”
Ъ“) не окончатель-

ное решение, и США под-
твердят свою привержен-
ность ООН, тем более в та-
ком важном для них на-
правлении, как права че-
ловека»,— заявил он 

”
Ъ“. 

И тут же иронично добавил: 

«В этой области, как вы зна-
ете, США считают себя чем-
пионами».

При этом российский ми-
нистр заверил, что Москва 
поддерживает начинания 
генсека, «направленные на 
то, чтобы сделать ООН более 
эффективной в решении 
стоящих перед мировым 
сообществом проблем и до-
биться этого совместными 
усилиями через диалог всех 
государств-членов».

Между тем не исключе-
но, что перед Россией вста-
нет вопрос о необходимо-
сти подкрепления своих 
слов деньгами. Источник 
в штаб-квартире ООН рас-
сказал 

”
Ъ“, что там крайне 

обеспокоены тем, что США 

могут решить резко сокра-
тить свой вклад в общий 
бюджет ООН. На данный мо-
мент Соединенные Штаты 
покрывают 22% бюджета ор-
ганизации: в 2017 году они 
выделили на эти нужды по-
чти $611 млн (Россия — око-
ло $85 млн). При этом в апре-
ле постпред США при ООН 
Никки Хейли раскритико-
вала государства—члены 
организации за то, что они, 
«несмотря на эту щедрость», 
в недостаточной степени 
поддерживают Вашингтон 
при голосовании по резолю-
циям Генассамблеи.

Основной критерий, на 
основании которого строит-
ся шкала взносов в регуляр-
ный бюджет ООН,— это пла-

тежеспособность страны. 
«Она определяется, прини-
мая во внимание долю взно-
са в валовом национальном 
продукте, скорректирован-
ную с учетом суммы фак-
торов, включающих доход 
на душу населения данной 
страны»,— объясняется на 
сайте ООН.

С приходом новой адми-
нистрации США уже нача-
ли урезать свои расходы на 
деятельность ООН. В сен-
тябре 2017 года они доби-
лись общего сокращения 
бюджета организации на 
$166 млн, в частности со-
кращения взноса США на 
$19,4 млн. Таким образом, 
бюджет ООН на 2018–2019 
годы составит $5,39 млрд, 

а взнос США — $591,4 млн. 
Также Вашингтон снизил 
свои расходы на миротвор-
ческую деятельность ООН 
с $2,1 млрд (28,5% бюджета) 
до $1,8 млрд (25%). Помимо 
этого в январе администра-
ция США заявила о сокра-
щении взносов в бюджет 
Ближневосточного агент-
ства ООН для помощи па-
лестинским беженцам на 
2018 год. Если в 2017 году 
США выделили агентству 
$350 млн (около 50% от его 
бюджета), то в 2018 году — 
лишь $60 млн.

Источники 
”
Ъ“ в МИД РФ 

вчера не были готовы ска-
зать, может ли Россия увели-
чить свои взносы, если США 
продолжат сокращать свои.

Между тем Антониу Гу-
терриш вчера уже на пло-
щадке клуба «Валдай» под-
черкнул, что, несмотря на 
распад двублоковой моде-
ли времен холодной войны, 
Россия и США сегодня оста-
ются «двумя самыми могу-
щественными державами 
в мире». По его словам, нор-
мализация отношений меж-
ду этими странами позво-
лила бы ООН, в том числе 
ее ключевому органу, Сове-
ту безопасности, работать 
более эффективно. В част-
ности, Антониу Гутерриш 
выразил надежду, что в хо-
де предстоящего саммита 
Владимир Путин и Дональд 
Трамп договорятся о про-
длении Договора о мерах по 
дальнейшему сокращению 
и ограничению стратегиче-
ских наступательных воору-
жений, а также снимут про-
тиворечия в рамках Догово-
ра о ликвидации ракет сред-
ней и малой дальности.

Оптимизм господин Гу-
терриш старался демон-
стрировать и в вопросе о бу-
дущем системы междуна-
родных отношений. По его 
словам, на смену холодной 
войне пришел краткий пе-
риод глобального домини-
рования одной державы. 
Сегодняшнюю же ситуацию 
в мире Антониу Гутерриш 
назвал хаотичной. Но заве-
рил: «Мы переходим к муль-
типолярному миру».

Елена Черненко,  
Екатерина Мареева

Генсек ООН проявил долю к миру

С воскресенья в мире не оста-
нется стран, где женщины не мо-
гут водить машину,— соответ-
ствующий запрет будет снят 
в Саудовской Аравии. Это станет 
одним из самых значимых шагов 
в рамках стратегии Vision 2030, 
принятой в 2016 году по инициа-
тиве наследного принца Мухам-
меда бен Сальмана. Ключевые 
цели стратегии — избавить Сау-
довскую Аравию от нефтяной за-
висимости, превратить ее в одну 
из самых современных экономик 
мира, а также оставить в прош-
лом образ застрявшего в сред-
невековье государства. Удается 
ли это, выясняла в городах Эр-
Рияд и Даммам корреспондент 

”Ъ“ Марианна Беленькая.
Атмосфера, царящая сейчас в Са-

удовской Аравии, чем-то напомина-
ет времена перестройки в СССР. «Де-
сятилетиями здесь ничего не проис-
ходило, а теперь мы не успеваем за 
переменами. Кажется, что мы спа-
ли, нас внезапно разбудили, встрях-
нули, и вот мы уже в другой стра-
не»,— поделилась с 

”
Ъ“ впечатлени-

ями 20-летняя студентка одного из 
столичных университетов Сюзанна.

Ей вторит Нура — она работает 
в министерстве информации, кото-
рое на глазах превращается в совре-
менное пиар-агентство. Нура учи-
лась в США, но у нее не было и мыс-
ли остаться на Западе, как до нее это 
делали сотни саудовских выпускни-
ков. «Как можно упустить это время? 
Я в самом центре событий, каждый 

день что-то новое. Если бы я оста-
лась, то потом приехала бы в чужую 
страну. А так я причастна к исто-
рии»,— говорит она. У многих собе-
седников в Саудовской Аравии чув-
ствуется желание разделить с окру-
жающими эмоции от перемен, ко-
торые происходят в стране. «Посмо-
трите, какой у нас музей, а еще би-
блиотека, тусовка, как в Европе, ки-
нотеатр... А главное, женщины ся-
дут за руль»,— в таком ключе прохо-
дили почти все разговоры.

Решение о снятии для женщин 
запрета на вождение автомобиля 
было принято еще в сентябре прош-
лого года. За прошедшее время в Са-
удовской Аравии были организо-
ваны трехмесячные курсы для ин-
структоров, а затем и сами школы 
вождения. Год назад Нажла верну-
лась в Саудовскую Аравию из США, 
где получила степень магистра ма-
тематики. У нее муж, двое детей. Ка-
залось, никаких сюрпризов впере-
ди, и вдруг — новый закон. «Мне так 
хотелось поделиться с другими сво-
им опытом вождения, полученным 
в США, что я записалась на курсы 
для инструкторов. И я счастлива»,— 
рассказала она 

”
Ъ“. Ее ученицам от 

18 до 55 лет. Кто-то из них уже умеет 
водить — несмотря на запрет, жен-
щины все равно садились за руль 
там, где никто не мог донести на 
них в дорожную или религиозную 
полицию. Многие получали пра-
ва за границей. Если они еще дей-
ствительны, заново проходить кур-
сы не нужно, саудовские права вы-
дают автоматически. Именно обла-
дательницы иностранных прав ока-
зались в первой десятке женщин, 
допущенных к вождению в Саудов-
ской Аравии. Их, как первых космо-
навтов, теперь знает вся страна.

Впрочем, в консервативных ре-
лигиозных кругах к праву женщин 
водить машину относятся насторо-
женно. Слишком долго об щество 
убеждали, что ислам такое пове-
дение не допускает. Нет полного 
единодушия и среди женщин, хо-
тя подавляющее большинство — 
93% — одобряют новый закон (дан-
ные опроса, проведенного по за-
казу компании Uber). 78% собира-
лись получить права, из них 31% го-
товы зарабатывать деньги благода-
ря вождению, в том числе в качест-
ве таксиста.

«Саудовская Аравия никогда 
не будет прежней»,— написала на 
своей странице в Twitter сразу по-
сле снятия запрета основательни-
ца движения Women2drive Маналь 
аль-Шариф. Она и ее соратницы по-
тратили годы, чтобы добиться от-
мены запрета. Петиции, кампания 
в интернете, демонстративное на-
рушение закона — активисток не 
останавливала даже тюрьма. Госпо-
жа аль-Шариф была вынуждена уе-

хать из страны, ряд ее соратниц по-
прежнему остаются в заключении. 
Некоторые были арестованы сов-
сем недавно. «Удивлена этими аре-
стами. В то время как мир становит-
ся свидетелем отмены запрета на 
вождение для женщин, власти запу-
гивают и арестовывают активисток, 
которые настаивали на этих рефор-
мах»,— написала Маналь аль-Ша-
риф в Twitter в эту среду.

На самом деле снятие запрета на 
вождение не имеет ничего общего 
с правами человека в Саудовской 
Аравии. «У нашей страны амбици-
озные планы по развитию и дивер-
сификации экономики. Это особен-
но важно в условиях волатильности 
цен на нефть. Женщины составляют 
почти половину населения Саудов-
ской Аравии. Их мобильность — за-
лог успеха всей страны»,— сказала 

”
Ъ“ бизнес-аналитик и инвестици-

онный советник Тала аль-Джабри. 
Перемены пришли в страну вме-
сте со стратегией Vision 2030, при-
нятой в 2016 году с целью диверси-
фикации саудовской экономики 
и избавления ее от нефтяной зави-
симости. Стратегия затрагивает все 
сферы жизни саудовского общест-
ва — от бизнеса до культуры и спор-
та. Экономические результаты ре-
форм оценить пока трудно. Но по-
казательная кампания наследно-
го принца по борьбе с коррупцией 
(в том числе внутри королевской се-
мьи) и изменения в сфере развлече-
ний служат хорошей рекламой про-
водимых реформ.

Как не устает повторять наслед-
ный принц Мухаммед бен Сальман, 
никакие нормы ислама не обязы-
вают женщину носить черную оде-
жду и закрывать лицо. Все чаще на 
улицах саудовских городов мож-
но встретить женщин не только 
без скрывающего лицо никаба, но 
и без платка, прикрывающего во-
лосы. В дорогих ресторанах, торго-
вых центрах и на концертах таких 
женщин больше, чем на прогул-
ке в парке. Многие при этом при-
знавались корреспонденту 

”
Ъ“, что 

речь не идет о политическом выска-
зывании, а все зависит от настрое-
ния и обстоятельств: сделала краси-
вую прическу — платок не нужен, 
не успела помыть голову — надела 
хиджаб.

Впрочем, собеседники 
”
Ъ“ в Эр-

Рияде и Даммаме отмечают, что 
взгляды за один день не меняют-
ся: должны пройти годы, чтобы 
об щество приняло предлагаемые 
ему перемены. По данным газеты 
«Сабк», глава департамента развле-
чений Ахмед аль-Хатиб был уво-
лен в минувшее воскресенье, после 
того как в интернете появился ро-
лик выступления российских гим-
насток во время гастролей москов-
ского цирка в Эр-Рияде. Пользова-
тели соцсетей возмутились непо-
добающим видом артисток, одетых 
в трико. Официального подтвер-
ждения связи между увольнением 
и цирком нет, однако собеседники 

”
Ъ“ в Эр-Рияде отмечают, что публи-

ке послали сигнал: границы у пере-
мен есть, устои до основания никто 
не ломает.

«Вы думаете, все приветству-
ют реформы? Нет. Особенно на фо-
не январского роста цен на бензин 
и электричество, а также первого 
в истории страны введения нало-
гов. Просто наши власти хорошо 
овладели искусством пиара»,— ска-
зал 

”
Ъ“ собеседник в экспертных 

кругах, пожелавший остаться ано-
нимным.

«Разве в других странах насе-
ление всегда довольно реформа-
ми?» — заочно не соглашается с ним 
генерал ВВС в отставке политолог 
Абдалла бен Ганим аль-Гахтани. По 
его мнению, государство своими ре-
формами стремится донести до на-
селения простые вещи: нужно бе-
речь ресурсы, уметь распределять 
доходы. «Жалуетесь на высокие це-
ны — подумайте, зачем вы оставля-
ете включенными кондиционеры, 
уходя из дома, зачем режете целого 
барана, чтобы накормить двух чело-
век? Во всем должен быть разумный 
подход»,— поясняет он 

”
Ъ“. Гене-

рал считает, что главное в проводи-
мых реформах не какие-то отдель-
ные шаги, а то, как меняется образ 
мышления саудовцев — «их взгляд 
на мир и на себя самих».

Саудовская Аравия 
открывает миру 
женское лицо
Королевство меняет имидж 
ради развития экономики

Вчера стало известно, что на сле-
дующей неделе в Москву при-
бывает советник по националь-
ной безопасности президента 
США Джон Болтон. Главная цель 
его визита — подготовка встречи 
российского и американского ли-
деров, вероятность проведения 
которой в июле подтверждают 
как в Москве, так и в Вашингтоне. 
О том, каковы могут быть итоги 
этой встречи, рассуждают в сво-
ей статье генеральный директор 
Российского совета по между-
народным делам Андрей Корту-
нов и директор Института Кенна-
на при Международном научном 
центре имени Вудро Вильсона 
в Вашингтоне Мэтью Рожански.

Предстоящая встреча Трампа 
и Путина не решит фундаменталь-
ные проблемы между Москвой и Ва-
шингтоном. Ни один из двух лиде-
ров не может, да и не должен пойти 
на односторонние уступки в вопро-
сах, которые он считает жизненно 
важными для безопасности своей 
страны. И все же встреча могла бы от-
крыть путь к стабилизации отноше-
ний, что в сложившихся условиях 
уже было бы большим достижением.

Простым, но крайне важным ша-
гом в этом направлении могло бы 
стать подтверждение совместного 
заявления Рональда Рейгана и Миха-
ила Горбачева, сделанного на встре-
че в Рейкьявике в 1986 году, о том, 
что «в ядерной войне нельзя побе-
дить, и потому ее нельзя допустить». 
Напомним, что 32 года назад совет-
ский и американский лидеры об-
суждали вопрос о полной ликвида-
ции ядерного оружия, и привержен-
ность двух сторон этой цели была 
подтверждена президентами Бара-
ком Обамой и Дмитрием Медведе-
вым в 2009 году.

Однако сегодня договор о РСМД 
от 1987 года практически утратил 
силу из-за постоянных взаимных 
обвинений сторон в предполагае-
мых нарушениях. Будущее догово-

ра СНВ-3, ограничивающего страте-
гические арсеналы двух стран, вы-
глядит все менее и менее определен-
ным. В этих условиях долгосрочная 
задача полного уничтожения ядер-
ного оружия на планете вряд ли сто-
ит на повестке дня в Москве или Ва-
шингтоне. В данный момент сторо-
ны должны сосредоточиться хотя 
бы на том, как пробуксовка процес-
са двустороннего контроля над воо-
ружениями воздействует на вопро-
сы глобального ядерного нераспро-
странения.

Это особенно важно в свете недав-
него выхода США из многосторонне-
го ядерного соглашения с Ираном. 
Возникает реальная угроза того, что 
Иран теперь возобновит свою ядер-
ную программу, что приведет к цеп-
ной реакции ядерного распростра-
нения по всему Ближнему Восто-
ку. Если Москва и Вашингтон не хо-
тят, чтобы предстоящая в 2020 году 
обзорная конференция по Договору 
о нераспространении ядерного ору-
жия стала последним вздохом уми-
рающего режима нераспростране-
ния, Трамп и Путин обязаны пока-
зать, что они серьезно воспринима-
ют обязательства своих стран по со-
кращению ядерных арсеналов.

Боевые действия в Сирии и на Ук-
раине уже привели к потере сотен 
тысяч жизней и появлению мил-
лионов беженцев на Ближнем Вос-
токе, в Европе и в других регионах. 
Москва и Вашингтон имеют в своем 
распоряжении ресурсы, инструмен-
ты и рычаги влияния, критически 
важные для прекращения насилия 
и в конечном счете для урегулиро-
вания этих конфликтов. Хотя в на-
стоящее время наши страны пыта-
ются договориться хотя бы о самых 
первых шагах по урегулированию, 
таких как выполнение минских до-
говоренностей по Украине и акти-
визация женевского переговорно-
го процесса по Сирии, политиче-
ская воля, необходимая для реаль-
ного прогресса, остается в явном де-

фиците. Договоренность на высшем 
уровне могла бы восполнить этот 
дефицит, придав нужное ускорение 
миротворческим усилиям как в Си-
рии, так и на Украине.

Наконец, в результате многолет-
ней «войны санкций» и политики 
взаимной изоляции контакты меж-
ду простыми американцами и рос-
сиянами опустились до неприемле-
мо низкого уровня, что не отвечает 
интересам ни одной из сторон. Де-
ло дошло до того, что стало трудно 
поддерживать элементарные функ-
ции посольств и консульств,— тако-
вы результаты высылок дипломатов 
и закрытия дипломатических объ-
ектов США и России на территории 
друг друга.

В итоге снижаются объемы вза-
имного туризма, идут на спад много-
летние связи в сфере науки, культу-
ры, образования. Устойчивое и дли-
тельное снижение контактов меж-
ду нашими обществами происходит 
в первый раз за 50 лет после подпи-
сания Генерального соглашения по 
обменам в 1958 году — в самый раз-
гар холодной войны. Даже если вза-
имные санкции сохранятся, оба пре-
зидента должны дать ясный сигнал 
о том, что они считают сохранение 
контактов между дипломатами, пар-
ламентариями, бизнесменами, уче-
ными и институтами гражданского 
общества необходимой составной 
частью для мирных и добрососед-
ских российско-американских от-
ношений, особенно в условиях ог-
раничения каналов связи на офици-
альном уровне.

Несмотря на глубокий кризис 
в отношениях между нашими стра-
нами, американцы и россияне по-
прежнему интересуются друг дру-
гом, и они в значительной мере от-
торгают конфронтационные офи-
циальные нарративы. Россияне 
стоят в очередях за американскими 
визами в посольстве США, а амери-
канцы составили самую многочи-
сленную группу иностранных бо-

лельщиков на проходящем сейчас 
в России чемпионате мира по фут-
болу. Было бы несправедливым 
и близоруким переложить на обыч-
ных граждан издержки, связанные 
с противостоянием на межгосудар-
ственном уровне.

Подчеркнем еще раз: разногла-
сия между Москвой и Вашингтоном 
очень значительны, и по многим во-
просам два президента не смогут до-
говориться. Задача встречи не в том, 
чтобы закрыть глаза на разногла-
сия или вопреки всему заключить 
какую-то «большую сделку». Задача 
в другом — послать нужный и чет-
кий сигнал, дающий российско-
му и американскому правительст-
вам возможность начать восстанав-
ливать сотрудничество там, где это 
с очевидностью отвечает интересам 
обеих сторон.

История отношений между Росси-
ей и Америкой показывает, что ни-
что не может заменить личных кон-
тактов между лидерами двух стран. 
Так было при Ричарде Никсоне и Ле-
ониде Брежневе, при Рональде Рей-
гане и Михаиле Горбачеве, при Бил-
ле Клинтоне и Борисе Ельцине. Кон-
такты на высшем уровне особенно 
важны именно сегодня, когда боль-
шинство контактов на более низких 
уровнях оказались прерванными.

Нынешний конфликт между Мо-
сквой и Вашингтоном не стал и не 
станет новой холодной войной. Но 
некоторые уроки холодной вой-
ны не утратили своей актуальности 
и по сей день. В частности, тот урок, 
что дипломатия саммитов не всегда 
сводится к празднованию историче-
ских достижений и больших побед. 
Она не менее нужна тогда, когда на-
до переломить негативную динами-
ку отношений. И открыть возможно-
сти для той повседневной практиче-
ской работы, которая не дает холод-
ной войне перерасти в горячую.

полная версия 
kommersant.ru/12354

Зачем нужен  
российско-американский саммит
Андрей Кортунов и Мэтью Рожански —  
о предстоящей встрече Владимира Путина и Дональда Трампа

Все чаще на улицах саудовских  
городов можно встретить женщин  
не только без скрывающего лицо  
никаба, но и без платка,  
прикрывающего волосы

В ходе встречи с генсеком ООН Антониу Гутерришем глава МИД РФ   
Сергей Лавров указал на недопустимость односторонних подходов  
к решению международных проблем  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив  письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 170 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541  ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том числе 
из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем 
вам помогать. Всего собрано свыше 11,684 млрд руб. В 2018 
году (на 21 июня) собрано 749 785 816 руб., помощь получили 
1140 детей. Мы организуем и акции помощи в дни нацио нальных 
катастроф. Русфонд — лауреат национальной  премии «Серебря-
ный лучник» за 2000 год. В 2017 году Русфонд  вошел в реестр 
НКО — исполнителей общественно  полезных услуг,  получил 
благодарность Президента РФ за большой вклад в  благо- 
творительную деятельность и президентский грант на развитие 
 Национального регистра доноров костного мозга. 
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Женя Матросова, 9 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 120 430 руб. 
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
ООО «Медиасвет Групп» внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Тверь» соберут 29 тыс. руб.

Роды у меня проходили тяжело, дочка перенесла 
асфиксию, кровоизлияние в мозг. Две недели прове-
ла на аппарате искусственной вентиляции легких. 
Женя развивалась с отставанием, у нее диагности-
ровали ДЦП. Мы начали борьбу за здоровье дочки, 
возили ее в разные клиники. После лечения в Ин-
ституте медтехнологий (ИМТ, Москва) у Жени снизи-
лась спастика мышц, она научилась сидеть, ходить 
с поддержкой, говорить несколько слов. Лечение на-
до продолжать, а оплатить его мы не можем. Помоги-
те! Елена Матросова, Тверская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва):  «Нужно 
продолжить лечение Жени, чтобы научить ее уве-
реннее стоять, развить мелкую моторику, координа-
цию движений и речь».

Слава Кула, 7 лет, врожденный гиперинсулинизм, 
требуется лекарство. 218 333 руб.
Внимание! Цена лекарства 269 333 руб.  
Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 51 тыс. руб.

Слава родился с редким генетическим заболева-
нием: его поджелудочная железа вырабатывает слиш-
ком много инсулина — из-за этого критически падает 
уровень сахара в крови, страдают все внутренние ор-
ганы и особенно головной мозг. Врачи подобрали сы-
ну препарат прогликем, который снижает выработку 
инсулина,— благодаря ему уровень сахара нормали-
зовался. Славе нужно принимать препарат постоян-
но. Год назад вы помогли нам купить лекарство, но 
сейчас оно заканчивается, а самим нам его не опла-
тить. Помогите сыну! Илья Кула, Кемеровская область
Ведущий научный сотрудник  Национального 
медицинского исследовательского центра эндо
кринологии Мария Меликян (Москва): «Препа-
рат прогликем необходим мальчику по жизнен-
ным показаниям. Он улучшил качество жизни Сла-
вы. Препарат не зарегистрирован в РФ, но разрешен 
к  применению».

Кирилл Поляков, 7 месяцев, деформация 
 черепа, спасет операция, требуется компьютер
ное моделирование и саморассасыва ющиеся 
пластины. 241 тыс. руб.
Внимание! Цена моделирования и пластин 690 тыс. руб. 
Жертвователь, пожелавший остаться неназванным, 
и ООО «ХимТекс» внесут по 50 тыс. руб. Один московский 
фонд — 60 тыс. руб. Общество помощи русским детям 
(США) — 150 тыс. руб. ООО «КЭФ» — 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Пенза» соберут 39 тыс. руб.

Когда Кириллу было два месяца, его лоб стал 
приобретать треугольную форму, выступать впе-
ред.  Невролог посоветовал обратиться к нейрохи-
рургу. Оказалось, что у сына произошло преждевре-
менное сращение лобного шва. Патология опасна 
тем, что деформированный череп не дает мозгу нор-
мально развиваться. Кириллу нужна срочная рекон-
струкция черепа с помощью специальных пластин. 
Операцию проведут по госквоте, а подготовку к ней 
и пластины мы должны оплатить сами. У нас таких 
денег нет. Муж работает электромонтером, живем 
в селе. Ольга Полякова, Пензенская область
Руководитель Центра челюстнолицевой хирур
гии Виталий Рогинский (Москва): «Кириллу тре-
буется реконструкция черепа с использованием 
био резорбируемых пластин, которой предшеству-
ет сложная компьютерная подготовка».

Эльвира Купаева, 13 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
208 063 руб. 
Внимание! Цена операции 339 063 руб. Жертвователь, 
пожелавший остаться неназванным, внес 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 31 тыс. руб.

В прошлом году дочка стала жаловаться на само-
чувствие, мы обратились в больницу и прошли об-
следование, включающее УЗИ сердца. Оказалось, 
что у Эльвиры дефект межпредсердной перегород-
ки! Мы повезли дочку в НИИ кардиологии в Томск, 
где оперировали нашего младшего сына — у него то-
же был порок сердца. Врачи сказали, что дочке нуж-
на срочная операция. Давление у Эльвиры уже сни-
жено, при нагрузках появляется сильное сердцеби-
ение. Дефект закроют, не разрезая грудную клетку, 
с помощью окклюдера. Но нам не справиться с опла-
той операции. Альфинур Купаева, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто
рия Савченко (Томск): «Учитывая топику порока 
сердца, Эльвире необходимо эндоваскулярное за-
крытие дефекта. После щадящей операции девочка 
быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Максим Александров живет в Якут
ске с мамой, папой и двумя стар
шими братьями. У мальчика тяже
лая врожденная патология — Spina 
bifida. Это порок спинного мозга, 
при котором у детей нарушена чув
ствительность ног, есть  проблемы 
с органами малого таза и тазобед
ренными суставами. Когда Максим 
родился, его маме Оксане  сразу 
сказали, что заболевание ее ребен
ка «не для этого города».

Еще недавно Максим ходил в дет-
ский сад.

— Ну, не ходил, конечно. Мы его 
привозили в коляске, а по помещению 
он ползал,— говорит Оксана.

Детский сад расположен в трехэтаж-
ном здании — сплошные лестницы, 
так что родителям Максима сразу сказа-
ли, что носить его никто не будет, нуж-
но искать няню. Папа Александр днем 
на работе. Няню нашли, но ей было тя-
жело носить Максима по этажам, и она 
быстро уволилась. Так что больше Мак-
сим в детский сад не ходит.

— Он очень любил этот садик — там 
занятия, дети, а он же у нас такой со-
образительный,— рассказывает Оксана. 

Максим действительно очень разви-
тый ребенок: собирает сложные кон-
структоры лего, хорошо говорит, всем 
интересуется. 

У детей со Spina bifida часто разви-
вается гидроцефалия — в таком случае 
требуется установка шунта для оттока 
лишней жидкости из мозга. Но Макси-
му, к счастью, шунт не потребовался.

Когда врачи в Якутске сказали Ок-
сане, что Spina bifida не для этого горо-
да, они имели в виду, что в Якутске, как 
и почти во всей России, нет комплекс-
ного подхода к лечению и реабилита-
ции, нет доступной среды и инклюзив-
ного образования, нет специалистов, 
которые умеют работать именно с этим 
диагнозом. Если честно, когда Максим 
родился, Оксане, кроме всего прочего, 
сказали еще одно слово: «Смиритесь».

— Один врач утверждал, что Максим 
всегда будет «овощем», а другой — что 
он точно никогда не будет ходить,— 
вспоминает Оксана.

Смиряться родители Максима 
не стали. За пять лет они три раза съе-

здили в Москву к ортопеду, были на ле-
чении в Китае, прошли 14 курсов ре-
абилитации в родном Якутске. Это, 
конечно, не специализированная ре-
абилитация, но она позволяет родите-
лям постоянно развивать Максима.

В подмосковном реабилитационном 
центре мальчику сделали специальный 
аппарат, в котором он может стоять. 
Пос ле лечения в Китае у него появилась 
чувствительность в одной ноге. Родите-
ли мальчика очень надеются, что эта но-
га станет опорной и Максим сможет хо-
дить с ходунками или на костылях. 

— Ручки у Максима стали очень гру-
бые из-за ползания по-пластунски, он 
быстро устает, ему тяжело. Хочется, что-
бы он пошел в школу сам — хоть как-
нибудь,— надеется Оксана. 

Местные врачи рекомендуют ей по-
искать информацию в интернете. Ок-
сана говорит, что давно нашла группу 
мам, у которых дети с таким же диагно-
зом, и поняла, в чем главная проблема: 
«Никто не говорит нам, что делать».

Сложность Spina bifida действитель-
но в том, что консультации одного, 
пусть и самого лучшего, специалиста 
недостаточно. При этом диагнозе уро-
лог не может принимать решения без 
невролога, а ортопед не может соста-
вить программу реабилитации, если не 
работает сообща с другими специали-
стами. Оксана, например, жалуется, что 

старается чаще ставить ребенка в вер-
тикализатор по совету ортопеда, но 
так и не понимает, как это сказывается 
на тазобедренных суставах: одна нога 
у Максима уже заметно короче другой.

Программа «Русфонд.Spina bifida» 
была создана именно для решения 
этой проблемы — чтобы дети с таким 
диагнозом могли обследоваться и ле-
читься под наблюдением консилиума 
профессионалов, работающих вместе 
и хорошо знающих особенности этой 
аномалии. Такой консилиум специаль-
но был собран в клинике Глобал Меди-
кал Систем (GMS Clinic, Москва).

В семье Александровых трое детей, 
старшему сыну Артему 12 лет, средне-
му Степану — 11. Оплатить лечение 
 Оксана и Александр не в силах.

До школы Максиму остается еще два 
года, но мальчик говорит о ней чуть ли 
не каждый день, он уже выучил буквы 
и научился считать. Максим знает, что 
в школе будут занятия, другие дети, иг-
ры. Мама Максима знает, что в школе 
у него будет настоящая детская жизнь. 
До которой ему очень важно дойти. 

Вера Шенгелия,
Якутия

Диагноз не для этого города
Пятилетнего мальчика спасет дорогое обследование и лечение

Из свежей почты

Скроена заново
Уникальная история спасения ожоговой больной

Лера Мигунова оказалась бойцом. 
И ей повезло с врачами: они спас
ли девочку, используя  методику 
лечения пациентов с тяжелыми 
ожогами, разработанную в мос
ковской Детской городской клини
ческой больнице (ДГКБ) №9 име
ни Г. Н. Сперанского. А читатели 
Русфонда собрали необходимые 
деньги на это лечение для Леры.

В конце августа 2015 года 15-летняя 
Лера Мигунова упала с моста на желез-
нодорожные пути, задела высоковольт-
ные провода и получила сильнейший 
удар током. В результате — ожог 65% по-
верхности тела, разрыв селезенки, вну-
трибрюшное кровотечение, ушиб го-
ловного мозга, множественные пере-
ломы. Такие повреждения считаются 
несовместимыми с жизнью, но девочку 
сумели спасти. Селезенку зашили, оста-
новили кровотечение, а вот справиться 
с последствиями ожогов не получалось. 
Кожа не заживала, тело превратилось 
в сплошную рану. Лера постоянно была 
на сильнейших обезболивающих. 

— Осенью 2016 года я был на ме-
дицинской конференции в Казани 
и по просьбе коллег посетил Детскую 
респуб ликанскую клиническую боль-
ницу (ДРКБ),— вспоминает Евгений 
Рыжов, заместитель главного врача по 
хирургии ДГКБ №9.— Зная, что мы спе-
циализируемся на лечении тяжелых 

ожоговых больных, они попросили 
проконсультировать пациентку, кото-
рая уже давно находилась у них. Одно-
го взгляда оказалось достаточно, что-
бы понять: если не принять срочные 
меры, она погибнет. Я рассчитывал на 
докторов нашей больницы и использо-
вание современных технологий: спе-
циальной кровати типа «Клинитрон», 
особых перевязочных материалов, 
клеточных технологий (включая пере-
садку клеток кожи) и специальное ле-
чебное питание — Лера не могла есть 
обычную пищу, ее кормили через зонд. 

Евгений Рыжов тогда позвонил из 
Казани нам в Москву, спросил, помо-
жет ли Русфонд. Дело в том, что все эти 
современные технологии бюджетным 
финансированием не покрываются. 
Точнее, усредненные тарифы обяза-
тельного медицинского страхования 
и госквоты на высокотехнологичную 
медицинскую помощь не рассчитаны 
на таких тяжелейших пациентов.

Мы собрали на лечение Леры 
2 528 446 рублей.

— Без этой помощи мы бы не спра-
вились,— говорит доктор Рыжов.— 
Сейчас самое тяжелое позади. Мы по-
бедили сепсис, восстановили кожный 
покров, залечили раны, наладили нор-
мальное питание ребенка. 

Но дело, конечно, не только в техни-
ческих средствах и деньгах. Дело еще 

в умениях, знаниях и навыках врачей 
ДГКБ №9 — в опыте, ценность и значе-
ние которого как раз в тех деталях, о ко-
торых говорит доктор Рыжов:

— Это умение использовать необ-
ходимые инструменты и препара-
ты; знать, когда применить обычный 
скальпель, а когда — гидрохирурги-
ческий аппарат Versajet; с какой ча-
стотой делать перевязки и какой мате-
риал для повязки выбрать; когда мож-
но пересаживать клетки кожи, а когда 
еще рано; в конце концов, где взять до-
норские поверхности на теле для ауто-
трансплантации.

Кожу буквально перекроили, но 
девочку спасли. Сейчас Лера опять 
в ДГКБ №9. Раньше речь шла о спасе-
нии жизни, теперь — о восстановитель-
ном лечении. Мы вновь собираем по-
жертвования на ее лечение, на этот раз 
113 925 руб. (rusfond.ru/letter/65/16161). 

— Да, мы справились с острой си-
туацией, но впереди еще много рабо-
ты,— рассказывает Евгений Рыжов.— 
Сейчас речь идет об улучшении каче-
ства жизни Леры и ее перспективах на 
будущее. 

Владислав Дорофеев,  
руководитель бюро Русфонда 
в Москве и Московской области

весь сюжет
rusfond.ru/bekind
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Когда Максим родился, 
его маме, кроме всего 
прочего, врачи сказали  
еще одно слово: «Смиритесь»  
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 15.06.18–21.06.18

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 44 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 43
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М А К С И М А  А Л Е К С А Н Д Р О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 4 5  3 17  Р У Б .

Заведующая Центром врожденной патологии клиники Глобал Медикал Систем 
(GMS Clinic, Москва) Наталия Белова: «У Максима врожденный порок развития спинного 
мозга — Spina bifida. Его родители уже приложили немало усилий, чтобы максимально восстановить 
сына. Теперь ему необходимо наблюдение ортопеда, ортезиста и реабилитолога, которые должны 
совместно разработать план дальнейших действий: обследовать, решить, необходима ли операция 
на тазобедренном суставе, подобрать ортезы и ходунки, научить ребенка в них передвигаться. Поми-
мо этого у Максима частые инфекции мочевыводящих путей и есть фиксация спинного мозга. Поэто-
му ребенка должны обследовать нефролог и нейрохирург, определить стратегию лечения Максима».

Стоимость обследования и лечения 658 317 руб. Телезрители ГТРК «Саха» соберут 13 тыс. руб. 
Не хватает 645 317 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Максима Александрова, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечис-
лить в Русфонд или на банковский счет мамы Максима — Оксаны Викторовны Александровой. 
Все  необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электрон-
ных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Тройной квест
Как защитить детей от опасных 
инфекционных болезней

Несколько внезапных детских смертей случи
лись в последнее время. Их причины  широко 
 обсуждались в социальных сетях. Эти смерти 
вновь заставили нас думать, что наши дети не
достаточно защищены от опасных инфекцион
ных заболеваний. Федор Катасонов — врачпе
диатр, сотрудник Центра врожденной патологии 
GMS Clinic (Москва), с которым активно рабо
тает Русфонд, медицинский просветитель,  
много пишущий о вакцинации,— полагает,  
что свое временная и правильная вакцинация — 
это ответственность не только родителей,  
или врачей, или государства, а всех вместе.

По словам доктора Катасонова, наше отношение 
к вакцинации определяется не реальной эпидеми-
ологической обстановкой, а размером и качеством 
нашего информационного пузыря. Когда с кем-то 
из наших знакомых случается беда, когда ребенок 
друзей заболевает менингококцемией или коклю-
шем, нам кажется, будто мы живем посреди эпиде-
мии. И наоборот: если дети в нашем окружении не 
болеют никакими страшными болезнями, нам ка-
жется, будто страшных болезней и вовсе нет, мы по-
зволяем себе расслабиться и манкируем прививоч-
ным календарем.

Эпидемиологическую обстановку в России нель-
зя назвать угрожающей, если только речь не идет 
о гепатите А, туберкулезе и клещевом энцефалите 
в некоторых районах. Случаев менингококковой 
инфекции, например, в Москве регистрируется все-
го 500 в год, и это немного по сравнению с 1980-ми 
годами, когда Москва была вдвое меньше, а менин-
гококцемией каждый год заболевало 35 тыс. детей. 

500 — это немного, но менингококк смертелен. 
Опасные инфекционные болезни существуют. Их 
можно избежать посредством вакцинации, даже 
если ни одна вакцина не защищает ребенка на 100%. 
Вакцины небезопасны, у них бывают побочные эф-
фекты и осложнения вплоть до анафилактического 
шока, но вероятность этих осложнений меньше, чем 
вероятность того, что в вас на улице попадет мол-
ния. Во всяком случае, риск получить осложнения 
на прививку несопоставимо ниже, чем риск уме-
реть или остаться инвалидом, если заболеешь одной 
из тех болезней, что значатся в официальном приви-
вочном календаре.

Между тем календарь прививок в России несовер-
шенен. Доктор Катасонов говорит, что кален-
дарь этот часто продиктован экономическими со-
ображениями, а не медицинскими. Если вакцина от 
той или иной инфекции в России не производится, 
а импортировать ее дорого, то медицинские власти 
делают вид, будто эта инфекция не является серьез-
ной проблемой. И наоборот: как только та или иная 
вакцина в России произведена, прививка ею немед-
ленно становится обязательной. «Вот увидите,— го-
ворит Катасонов,— сейчас разработают вакцины от 
ротавируса и ветрянки, и они немедленно встанут 
в календарь».

На самом деле Министерству здравоохранения 
следовало бы руководствоваться медицинскими по-
требностями людей, а не теми бюджетами, что вы-
делены на вакцинацию. В конце концов, вакцини-
ровать всех дешевле, чем лечить заболевших. Сле-
довало бы исходить из того, от каких инфекций нам 
нужно защитить детей, а не из того, какие вакцины 
у нас производятся. Следовало бы развернуть ши-
рокую кампанию по разъяснению пользы и рисков 
вакцинации. С этими задачами, кроме государства, 
не может справиться никто.

Пропагандой вакцинации, разъяснением ее 
пользы и рисков могли бы заняться и врачи. Тем не 
менее, говорит доктор Катасонов, врачи в России 
часто перестраховываются, выдумывают противо-
показания, сочиняют ложные отводы от прививок, 
боятся: а вдруг, случись что, именно доктора обви-
нят — в том, что он сделал прививку в ненадлежа-
щих условиях. 

Врачи, по словам Катасонова, предпочитают 
снять с себя ответственность и оставить ребенка 
незащищенным.

Наконец, нельзя недооценивать роль родителей. 
В таком деле, как вакцинация, нельзя позволять се-
бе ни мракобесия, ни легкомыслия. Защитить на-
ших детей от опасных инфекций могут только взя-
тые вместе разумность родителей, смелость и гра-
мотность врачебного сообщества и ответственность 
государства.

весь сюжет
rusfond.ru/issues

Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА

15 июня в ”Ъ“, на rusfond.ru 
и в эфире ГТРК «Красно
ярск» мы рассказали исто
рию двухлетнего Тимура 
Тургунова из Краснояр
ского края («Идеальная 
конструкция», Артем Ко

стюковский). У мальчика прогрессирующий 
грудной сколиоз, ему тяжело ходить и  даже 
 дышать. Тимуру нужна срочная операция — 
установка на позвоночник металлоконструк
ции, которую будут раздвигать по мере роста 
мальчика. Рады сообщить: вся необходимая 
сумма (1 921 210 руб.) собрана. Ксения, мама 
 Тимура, благодарит всех за помощь. Примите 
и  нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 15 июня 49 146 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Красноярск», 
«Владимир», «Мурман», «Липецк», «Алтай», «Саратов», 
а также 164 региональных СМИ — партнеров Русфон-
да исчерпывающе помогли 28 детям на 20 178 682 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Тимура Тургунова ждут 
в Новосибирске в июле
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22693,04 (+137,61)
РТС 1110,79 (−8,42)
FTSE 100 7556,44 (−70,96)

DAX 30 12511,91 (−183,25)
DJIA* 24490,04 (−167,76)
NASDAQ Composite* 7731,81 (−49,70)

*На 19:49.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.06.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.06.18
Австралийский доллар 46,9985
Английский фунт 83,8229
Белорусский рубль** 31,8141
Датская крона* 98,9272

Доллар США 63,7873
Евро 73,6871
Индийская рупия*** 93,5812
Казахский тенге*** 18,6917

Канадский доллар 47,9063
Китайский юань* 98,2325
Норвежская крона* 78,4543
СДР 89,8049

Сингапурский доллар 46,8439
Новая турецкая лира 13,4111
Украинская гривна* 24,2699
Шведская крона* 71,7865

Швейцарский франк 64,0306
Японская иена*** 57,6817
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Пока в Госдуме множатся законопро-
екты, призванные определить, кто 
такие агрегаторы и какие обязаннос-
ти они несут перед потребителем, 
Верховный суд РФ (ВС) предпринял 
попытку решить проблему уже сей-
час. На пленуме 19 июня ВС предло-
жил свои критерии наступления от-
ветственности для агрегаторов в об-
ласти пассажирских перевозок. Этот 
вопрос крайне актуален, поскольку 
речь чаще всего идет о причинении 
вреда жизни и здоровью человека.

Идея ВС вытекает из спора наслед-
ников погибшего в ДТП пассажира 
такси с диспетчерской службой ООО 
«Такси Престиж», через которую за-
казывалась машина. Суды отказыва-
лись привлечь диспетчера к ответ-
ственности, считая, что тот оказы-
вал лишь информационные услуги, 
но гражданская коллегия ВС напра-
вила дело на новое рассмотрение. 
Коллегия указала, что диспетчер как 
агент перевозчика заключил договор 

от своего имени, в рекламной продук-
ции говорилось, что «Такси Престиж» 
оказывает услуги такси, а в СМС-со-
общении, направленном пассажиру 
при принятии заказа, указывалась 
цена услуги и подпись именно ди-
спетчерской компании. В итоге Мос-
горсуд в апреле взыскал моральный 
вред и расходы на погребение не толь-
ко с перевозчика, но и с диспетчера.

В проекте постановления плену-
ма ВС предлагается следующий кри-
терий: лицо, осуществляющее поиск 
клиентов для перевозки пассажиров 
и багажа (например, агрегатор так-
си), несет ответственность, «если за-
ключило договор перевозки от свое-
го имени» либо «из обстоятельств за-
ключения договора (рекламные вы-
вески, информация в интернете, пе-
реписка сторон) у добросовестного 
потребителя могло сложиться мне-
ние», что он заключает договор имен-
но с агрегатором. Минюст уже при-
знал такую формулировку удачной. 
ВС решил пока доработать документ, 
в случае принятия он будет обязате-
лен для всех судов.

Очевидно, деятельность агрегато-
ров в России нуждается в регулирова-
нии, но, судя по текстам различных 
поправок, единого мнения у чинов-
ников нет даже о самом понятии «аг-
регатор»: считать ли таковым просто 
информационного посредника, осу-
ществляющего коммуникацию меж-
ду клиентом и продавцом товара (ис-
полнителем услуги), либо же того, кто 
еще и оформляет договор с потребите-
лем, принимает оплату и гарантиру-
ет передачу товара (выполнение услу-
ги). Агрегаторы такси тем временем 
уже начали подстилать себе соломку: 
так, Uber и «Яндекс.Такси» запустили 
проекты по страхованию пассажиров 
и водителей, хотя закона, обязываю-
щего их это делать, тоже нет.

В текущей ситуации можно только 
приветствовать попытку решить про-
блему на уровне судебной практики. 
Однако непонятно, сработает ли пред-
лагаемый ВС критерий ответственно-
сти, если агрегаторы такси будут пря-
мо указывать, что выступают лишь 
посредниками, а договор заключает-
ся с конкретным перевозчиком, в сво-
ей рекламе и сообщениях пассажи-
рам. Мелким шрифтом.

правила  
игры

Если у пассажира 
 сложилось мнение, 
что он заключил дого-
вор перевозки именно 
с агрегатором такси, 
то последний должен 
нести ответствен-
ность, считает ВС

выбирает руководитель 
арбитражной группы

Анна Занина

В Арктике ищут российские признаки
Чиновники и компании спорят о доступе судов на Севморпуть

Минпромторг внес в правительство закон, ограни-
чивающий доступ судов зарубежной постройки к пе-
ревозке в Арктике нефти, газа и угля. Однако зако-
нопроект устраивает не всех: им недоволен крупней-
ший грузоотправитель Севморпути НОВАТЭК, хотя 
вполне довольны Объединенная судостроительная 
компания (ОСК) и «Роснефть», строящая суперверфь 
«Звезда». В дискуссии чиновников на первый план 
выходит вопрос, какое судно считать российским. 
Критерии дорабатывает Минпромторг, участники 
рынка просят, чтобы условия не стали радикальны-
ми и заградительными.

Как стало известно 
”
Ъ“, 31 мая Минпромторг внес в пра-

вительство проект ФЗ о внесении изменений в Кодекс тор-
гового мореплавания (КТМ), запрещающий использовать 
с 2019 года новые иностранные суда для перевозок нефти, 

газа и угля, добытых в российской Арктике (см. 
”
Ъ“ от 22 мар-

та). Исключительное право на эти работы получают суда, по-
строенные на территории РФ, при этом российским счи-
тается судно, соответствующее критериям подтверждения 
производства промышленной продукции на территории 
РФ (постановление правительства №719). Но критерии от-
несения конкретно судов к российским пока дорабатыва-
ются Минпромторгом.

Как отметил в ходе обсуждения документа 21 июня в рам-
ках заседания комитета Союза машиностроителей дирек-
тор департамента судостроения и морской техники Мин-
промторга Борис Кабаков, все суда до 1 января 2019 года под 
флагом РФ независимо от постройки будут продолжать ра-
боту. Зарубежные суда также могут быть допущены по реше-
нию правительства, но для этого заинтересованная сторона 
должна обосновать невозможность использования россий-

ских судов, пояснил чиновник. По его словам в министер-
стве «объективно оценивают возможности судостроитель-
ной промышленности, розовых очков нет». Нужно вырабо-
тать механизм допуска к эксплуатации судов зарубежной по-
стройки, добавил Борис Кабаков, который устроит все заин-
тересованные стороны.

Законопроект в текущих формулировках активно поддер-
живает Объединенная судостроительная корпорация (ОСК). 
Ее руководитель Алексей Рахманов заверил: «Единственный 
продукт, который сегодня не может производиться в РФ,— 
большие газовозы ледового класса. Все остальное мы можем 
и готовы делать. Будем платить штрафные санкции за несво-
евременное выполнение заказов, но будем работать. По-дру-
гому, без сил и принуждения, в РФ не получается».
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Клуб анонимных пенсионеров
Центральный администратор должен предотвратить навязывание услуг участникам ИПК

Центральный администра-
тор (ЦА) может выступить про-
кладкой между работодате-
лем и участниками системы 
индивидуального пенсионно-
го капитала (ИПК). С точки зре-
ния ЦБ, это позволит анони-
мизировать гражданина и ог-
радить его от влияния работо-
дателя при выборе негосудар-
ственного пенсионного фон-
да (НПФ). Впрочем, такая мера 
может не сработать в полную 
силу, поскольку фонды, входя-
щие в банковские группы, спо-
собны получить данные о ра-
ботодателе клиента через кре-
дитные организации, считают 
участники рынка.

В рамках новой системы ИПК 
Банк России хочет сделать присут-
ствие человека в определенном не-
государственном пенсионном фон-
де (НПФ) анонимным для внеш-
них участников, следует из новой 
версии презентации ЦБ, с которой 
ознакомился 

”
Ъ“. «Работодатель 

не знает НПФ работника, а НПФ 
не знает о месте работы участни-
ка», и, следовательно, «нет навязы-
вания услуг», говорится в докумен-
те. В представленной первым зам-
предом ЦБ Сергеем Швецовым в на-
чале июня в Санкт-Петербурге пре-
зентации (с ней также ознакомился 

”
Ъ“) этот пункт отсутствует.

• Система ИПК, которая долж-
на прийти на смену обязательному 

пенсионному страхованию (ОПС), 
была впервые публично представле-
на ЦБ и Минфином осенью 2016 го-
да. И ее базовые положения не изме-
нились к настоящему времени (см. 
также 

”
Ъ“ от 21 мая). Перешедший 

в ИПК работник получает в ка-
честве своего первого взноса нако-
пления по ОПС, которые меняют 
свою юридическую природу — ста-
новятся собственностью гражда-
нина. По умолчанию взнос по ИПК 
устанавливается в размере 0%, ра-
ботник в течение переходного пе-
риода сам определяет свои отчи-

сления. У тех же, кто этого не сде-
лает, взнос начнет повышаться 
на один процентный пункт в год, 
пока не достигнет 6%. Приостанов-
ка уплаты взносов по ИПК возмож-
на в любой момент, однако такие 
«каникулы» не превысят пяти лет, 
а затем взносы возобновляются.
Согласно новой презентации, 

управлять системой ИПК должен 
Центральный администратор. Че-
рез него работодатель перечисля-
ет средства в НПФ, и именно таким 
образом обеспечивается «аноним-
ность» участника системы. Другими 

обязательными функциями ЦА яв-
ляются ведение реестра участни-
ков, регистрация их финансовых 
трансакций, а также информацион-
ная поддержка в оговоренном объе-
ме. Впрочем, вопросы к деятельнос-
ти ЦА остаются. По крайней мере, 
пока не определено, будет ли уста-
новлена плата за основные сервисы 
или нет. Минфин переадресовал во-
просы 

”
Ъ“ в ЦБ. Но вчера регулятор 

не ответил на запрос 
”
Ъ“.

Ранее многие фонды актив-
но привлекали к сотрудничеству 
крупные компании и предприятия 

в надежде получить хорошую кли-
ентскую базу при введении систе-
мы ИПК. Ведь в более ранних вер-
сиях ее основой становился имен-
но работодатель, обеспечивающий 
авторегистрацию сотрудника (кото-
рый должен был дать письменное 
согласие на отчисление своих пен-
сионных взносов). Именно обеспе-
чением конкурентных условий для 
всех фондов, чтобы нивелировать 
влияние работодателя, и объясня-
ется решение ЦБ анонимизировать 
участника ИПК. Об этом разработ-
чиков концепции просил ряд НПФ, 
говорят топ-менеджеры из двух та-
ких фондов, а также сотрудник од-
ной из отраслевых лоббистских 
структур.

Впрочем, по словам одного из со-
беседников 

”
Ъ“, решение ЦБ выгля-

дит немного наивно. Пенсионные 
фонды, входящие в банковские 
группы, и так могут получить до-
ступ к данным, какой работодатель 
у клиента их материнской кредит-
ной организации. Времена, когда 
работодатель мог административ-
ными методами воздействовать 
на своего сотрудника, прошли, счи-
тает гендиректор компании «Пен-
сионный партнер» Сергей Околес-
нов. «Все работники знают, что они 
имеют право на собственное воле-
изъявление, особенно если это ка-
сается их собственных денег»,— от-
мечает он.

Илья Усов

Крупные производители мяса — «Да-
мате» и «Черкизово», контролируемые 
членами семьи Бабаевых, вынуждены 
уничтожить часть поголовья индей-
ки и бройлера из-за птичьего гриппа. 
Если вопрос с распространением вируса 
не решится в ближайшее время, россий-
ские птицеводы не смогут обеспечить 
стабильные поставки по доступным це-
нам на внутреннем рынке.

На площадке крупнейшего российского 
производителя индейки ГК «Дамате» Наума 
Бабаева в Колышлейском районе Пензенской 
области выявлен вирус гриппа птиц. По дан-
ным компании, геном вируса был обнару-
жен в частных хозяйствах двух районов обла-
сти в июне. Представитель «Дамате» уточнил, 
что это первый случай обнаружения гриппа 
птиц на площадках группы. Производствен-
ный блок, где был выявлен вирус, состоит 
из 40 птичников. Там содержалось 470 тыс. го-
лов индейки. Всего у «Дамате» есть 400 птич-
ников примерно на 4,7 млн голов. Несмотря 
на вспышку гриппа птиц, в «Дамате» ожидают 
сохранения объемов производства готовой 
продукции на обычном уровне в 5,5–6 тыс. 
тонн в месяц.

Вся индейка на площадке в Колышлейском 
районе будет уничтожена, общие потери в «Да-
мате» оценивают приблизительно в 400 млн 
руб. Часть убытков компания рассчитыва-
ет покрыть за счет страхового возмещения. 
По оценке собеседника 

”
Ъ“ в ветеринарной 

отрасли, полное восстановление птицеводче-
ского блока «Дамате» в Колышлейском районе 
может занять несколько месяцев. В компании 
в четверг на этот вопрос не ответили.

• По данным Agrifood Strategies, в 2017 го-
ду «Дамате» (бренд «Индилайт») выпусти-

ла 62 тыс. тонн индейки, заняв 27,14% рын-
ка в натуральном выражении (231,05 тыс. 
тонн). Ближайший конкурент группы «Евро-
дон» Вадима Ванеева за тот же период произ-
вел 47,25 тыс. тонн продукции, что соответ-
ствует 20,68% рынка.
Площадка в Колышлейском районе — са-

мый удаленный птицеводческий блок груп-
пы, уточнили в «Дамате»: основная часть мощ-
ностей по производству индейки находит-

ся в Нижнеломовском районе на расстоянии 
более 150 км от очага инфекции. В группе ут-
верждают, что на всех благополучных площад-
ках введены усиленные меры санитарной без-
опасности, а персонал и транспорт переведе-
ны в режим повышенной биологической за-
щиты. Президент Agrifood Strategies Альберт 
Давлеев считает, что вероятность переноса ви-
руса на другие площадки «Дамате» практиче-
ски нулевая. По данным «Дамате», в частном 

секторе Колышлейского района наблюдал-
ся падеж домашней птицы с начала июня. 
Исключить риск заражения промышленно-
го поголовья гриппом птиц невозможно, его 
можно только снижать до доступного мини-
мума, указывает господин Давлеев. 

В группе «Черкизово» семьи Игоря Бабаева 
в четверг вечером также сообщили о выявле-
нии птичьего гриппа на площадке в Пензен-
ской области, которая предназначена для вос-
произведения поголовья родительского ста-
да птицы и получения инкубационного яйца. 
Очаг заболевания локализован и уничтожен, 
убытки оцениваются в 100 млн руб., добавили 
в «Черкизово». В группе заявили, что на других 
площадках заболевания не выявлено и они 
функционируют в рабочем режиме. По дан-
ным Росптицесоюза, в 2017 году группа «Чер-
кизово» была вторым производителем брой-
лера в стране, выпустив 615 тыс. тонн продук-
ции. В конце 2016 года с вирусом также столк-
нулся «Евродон». Компания забила птицу 
с 6 из 24 площадок — всего более 1 млн голов. 
Убытки превысили 2,5 млрд руб., рассказывал 
в интервью 

”
Ъ“ господин Ванеев.

По словам Альберта Давлеева, без приня-
тия целого комплекса государственных про-
грамм вспышки гриппа птиц в России будут 
неизбежно возникать снова и снова. Если 
не решить этот вопрос в приоритетном по-
рядке, отрасль не только не сможет реализо-
вать экспортный потенциал, но и будет не спо-
собна сохранять стабильные поставки продук-
ции на внутреннем рынке по доступным це-
нам, предупреждает он. По данным «Черки-
зово», средняя стоимость индейки в мае была 
на уровне 132,5 руб. за 1 кг, что на 12% меньше, 
чем годом ранее.

Анатолий Костырев
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Индейка подхватила грипп
Вирус выявлен среди поголовья «Дамате» и «Черкизово»

КАК РАБОТАЕТ ЦЕНТРАЛЬНЫЙ АДМИНИСТРАТОР В СИСТЕМЕ ИПК

Платежи Информирование Поручение

Предприятия Работники

ЦАНПФ-2

НПФ-1

НПФ-3

Выплата пенсий
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Банк России озаботился пра
вильным пониманием сущно
сти листинга облигаций всеми 
участниками рынка. Чтобы 
прийти к единому мнению 
по этому вопросу, регулятор 
предложил к обсуждению те
матический доклад. Рынку 
предлагается решить, сколько 
уровней должно быть у коти
ровального списка для облига
ций, нужно ли вводить в каче
стве дополнительных критери
ев требование о наличии кре
дитного рейтинга и ограниче
ния по аудиторским компани
ям и т. п. По итогам консульта
ций может быть принято ре
шение о проведении реформы 
листинга облигаций.

Банк России опубликовал для об-
щественных консультаций доклад 
«О концептуальных подходах к регу-
лированию вопросов листинга и 
включения облигаций в котироваль-
ные списки». В нем подняты вопро-
сы, касающиеся текущей практики, 
и предложены варианты решений 
существующих проблем, связанных 
с листингом облигаций. В планах ЦБ 
— улучшить текущую ситуацию, 
имея в виду будущее развитие рын-
ка, в том числе рост секьюритизации 
ипотечных облигаций и приход на 
этот рынок массового розничного 
инвестора.

• В настоящее время на Москов-
ской бирже в котировальный 
 список первого уровня входит 
251 выпуск облигаций 54 эмитен-
тов. Во втором уровне находятся 
288  выпусков облигаций 93 эмитен-
тов. Внесписочных — 642 выпуска 
245 эмитентов.
«Мы должны прийти к некоей мо-

дели, когда и нам как регулятору, и 
бирже как исполнителю, и инвесто-
ру как потребителю будет одинаково 
понятно, о чем идет речь»,— заявил 
вчера первый зампред ЦБ Сергей 
Швецов. Для этого рынку предлагает-
ся ответить на несколько важнейших 
с точки зрения регулятора вопросов.

Первый из них — будет ли регу-
лирование листинга облигаций 

полностью отдано на откуп биржам. 
Второй вопрос — сколько уровней 
котировального списка должно 
остаться для облигаций. Предложе-
ние ЦБ — оставить единственный, 
премиальный уровень, четко сфор-
мулировав все критерии, необходи-
мые для включения в него облига-
ций. При этом, отметил господин 
Швецов, стоит подумать над ответст-

венностью биржи за принимаемые 
ею решения по листингу. «Если бир-
жа включает в премиальный список 
облигации с допустимым кредит-
ным качеством, с хорошим корпора-
тивным управлением, с позицией 
руководства эмитента поддержи-
вать кривую доходности и т. д., зна-
чит, в этот список должны попасть 
ровно такие облигации. Если же по 
факту оказывается, что в список по-
падают другие компании, то возни-
кает проблема, связанная с потеря-
ми инвесторов, и биржа должна не-
сти за это ответственность»,— отме-
чает первый зампред ЦБ. По его сло-
вам, ответственность может быть 
финансовой (перед клиентами), в 
виде административного штрафа 
(перед регулятором) или дисквали-
фикации руководства. На Москов-

ской бирже подтвердили, что сейчас 
обсуждается вопрос о том, что бир-
жа будет сама определять критерии 
листинга, «они станут более оценоч-
ными, и тем самым биржа возьмет 
на себя больше ответственности за 
качество облигаций в высшем коти-
ровальном списке». Ожидается, что 
предложения биржи по реформе ли-
стинга будут направлены в ЦБ до 
конца июня.

Кроме того, инвесторам, эмитен-
там и бирже предлагается решить, 
стоит ли вводить требование о нали-
чии кредитного рейтинга определен-
ного уровня для включения облига-
ций в котировальный список. По сло-
вам главы инвестиционного депар-
тамента НПФ «Сафмар» Андрея Еси-
на, если это приведет к упрощению 
работы на бирже с ценными бумага-
ми, это стоит сделать. «Сейчас биржа 
не предоставляет больше никакой 
информации, кроме уровня листин-
га. Трейдер не видит, допустимы ли 
облигации для инвестирования 
средств НПФ или нет. Сейчас есть 
множество ограничений, привязан-
ных к рейтингами, и трейдерам при-
ходится осуществлять гораздо боль-
ше операций и сверок, связанных с 
ними»,— поясняет он.

Изменения в листинге, в частно-
сти, необходимы для того, чтобы 
исключить в будущем ситуации, по-
добные той, что сложилась в 2014 го-
ду. Тогда на рынке из-за массовой па-
ники оказался большой объем обли-
гаций, формально соответствующих 
всем критериям качества, но по фак-
ту оказавшихся «плохим долгом». 
Планируется, что решение по ре-
форме будет принято до конца 2018 
года. В течение двух-трех лет будет 
действовать переходный период. По 
словам директора департамента 
корпоративных отношений ЦБ Еле-
ны Курицыной, реформа, какое бы 
решение ни принял в итоге рынок, 
не потребует от эмитентов переза-
ключения договоров с биржей и не 
повлечет за собой дополнительных 
расходов.

Мария Сарычева,  
Илья Усов

ЦБ присмотрелся  
к листингу облигаций
и нашел повод для новой реформы Как выяснил 

”
Ъ“, бурение 

на Аяшском участке шельфа 
Охотского моря для «Газпром 
нефти» вместо японцев продол
жает китайская China Oilfield 
Services Limited (COSL), которая 
уже работала в этом регионе 
с «Роснефтью». В 2017 году «Газ
пром нефть» открыла здесь ме
сторождение Нептун с геологи
ческими запасами 255 млн тонн 
нефтяного эквивалента, для ко
торого уже начала поиск парт
нера. Эксперты отмечают, что 
предложения китайских сервис
ных компаний, как правило, де
шевле конкурентов, а через кон
тракт с таким подрядчиком неф
текомпания может ускорить и 
привлечение партнера в проект.

«Газпром нефть» привлекла для бу-
рения второй скважины на Аяшском 
участке (Баутинская площадь) китай-
скую буровую платформу Hai Yang 
Shi You 982 (HYSY982), принадлежа-
щую COSL, рассказали источники 

”
Ъ“ 

и подтвердили в нефтекомпании. Бу-
рение уже началось и должно завер-
шиться до конца осени. COSL — до-
черняя структура третьей по величи-
не китайской нефтяной госкомпа-
нии CNOOC, которая специализиру-
ется на шельфовой добыче.

Первую поисково-разведочную 
скважину на Аяшском участке про-
бурила Japan Drilling Company, но за-
тем ее установку Hakuryu 5 «Рос-
нефть» привлекла для бурения на вь-
етнамском блоке 06.1 в Южно-Китай-
ском море. «Японский подрядчик в 

этом году не участвовал в тендере на 
строительство скважины 1-Баутин-
ская, однако мы не исключаем про-
должения сотрудничества в обозри-
мом будущем»,— пояснили в «Газ-
пром нефти». Параметры контракта в 
компании не раскрывают.

• Об открытии месторождения 
 Нептун с запасами 255 млн тонн 
нефтяного эквивалента на Аяшском 
участке «Газпром нефть» объявила 
в октябре 2017 года. Тогда нефте-
компания прогнозировала извлекае-
мые запасы в 70–80 млн тонн, а про-
ектный уровень добычи — 5–6 млн 
тонн нефти в год.
COSL работает в РФ не первый год, у 

нее уже есть опыт бурения двух сква-
жин (в итоге оказались сухими) в Охот-
ском море для «Роснефти» на участках 
Лисянский и Магадан-1. Кроме того, 
«Газпром» привлек COSL для бурения 
скважины на Ленинградском участке 
в Карском море за $57 млн. Еще не-
сколько лет назад, рассматривая в ка-
честве партнеров китайские сервис-
ные компании, российские нефтяни-
ки рассчитывали также на совмест-
ные проекты в добыче, в том числе и 
на шельфе. По данным 

”
Ъ“, в 2016 году 

«Газпром нефть» предлагала китай-
ским CNPC и CNOOC участие в проек-
тах в Баренцевом и Чукотском морях 
(Хейсовский и Северо-Врангелевский 
участки), но договориться не удалось.

Этим летом запасы Нептуна будут 
поставлены на баланс, в 2019 году 
«Газпром нефть» намерена провести 
доразведку месторождения. Еще в 
феврале заместитель гендиректора 

компании Анатолий Янкевич расска-
зывал об «активной работе» по поиску 
покупателей, однако спрос на шель-
фовые проекты сейчас в целом неве-
лик. По словам источников 

”
Ъ“, за 

проектом «следила» Shell, но ее пуга-
ют возможные риски, особенно на 
фоне специально введенных санк-
ций в отношении Южно-Киринского 
месторождения, входящего наряду с 
Аяшским участком в проект «Саха-
лин-3». Поэтому, говорят собеседники 

”
Ъ“, «Газпром нефть» будет предлагать 

проект азиатским инвесторам.
Директор консультационного 

центра «Гекон» Михаил Григорьев от-
мечает, что HYSY982 построена в на-
чале 2018 года на китайской верфи 
Dalian No 1 Production Yard по техни-
ческому дизайну авторитетной нор-
вежской Agility Group AS, с которой 
COSL тесно сотрудничает в послед-
ние годы. Полупогружная плавучая 
буровая установка может работать на 
глубинах до 1,5 км, максимальная 
глубина бурения — 10 км. Господин 
Григорьев считает оправданным вы-
бор китайцев в качестве подрядчи-
ков на Аяшском участке: «Они часто 
демпингуют относительно других 
рыночных предложений, но без поте-
ри качества». Эксперт затруднился 
оценить стоимость контракта, кото-
рая может «сильно отличаться в зави-
симости от сроков и видов работ». Ве-
роятно, отмечает он, «Газпром нефть» 
надеется, что привлечение китайско-
го сервисного партнера упростит по-
иск инвестора для месторождений.

Дмитрий Козлов

«Газпром нефть» оценила 
китайский сервис
COSL позвали бурить на Аяшском участке

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк России впервые исключил 
из реестра микрофинансовую 
компанию (МФК). МФК — наибо
лее крупные игроки на этом 
рынке, которые наделены пра
вом привлекать средства роз
ничных инвесторов (от 1,5 млн 
руб.). В реестре их всего 63. Ком
пания, принудительно поки
нувшая реестр — МФК «Инвест
Проект»,— получила статус ми
крофинансовой примерно год 
назад, предоставив регулятору 
недостоверную отчетность. 
В  результате она привлекла 
средства инвесторов на сотни 
миллионов рублей, рассчиты
вать на возврат которых теперь 
не приходится.

Банк России 21 июня объявил об 
исключении из госреестра МФК 
«Инвест-Проект». Как пояснили 

”
Ъ“ 

в ЦБ, к исключению привел ряд на-
рушений. Компания не осуществля-
ла предоставления займов, которые 
соответствуют критериям микро-
займа (в общей сумме до 1 млн руб. 
физлицу, до 3 млн руб.— юрлицу). 
Среди нарушений были выявлены 
неоднократное в течение года несо-
блюдение минимального размера 
собственных средств (капитала), не-
однократная выдача иных займов 
(не отвечающих критериям «микро-
займа») физлицу, не обеспеченных 
ипотекой, привлечение денежных 
средств физлиц, не являющихся уч-
редителями МКК, до получения ста-
туса МФК.

• Все микрофинансовые организации 
(МФО) делятся на микрокредитные 
(МКК, 2080 шт.) и микрофинансовые 
(63 шт.). Последние имеют право 
привлекать средства розничных 
 инвесторов не из числа акционеров, 
но в сумме не менее 1,5 млн руб. 
МКК такой возможности лишены, 
но у них и нет требований к капита-
лу, у МФК он должен быть не менее 
70 млн руб.

Статус МФК «Инвест-Проект» полу-
чила 22 мая 2017 года, до этого ком-
пания работала как микрокредит-
ная. По словам одного из собеседни-
ков 

”
Ъ“, знакомых с ситуацией, не-

смотря на это МКК привлекала де-
нежные средства от физлиц, увели-
чив таким образом уставный капи-
тал до 70 млн руб., что позволило ей 
претендовать на статус МФК. Полу-
чен он был с помощью недостовер-
ной отчетности, указывает другой со-
беседник 

”
Ъ“. После этого «Инвест-

Проект» стала привлекать средства 

граждан уже на законных основани-
ях, собрав несколько сотен миллио-
нов рублей. По словам источников 

”
Ъ“, все привлеченные средства вы-

давались собственнику компании в 
качестве крупных займов без обеспе-
чения. По данным «СПАРК-Интер-
факс», 100% «Инвест-Проекта» владе-
ет Алексей Безотосный, он же являл-
ся гендиректором компании.

В отношении господина Безотос-
ного уже возбуждено уголовное дело. 
По данным сайта Мосгорсуда, предъ-
явлено обвинение по ст. 159, ч. 4 за мо-
шенничество в особо крупном разме-
ре. «По этой статье ему грозит макси-
мальное наказание до десяти лет ли-
шения свободы»,— отмечает управля-
ющий партнер юридической компа-
нии «Рустам Курмаев и партнеры» Ру-

стам Курмаев. Сейчас господин Безо-
тосный находится под домашним аре-
стом, связаться с ним 

”
Ъ“ не удалось.

В СРО «МиР», членом которой явля-
лась МФК «Инвест-Проект», сообщи-
ли, что согласно плану контрольных 
мероприятий проверка компании 
должна была состояться в третьем 
квартале. «Компания довольно опера-
тивно реагировала на запросы СРО, 
количество жалоб на нее было значи-
тельно ниже среднего показателя,— 
пояснила директор СРО Елена Стра-
тьева.— Поэтому повода для внепла-
новых контрольных мероприятий в 
отношении МФК у СРО не было».

Учитывая факты многочисленных 
нарушений МФК законодательства о 
микрофинансовой деятельности, рас-
считывать на возврат инвестирован-
ных средств гражданам не стоит. По 
словам источника 

”
Ъ“, знакомого с 

ситуацией, существенными актива-
ми компания не обладает. Как пояс-
нили в ЦБ, компания обязана предо-
ставить регулятору документы о за-
долженности перед физлицами и ИП, 
не являющимися ее учредителями. 
«При нарушении данного требова-
ния либо при наличии указанной за-
долженности МФК должна быть лик-
видирована Банком России путем об-
ращения в судебные органы»,— отме-
тили в пресс-службе. В «Инвест-Про-
екте» не ответили на запрос 

”
Ъ“.

По словам экспертов, выявление 
преступлений такого рода говорит о 
том, что практика работы ЦБ с МФО 
до конца не отлажена. «Это еще один 
сигнал для усиления контроля за де-
ятельностью МФК, а также ужесточе-
ния политики рассмотрения заявок 
на приобретение этого статуса,— от-
мечает гендиректор ИК 

”
Харитонов 

Капитал“ Максим Харитонов.— В 
случае с 

”
Инвест-Проектом“ логич-

но предположить, что особой про-
верки компании при смене статуса 
не проводилось».

Светлана Самусева

Исключение по правилам
Первая МФК принудительно покинула реестр

Чтобы отчасти компенсировать 
рост цен на топливо, правительство 
собирается принять так называе-
мый плавающий акциз. Его суть в 
том, что в периоды высоких цен на 
нефть налоговая нагрузка на НПЗ 
снижается, а в период низких — рас-
тет. 

”
Ъ“ известны как минимум четы-

ре качественно отличающиеся друг 
от друга варианта плавающего акци-
за, окончательной версии пока нет, 
она также будет дорабатываться ко 
второму чтению законопроекта.

Согласно последнему зафиксиро-
ванному варианту, предполагалось, 
что бюджет будет компенсировать 
компаниям половину (60% в 2019 го-
ду) разницы между экспортной це-
ной бензина и дизельного топлива и 
условной внутренней ценой. Экс-
портная цена рассчитывалась как 
экспортный netback плюс акциз, вну-
тренняя цена устанавливалась в 
56 тыс. руб. за тонну бензина и 50 тыс. 
руб. за тонну дизтоплива. Внутрен-
няя цена ежегодно индексируется на 
инфляцию, но не менее чем на 5%.

Механизм работает в обе сторо-
ны — если разница цен получается 
отрицательной, нефтекомпании до-
плачивают в бюджет. Важно, что, 
если реальная внутренняя цена от-
клоняется от условной внутренней 
цены более чем на 10%, плавающий 
акциз обнуляется. Это означает, что 
в случае роста экспортной цены в 
пределах 20% нефтекомпаниям вы-
годнее терпеть убытки и не повы-
шать оптовую цену более чем на 10% 
(которые им компенсирует плаваю-
щий акциз), иначе они лишатся 
компенсации.

Но при резких колебаниях цены 
такой механизм работать не будет. 
На случай, если мировые цены на 
нефть за квартал увеличиваются бо-
лее чем на 20%, Белый дом предусмо-
трел возвращение экспортной пош-
лины на топливо.

Фактически, в сочетании с плава-
ющим акцизом эти меры, если будут 
одобрены, означают госрегулирова-
ние оптовой цены на топливо, кото-
рая может колебаться в коридоре 
плюс-минус 10% от условной вну-
тренней цены. При этом даже при 

относительно небольших колебани-
ях цены механизм оказывается за-
тратным для одной из сторон: так, 
если экспортная цена в течение года 
в среднем превышает условную 
 внутреннюю на 5 тыс. руб., бюджет 
заплатит нефтекомпаниям около 
180 млрд руб.

Вице-премьер Дмитрий Козак 
оценил дополнительные доходы 
бюджета от маневра в 1,3–1,6 трлн 
руб. в течение шести лет. Собеседни-
ки 

”
Ъ“ в отрасли признают, что сей-

час предсказать эффект маневра не-
возможно — это зависит от цены 
нефти, курса рубля, а также оконча-
тельной конструкции плавающего 
акциза и субсидий для отдаленных 
НПЗ. «Пока представляется, что ма-
невр нормально работает при сред-
них ценах на нефть, а что будет, если 
цены вырастут до $90 за баррель, ни-
кто не знает»,— поясняет один из 
источников 

”
Ъ“. Между тем этот уро-

вень может быть достигнут уже в 
этом году, если ОПЕК и Россия 22–23 
июня в Вене не договорятся о росте 
добычи нефти.

Юрий Барсуков

Реформа двойного прочтения

Инвестор рассчитывает  
на то, что биржа  

уже посмотрела эмитентов, 
и если включила их бумаги  
в высший котировальный 

список, значит,  
с ними все хорошо  

и они качественные
— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ,  

21 июня 2018 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет председатель правления Тинькофф-бан-
ка Оливер Хьюз:
— Уважаемый Сергей! Ты впечатляешь нас всех своим 
глубоким умом, интеллектуальным любопытством, спо-
собностью ориентироваться в любой ситуации и при 

этом человечностью. Ты собрал вокруг себя очень кру-
тую команду и последовательно ведешь бизнес к новым 
высотам. Желаем тебе и твоей команде успешно до-
браться до вершины. От главы одного «желтого» банка 
другому: с днем рождения и всего наилучшего!

Сегодня исполняется 45 лет  
председателю правления Райффайзенбанка
Сергею Монину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

63 микрофинан-
совых компании 
осталось  
в реестре ЦБ  
после исключения 
из него МФК 
«Инвест-Проект»

с1

Поддерживает нововведения и 
«Роснефть» (реализует в консорциуме 
с Газпромбанком и «Роснефтегазом» 
проект суперверфи «Звезда», которая 
считается главным бенефициаром за-
конопроекта): ее замечания к доку-
менту учтены, а результат в компа-
нии характеризуют как «взвешенный 
механизм по стимулированию отече-
ственного судостроения».

Но законопроект вызывает вопро-
сы у крупнейшего грузоотправителя 
Севморпути — НОВАТЭКа. В рамках 
дискуссии зампред правления компа-
нии Лев Феодосьев отметил, что к 2025 
году проекты НОВАТЭКа будут обеспе-
чивать половину планируемого грузо-
потока Севморпути в 80 млн тонн, а 
обсуждаемая инициатива «просто ог-

раничит реализацию проектов компа-
нии». Топ-менеджер подчеркнул, что 
«запретительными мерами стимули-
ровать что-то невозможно». У законо-
проекта отсутствует экономический 
расчет, до конца непонятна его цель, 
документ не соответствует поручению 
президента, уверены в НОВАТЭКе.

В Минэкономики не ответили на 
запрос 

”
Ъ“, в Минэнерго сообщили, 

что направили свои замечания в Мин-
транс. Минтранс согласовал документ, 
но в процессе дискуссии директор де-
партамента госполитики в области 
морского и речного транспорта мини-
стерства Виталий Клюев признал, что 
ряд вопросов требует дополнительно-
го обсуждения. Речь идет о наличии 
стимулирующих, а не только ограни-
чительных, мер, а также о прояснении 
понятия «судна, построенного в РФ».

«Можно построить только корпус, 
это составляет 30–40% стоимости, а 
все остальное завозить из-за рубежа, 
или заставить производить все обору-
дование, которого просто сегодня в 
России не производится и непонят-
но, когда еще будет производить-
ся»,— пояснил господин Клюев. С 
этим согласен президент Российской 
палаты судоходства, член совета ди-
ректоров «Совкомфлота» Алексей 
Клявин: «Законопроект надо рассма-
тривать в связке с постановлением 
№719, чтобы четко понимать, что 
считать российским. Если мы грамот-
но подойдем к определению этого 
термина, тогда можно четко понять, 
где та граница, которая реально вво-
дит запретительные меры для рос-
сийского судовладельца».

Анастасия Веденеева

В Арктике ищут  
российские признаки
с7
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деловые новости

Число российских интернет-ма-
газинов, принимающих плате-
жи онлайн, за 2017 год выросло 
на 7%, до 124 тыс. Треть всех он-
лайн-ритейлеров подключены 
к «Яндекс.Кассе», отрыв которой 
от конкурентов увеличивается, 
следом идут Robokassa и Payeer. 
Рост проникновения услуги 
 связан в том числе с развитием 
агрегаторов и маркетплейсов, 
стремящихся зарабатывать 
на комиссии с платежей, счи-
тают участники рынка.

Количество российских интер-
нет-магазинов, принимающих пла-
тежи онлайн, за 2017 год выросло с 
116 тыс. до 124 тыс., следует из отче-
та исследовательского центра 
MARC. Исследование проводилось в 
первом квартале 2018 года, сравни-
вались показатели за четвертые 
кварталы 2016 и 2017 годов. По его 
данным, 66% интернет-магазинов 
принимают деньги через платеж-
ные агрегаторы, 22% подключают 
отдельные платежные средства, на-
пример электронные кошельки, на-
прямую через провайдера, 17% на-
страивают интернет-эквайринг че-
рез банки, 4% — через платежные 
шлюзы (сервисы, позволяющие сай-
там подключить прием оплаты толь-
ко с банковских карт).

Наиболее популярный платеж-
ный агрегатор — «Яндекс.Касса», ко-
торую используют 31,7% интернет-
магазинов. Ее отрыв от конкурентов 
растет. На втором месте Robokassa: 
на конец 2017 года платежи через 
нее принимали 9,2% площадок. 4,8% 
сайтов работают с Payeer, 4,3% — с 

UnitPay, примерно по 3% — у 
PayAnyWay, Wallet One и Interkassa, 
по 2% — у RBK Money, PayMaster и 
Platron. Около 11% площадок работа-
ют с другими агрегаторами, среди 
которых PayU, Uniteller, PayOnline, 
Assist, IntellectMoney и ECommPay 
(на долю каждого приходится 0,9–
1,3% сайтов).

Оборот онлайн-платежей в Рос-
сии по итогам 2017 года вырос на 
19%, до 817 млрд руб., свидетельст-
вуют данные исследования Россий-
ской ассоциации электронных 
коммуникаций «Экономика руне-
та». Объем рынка интернет-ритей-
ла больше этой суммы: в прошлом 
году он превысил 1 трлн руб., оце-
нивала Ассоциация компаний ин-
тернет-торговли. Количество и обо-
рот интернет-магазинов постоянно 
растут, что приводит к росту он-
лайн-платежей, констатирует ди-
ректор интернет-коммерции объе-
диненной компании «Связного» и 
«Евросети» Андрей Полончук. По 

его словам, для относительно не-
больших интернет-магазинов рабо-
та через агрегатора — наиболее 
простой вариант, который позволя-
ет избежать согласований и расхо-
дов на интеграцию. «Онлайн-мага-
зины с большим оборотом все чаще 
используют оплату с эквайрингом 
от банков, в дальнейшем мы про-
гнозируем рост этого сегмента 
оплат»,— отмечает он.

«Рост оплат картами — результат 
общественного договора между 
банками, которые лоббируют этот 
выгодный для них вид платежей, 
государством, заинтересованным в 
повышении прозрачности с точки 
зрения фискальной дисциплины, 
и пользователями, для которых это 
просто удобно и выгодно — не нуж-
но забывать про дополнительные 
бонусы типа начисления миль за 
оплату, кешбэка и т. п.»,— рассу-
ждает управляющий партнер LED 
Agency и бывший топ-менеджер 
«220 Вольт» Леонид Довладбегян. 
Ритейлер также остается в плюсе, 
считает он, несмотря на то что 
часть платежа в виде процента (1,5–
4%) достается платежному агрегато-
ру или банку, сам факт оплаты на 
сайте означает защиту от отказа от 
услуги. Увеличение доли онлайн-
оплат господин Довладбегян также 
связывает с ростом популярности 
агрегаторов и маркетплейсов 
услуг, стремящихся проводить че-
рез себя оплату, чтобы получать с 
нее комиссию, и, таким образом, 
снижающих долю наличных расче-
тов в экономике.

Роман Рожков

Онлайн-магазины  
поставили на карты
Проникновение платежных агрегаторов растет

Темпы роста онлайн-продаж 
книг в 2018 году будут сокра-
щаться, прогнозируют аналити-
ки. Если в 2017 году этот канал 
вырос в деньгах на 11,4%, то в 
2018-м рост составит всего 4,6%. 
Онлайн-магазины уже потеряли 
прежнюю маржинальность, 
 перестав зарабатывать на росте 
цен на книги, теперь же из-за 
снижения покупательской спо-
собности может пострадать 
и объем продаж.

Рост продаж книг через интернет-
магазины замедлится, говорится в 
отчете, подготовленном Роспечатью 
и журналом «Книжная индустрия». В 
денежном выражении интернет-ма-
газины наращивали динамику про-
даж с 2013 года, в 2016 году темп ро-
ста онлайн-канала достиг 21%, но по 
итогам 2017 упал до 11,4%. В 2018 го-
ду объем продаж через интернет-ма-
газины в денежном выражении вы-
растет всего на 4,6%, прогнозируют 
аналитики.

В натуральном выражении прода-
жи книг через онлайн-магазины па-
дали только в 2014 году, на 10%. В 2018 
году динамика продаж в штуках, как 
и в случае с объемом в деньгах, замед-
лится — с 16,6% до 5,3%. Средняя цена 
книг в 2017 году не изменилась, и 
сейчас оборот интернет-магазинов 
растет по большей части за счет уве-
личения продаж в штуках на фоне 
снижения средней цены, отмечают в 
«Книжной индустрии». Таким обра-
зом, продолжает снижаться маржи-
нальность этого бизнеса.

Президент «Эксмо-АСТ» Олег Нови-
ков подтверждает, что есть «некоторое 
снижение темпов роста в интернет-
канале»: по его оценке, в 2017 году он 
вырос на 25% в денежном отношении, 
тогда как в 2018 рост составляет около 
15%. Тенденцию он объясняет тем, что 
канал в последние годы рос за счет 
развития в регионах: большего про-
никновения интернета и открытия 
пунктов выдачи по всей России. За по-
следний же год покупательская спо-
собность в регионах снизилась, что 
сказывается и на продажах книг. Кро-
ме того, развивается офлайн-розница, 
только у федеральной сети «Читай-го-
род/Буквоед» открылось более 100 ма-
газинов за год, напоминает господин 
Новиков. По его мнению, на темпы 
роста интернет-канала повлияло и 
снижение активности ряда игроков, 
которое пока никем не компенсиро-
валось. В то же время растет потребле-
ние электронных книг, добавляет он.

Спад темпов роста наблюдают не 
все участники рынка. Поводов бес-
покоиться за онлайн-продажи нет, 
уверен гендиректор «Азбуки-Атти-
кус» Леонид Шкурович. По его сло-
вам, у издательства сейчас около 25% 
продаж приходится на онлайн-ка-
нал, тогда как в Великобритании и 
США интернет достигает 40% от об-
щего объема книжного рынка. Рос-
сия будет приближаться к этому по-
казателю, считает господин Шкуро-
вич: есть все предпосылки для раз-
вития онлайн-торговли, в том числе 
достаточно высокое проникновение 
банковских карт.

Глава интернет-магазина в изда-
тельстве «Манн, Иванов и Фербер» 
Юлия Баяндина также говорит, что 
ощущения спада онлайн-канала 
нет. Последние девять месяцев про-
дажи в интернет-магазине растут: 
прирост в мае и июне по сравнению 
с аналогичными месяцами 2017 го-
да составил 102% и 171%. Средний 
чек у покупателей стабилен, а доля 
интернет-магазина в отгрузках бу-
мажных книг составляет около 15%. 
У Ozon.ru в первые пять месяцев 
2018 года в категории книг продажи 
выросли на 25% к аналогичному пе-
риоду 2017 года, говорят в компа-
нии. Совладелец «Альпины Пабли-
шер» Александр Лиманский гово-
рит, что у издательства в апреле–мае 
2018 года продажи в собственном 
интернет-магазине выросли на 20% 
к аналогичному периоду 2017 года, 
а через Ozon.ru — на 34%.

По данным «Книжной инду-
стрии», в целом на интернет-канал 
приходится 19% в общей структуре 
продаж бумажных книг. Крупнейши-
ми онлайн-магазинами в сегменте 
Роспечать называет Books.ru, Ozon.ru 
и Book24. Последний входит в группу 
«Эксмо-АСТ», которая, как сообщал 
ранее 

”
Ъ“, в 2017 году приобрела до-

мены еще двух книжных интернет-
магазинов — Kniga.ru и Read.ru. Об-
щий объем книжного рынка в 2017 
году составил 73,9 млрд руб., включая 
бюджетные продажи, в 2018 году он 
может снизиться до 72,2 млрд, про-
гнозируют в «Книжной индустрии».

Елизавета Макарова

Книгам тесно в интернете
Маржинальность их онлайн-продаж падает

Как стало известно 
”
Ъ“, входя-

щая в АФК «Система» сеть кли-
ник «Медси» собирается от-
крыть в Москве новый диаг-
ностический центр. Партнера-
ми в проекте станут корейский 
Severance Hospital, который 
возьмет на себя обучение персо-
нала и предоставит оборудова-
ние, а также Российский фонд 
прямых инвестиций (РФПИ). 
Вложения в создание центра, 
по оценкам экспертов, могут 
превысить 1 млрд руб.

О том, что АФК «Система» и при-
надлежащая ей ГК «Медси» планиру-
ют открыть в Москве диагностиче-
ский медицинский центр в партнер-
стве с корейской сетью клиник 
Severance Hospital, рассказал источ-
ник, близкий к АФК. По его словам, 
соответствующее соглашение может 
быть подписано уже в скором време-
ни. Другим участником проекта ста-
нет РФПИ, сообщил собеседник 

”
Ъ“, 

добавив, что в течение двух месяцев 
с момента подписания соглашения 
стороны разработают «дорожную 
карту» по реализации проекта. «Па-
раметры клиники и объем инвести-
ций еще определяются. Не выбрана 
пока и площадка для размещения 
клиники, но одним из возможных 
вариантов может быть бизнес-центр 
Lotte Plaza»,— рассказал он. 

Управляющий партнер «Систе-
мы» Артем Сиразутдинов подтвер-
дил, что компания уже несколько 

месяцев ведет «продуктивные» пере-
говоры с Severance Hospital. «Мы ви-
дим отличные перспективы роста 
акционерной стоимости нашего ме-
дицинского бизнеса, в том числе за 
счет работы с зарубежными компа-
ниями»,— отметил господин Си-
разутдинов. В «Медси» также под-
твердили переговоры с Severance 
Hospital и РФПИ. В фонде отказались 
от комментариев, связаться с Seve-
ran ce не удалось. 

Источник 
”
Ъ“ говорит, что управ-

лять новым центром будет «Медси», 
Severance Hospital возьмет на себя 
обучение персонала и оснащение 
учреждения. Также корейский го-
спиталь займется развитием телеме-
дицинской платформы для дистан-
ционных консультаций с врачами. 

• ГК «Медси» сегодня насчитывает 
31 клинику в России (19 из них в Мо-
скве и Московской области), 3 клини-
ко-диагностических центра, 2 боль-
ницы, 70 медпунктов, фитнес- и вел-
нес-центры, а также 2 санатория. 
В 2017 году группа впервые за два 
 года показала чистую прибыль 
в  размере 837 млн руб. Выручка 
«Медси» за прошлый год составила 
11,7 млрд руб. 
Severance Hospital работает при 

Университете Енсе в Сеуле. Включа-
ет 60 специализированных отделе-
ний и 7 центров. Основные направ-
ления госпиталя — онкология, пе-
диатрия, гематология, ортопедия, 
хирургия, кардиология, трансплан-

тология, гастроэнтерология, нейро-
хирургия. Учреждение занимается 
также проведением робот-ассисти-
рованных операций. Стоимость об-
следования в Severance Hospital, по 
данным сервиса медицинского ту-
ризма Hospitals.travel, составляет от 
$194 до $3,7 тыс.

Инвестиции в создание в Мо-
скве современного диагностиче-
ского центра с ориентиром на уни-
кальные услуги гендиректор агент-
ства «Infoline-Аналитика» Михаил 
Бурмистров оценивает от 800 млн 
до 1,3 млрд руб. в зависимости от 
вместимости и оснащенности кли-
ники. Основатель лабораторий 
LabQuest Дарья Пикалюк самыми 
востребованными сейчас в меди-
цине направлениями называет 
кардиологию, гинекологию и аку-
шерство, урологию, а также онко-
логию, гастроэнтерологию, эндо-
кринологию, ортопедию, офталь-
мологию, педиатрию и гепатоло-
гию. «При наличии таких профи-
лей центр сможет выдержать высо-
кую конкуренцию на рынке и удов-
летворить спрос потребителя»,— 
считает госпожа Пикалюк. По ее 
мнению, госклиники, на которые 
приходится основной поток паци-
ентов, из-за низкого качества диаг-
ностики сегодня не могут в долж-
ном объеме удовлетворить спрос 
населения.

Мария Котова,  
Олег Трутнев

«Медси» полечит с корейцами
Партнерами сети станут Severance Hospital и РФПИ

Бывший главный редактор рос-
сийских Vogue и Interview Алена 
Долецкая открыла креативное 
агентство AsD. Его первым пуб-
личным проектом станет пере-
запуск и вывод на рынок жур-
нала Flacon, сейчас распростра-
няющегося в магазинах одной 
из крупнейших парфюмерных 
сетей «Золотое яблоко». Рынок 
рекламы в журналах падает, 
но среди рекламодателей 
из  сферы красоты печатные 
 издания еще востребованы.

Алена Долецкая перезапустит 
журнал Flacon, принадлежащий пар-
фюмерной сети «Золотое яблоко», 
рассказали 

”
Ъ“ несколько собесед-

ников на медиарынке. Позавчера со-
стоялась его презентация для рекла-
модателей. Журнал будет выходить 
четыре раза в год, госпожа Долецкая 
— консультант проекта на первый 
год. Главным редактором журнала 
стала Марина Сютаева, раньше рабо-
тавшая в Interview.

Прежде журнал Flacon выпуска-
ло уральское издательство DV Press 
Веры Доринской по заказу «Золото-
го яблока». По данным «Infoline-
Аналитики», это четвертая по вы-
ручке косметическая сеть в России, 
развивающаяся в основном в регио-
нах — в Москве открыто только два 
супермаркета в 2017 году. Журнал 
выходил пять раз в год в формате А4 

тиражом 40 тыс. экземпляров и рас-
пространялся в магазинах сети. 
Flacon рассказывает об индустрии 
красоты и косметических новин-
ках. В DV Press 

”
Ъ“ сообщили, что 

прекратили выпуск журнала, так 
как «Золотое яблоко» решило при-
влечь нового партнера.

В «Золотом яблоке» уточняют, что 
креативное агентство AsD перезапу-
стит журнал и сайт Flacon осенью. 
«Журнал будет адресован более ши-
рокой аудитории, становится ры-
ночным, а не корпоративным, неза-
висимым от сети 

”
Золотое ябло-

ко“»,— сообщил представитель се-
ти. Планируемый тираж — 50 тыс. 
экземпляров. После перезапуска 
распространение журнала будет «не-
стандартным»: он будет раздаваться 
бесплатно и продаваться, но не в ки-
осках, говорит собеседник, знако-
мый с деталями проекта.

Алена Долецкая — одна из наи-
более известных персон в россий-
ской глянцевой журналистике. Она 
запускала в России журнал Vogue, 
который возглавляла с 1998 по 2010 
год, а после руководила журналом 
Interview Russia, который финанси-
ровал девелопер Владислав Доро-
нин. Interview закрылся в конце 
2016 года из-за экономической си-
туации.

Госпожа Долецкая рассказала 
”
Ъ“, 

что запущенное ею агентство AsD 

консультирует медиа-, арт- и образо-
вательные проекты, занимается раз-
работкой нестандартных реклам-
ных кампаний. «Flacon для нас осо-
бый проект. Здесь наша задача не 
просто перезапустить и омолодить 
уже существующий журнал, но про-
работать медийный продукт, которо-
го пока не было на рынке»,— сооб-
щила она. Других клиентов AsD в 
агентстве не называют.

Объем рынка рекламы в россий-
ских журналах снизился по итогам 
2017 года на 5%, до 11,9 млрд руб., в 
первом квартале 2018 года — на 
13%, до 2,3 млрд руб., по данным Ас-
социации коммуникационных 
агентств России. При этом печатные 
издания, и в частности глянец, оста-
ются востребованы бьюти-категори-
ей рекламодателей, отмечает пред-
ставитель рек ламной группы 
Dentsu Aegis Network. «В большом 
глянце основная доля рекламных 
инвестиций приходится на люксо-
вые бренды, а издания, выпускае-
мые косметическими сетями, боль-
ше ориентированы на масс-мар-
кет»,— констатирует он. Тем не ме-
нее ключевые игроки этого рынка 
уровня Dior или Chanel могут заин-
тересоваться новым форматом, по-
лагают в Dentsu Aegis.

Анна Афанасьева,  
Елизавета Макарова,  
Екатерина Геращенко

«Золотое яблоко» дозрело до глянца
Алена Долецкая займется журналом парфюмерной сети

В Сочи чиновники пытаются от-
слеживать цены в кафе и рестора-
нах. По словам главы управления 
потребрынка города Андрея Никон-
чука, в 11 заведениях обнаружено 
подорожание рыбы и сыра с начала 
ЧМ-2018 на 6–7%. В заведениях во-
круг стадиона «Фишт» работают 67 
предприятий общепита, в каждом 
есть спецпредложение для болель-
щиков на сумму до 500 руб.

Московские заведения, опро-
шенные 

”
Ъ“, уверяют, что не повы-

шали цены на период ЧМ-2018: вы-
ручка растет за счет большого коли-
чества посетителей, а средний чек у 
многих не меняется. «Выросло ко-
личество трансакций. Иностранцы 
пьют по-другому, расплачиваясь за 
каждую порцию напитка»,— добав-
ляет директор сети «Лига пап» Еле-
на Друмлевич. Президент самар-
ского ресторанного холдинга «Ре-
стория» Александр Терентьев гово-
рит, что в его заведениях сред-
ний чек даже упал: «Болельщики 
покупают в основном пиво и заку-
ски. Иностранцы стараются оста-

вить в баре поменьше денег, в отли-
чие от российских зрителей».

Однако, как правило, средний 
чек все же растет. В одном из москов-
ских баров сети Katie O’Shea’s расска-
зали, что чек увеличился в среднем 
на 30%, посетителей стало больше, 
они заказывают и еду и напитки. Ак-
ционер «Спецпроекта» (бренды 
Goodman, «Колбасофф») Андрей Зай-

цев говорит, что в «Колбасофф» чек 
вырос на 10%, выручка — на 20%, чи-
сло гостей — на 7%. В Ростове-на-До-
ну в первую неделю ЧМ-2018 сред-
ний чек вырос на 8,5%, оборот — на 
35% (данные компании «Эвотор»). 
Впечатляют расходы болельщиков в 
Екатеринбурге. В Уральском отделе-
нии Сбербанка проанализировали 
десять заведений общепита, пока-
завших наибольший прирост транс-
акций с начала ЧМ-2018. Их оборот 
вырос в среднем на 234% за один 
день, число трансакций — на 122%, 
средний чек — на 28%.

Средний прирост выручки в заве-
дениях общепита в городах, где про-
ходят матчи, по итогам состязаний со-
ставит 10–15%, полагает эксперт рос-
сийского отделения NPD Group Мари-
на Лапенкова. «Но в пересчете на ин-
дустрию в целом за 2018 год заметно-
го влияния ждать не стоит, дополни-
тельный рост за счет ЧМ-2018 не пре-
высит 1%»,— уверена она. По итогам 
2017 года оборот рынка общественно-
го питания в России, по данным Рос-
стата, вырос на 2,5%, до 1,42 трлн руб.

Екатерина Геращенко;  
корреспондентская сеть

Болельщики отъедаются на футболе
с1

Я думаю, что ни один 
ресторатор не заметит 

роста выручки  
во время чемпионата мира 

по футболу
— Михаил Гончаров,

основатель сети «Теремок»,  
в апреле 2018 года

Ц И Т А Т А

60 платежных 
 агрегаторов 
и шлюзов
работают на рос
сийском рынке 
 онлайнритейла 
(данные MARC)

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)
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тенденции / бизнес под санкциями
«Русал» на управленческой развилке
Как может решиться вопрос отказа Олега Дерипаски от контроля

По данным ”Ъ“ и Bloomberg, основной способ снятия санкций США с En+ Group и «Русала» (En+ владеет 48,13% и контролирует «Русал» по соглашению 
 акционеров) — это снижение доли Олега Дерипаски в группе примерно до 40%. На конец 2017 года ему принадлежало 66%, для поиска новых совладельцев 
нанята Rothschild&Co. Сроки заданы косвенно и все время сдвигаются. Пока до 5 августа разрешена продажа акций и долга компаний, до 23 октября — 
торговые контракты. В этих условиях возможны кардинально разные сценарии, которые проанализировал обозреватель ”Ъ“ Анатолий Джумайло.Илья Рачков,

партнер юридической фирмы 
«Некторов, Савельев и партнеры»

Опыт показывает, что любая компа-
ния, вовлеченная в международные 
торговлю, финансы, инвестиции, не 
может позволить себе просто не со-
блюдать санкции. Но как при этом не 
развязать войну всех против всех? 
Противостояние между: минорита-
риями и основными акционерами, 
менеджментом и акционерами, регу-
ляторами и компанией, компанией 
и фондовыми или товарно-сырьевы-
ми биржами и т. д.?

Например, представим себе, что 
во исполнение санкций Олег Дери-
паска продал часть своего пакета ак-
ций компании En+ (зарегистрирова-
на на острове Джерси). Допустим, это 
пакет ниже блокирующего и прода-
ется одному или группе инвесторов. 
Корпоративное право Джерси дает 
возможность предоставить им рас-
ширенные полномочия: больше 
мест в совете директоров, право вето 
в отношении определенных сделок 
(например, крупных) или корпора-
тивных действий (например, реше-
ний о допэмиссии акций).

Сложившаяся ситуация способст-
вует этому: En+ важно доказать вла-
стям США, что прежние акционеры, 
из-за участия которых компанию и 
включили в санкционный список, 
больше не контролируют ее ни де-
юре, ни де-факто, ни прямо, ни кос-
венно.

Однако чтобы предоставить вла-
дельцу больше прав, чем ему дает то 
или иное количество акций, акцио-
неры должны заключить акционер-
ное соглашение. Учитывая санкции, 
содержание и стороны этого согла-
шения придется раскрыть OFAC. 
Безусловно, такое соглашение будет 
подчинено не российскому праву, а 
праву острова Джерси (во всяком 
случае в части, в которой оно импе-
ративно применяется к корпоратив-
ным отношениям компании, заре-
гистрированной на Джерси) и, воз-
можно, еще и праву иной террито-
рии (например, Англии), выбранно-
му сторонами.

В акционерном соглашении мож-
но предусмотреть все инструменты 
защиты инвестиций и прав как но-
вых, так и существующих акционе-
ров. Без заключения соглашения пра-
во острова Джерси слабо защищает и 
тех и других. Например, минорита-
рии, конечно, могут попробовать объ-
единиться, чтобы избрать одного или 
нескольких членов совета директо-
ров, оспаривать в суде корпоратив-
ные решения и действия менеджмен-
та, если не согласны с ними (но это до-
рого и долго, а иногда и результат не-
предсказуем), задавать менеджменту 
неприятные вопросы, требовать пре-
доставления информации и т. д.

Однако если с миноритариями не 
будет заключено акционерное согла-
шение, у них есть, по сути, только 
один рычаг воздействия на компа-
нию: продать акции в случае отсутст-
вия ожидаемых дивидендов или ро-
ста капитализации компании.

Олег Дерипаска тоже мог бы выиг-
рать от заключения соглашения меж-
ду акционерами. Например, он или 
назначенные им компании могли бы 
получить опцион на обратный выкуп 
своих акций по заранее согласован-
ной цене, если основания для включе-
ния компании в санкционный список 
отпадут. В новейшей истории России 
уже были примеры возвращения 
контроля над компаниями известны-
ми бизнесменами после того, как та 
или иная угроза миновала: например, 
Михаил Гуцериев вернул себе контр-
оль над «Русснефтью» (от Олега Дери-
паски), а Владимир Чуйков — над ГОТ-
ЭКом (от «Сбербанк Капитала»).

Акционерное соглашение позво-
ляет решить и другие задачи, связан-
ные с интересами не столько самих 
акционеров, сколько компании. В 
нем можно предусмотреть глубоко 
эшелонированную защиту En+ от вра-
ждебного поглощения или агрессив-
ных действий новых акционеров. Да-
же OFAC готово было бы до опреде-
ленной степени терпеть ограничение 
прав новых инвесторов, если это не 
способствует обходу санкций.

Даже OFAC готово  
было бы терпеть огра-
ничение прав новых 
 инвесторов «Русала», 
если это не способству-
ет обходу санкций

цена 
вопроса

Точный размер пакета En+ к продаже не 
называется, но собеседники 

”
Ъ“ в отрасли 

уверены, что Олег Дерипаска, закаленный 
множеством акционерных конфликтов, 
не захочет допустить появления реально-
го миноритария с блокпакетом. Кроме то-
го, если покупатель или консорциум будут 
частными и при получении менее 25% En+ 
у них не возникнет, в частности, права ве-
то, сделку, скорее всего, не придется выно-
сить на правительственную комиссию РФ 
по иностранным инвестициям.

Источники 
”
Ъ“, знакомые с ситуацией, 

в конце мая говорили, что даже предвари-
тельного реального списка претендентов 
на бумаги нет: сначала нужно понять, ка-
кой размер управление контроля зарубеж-
ных активов (OFAC) Минфина США позво-
лит сохранить бизнесмену. При этом, как 
говорят собеседники 

”
Ъ“, OFAC до сих пор 

не дало четкого ответа, будут ли считаться 
подконтрольными Олегу Дерипаске ак-
ции группы, которые принадлежат или 
принадлежали членам его семьи. После 
IPO у них было 11,4% En+. Около 5,8% груп-
пы было у Полины Дерипаски, с которой 
бизнесмен, по неофициальной информа-
ции, расстался, а еще 1,75% принадлежало 
ее отцу Валентину Юмашеву. Бывший пре-
зидент En+ и давний соратник Олега Дери-
паски Максим Соков 14 мая в Высоком су-
де Лондона, отвечая на вопросы судьи, яв-
ляется ли господин Юмашев тестем Олега 
Дерипаски, сказал: «Являлся, насколько 
мне известно. Но вы можете спросить го-
сподина Дерипаску». Суд этого вопроса не 
задал, Валентин Юмашев и En+ тему не 
комментируют.

Источники 
”
Ъ“ уверены, что OFAC не 

допустит притворной сделки, но один из 
них полагает, что в условиях сильного 
давления на администрацию Дональда 
Трампа со стороны американского и меж-
дународного бизнеса пойдет на уступки: 
«Если инвестбанкиры приведут действи-
тельно не связанных с Олегом Дерипа-
ской покупателей, то вряд ли OFAC будет 
придираться к кандидатам».

En+ и Rothschild&Co не раскрывают, 
кто получил предложения войти в капи-
тал группы. На рынке многие считают, что 
крупным акционером En+ может стать 
Glencore, владеющий 8,75% «Русала» и до 

санкций согласившийся обменять этот па-
кет на акции En+. Но источники 

”
Ъ“, зна-

комые с позицией трейдера, уверяют, что 
он не станет увеличивать долю: «Во-пер-
вых, у Glencore масса своих проблем, свя-
занных с активами в Конго, а во-вторых, 
многим инвесторам в принципе не нра-
вится идея увеличения присутствия трей-
дера на российском рынке». Другой источ-
ник 

”
Ъ“ уточняет, что выходить из «Русала» 

Glencore при этом не собирается.
По мнению собеседника 

”
Ъ“ в запад-

ной инвесткомпании, выкуп части пакета 
Олега Дерипаски в En+ могут рассматри-
вать китайские и ближневосточные инве-
сторы, крупные российские бизнесмены 
и только в последнюю очередь — инвесто-
ры из ЕС и США. Цена пакета в En+, оче-
видно, должна содержать upside — никто 
не станет покупать актив по справедливой 
стоимости в такой ситуации, добавляет 
он. Капитализация En+ до санкций состав-
ляла около $8 млрд, исходя из этого 20% 
могли стоить $1,6 млрд, но «санкционный 
дисконт» никто определить не берется.

Западных инвесторов будет отталки-
вать «токсичность» актива, который вновь 
может стать объектом санкций, считает 
собеседник 

”
Ъ“: «В этом плане длинные 

китайские и арабские деньги с существен-
ной долей государства и идеологическим 
противостоянием с США выглядят опти-
мальными». В модели обычных институ-
циональных инвесторов, добавляет 
источник 

”
Ъ“ в российской инвесткомпа-

нии, санкционные риски «просто не укла-
дываются», шансы пройти юристов и 
compliance минимальны. Но, признает 
собеседник 

”
Ъ“, случай En+ подходит для 

фондов специальных ситуаций и 
distressed-активов.

Но и внутри варианта продажи реаль-
ным инвесторам остается развилка: како-
го типа компания в итоге получится. Если 
большинство членов совета директоров, 
как объявлено, будут независимыми, En+ 
имеет шанс стать западного типа компа-
нией без реального контролирующего 
совладельца. С другой стороны, полный 
операционный контроль можно сохра-
нять и без доминирующего пакета, осо-
бенно с учетом наличия лояльных мино-
ритариев.

Независимые акционеры

Источники Reuters в мае-июне говорили, что 
помимо продажи части пакета Олега Дерипа-
ски в En+ сторонним инвесторам рассматрива-
ются варианты передачи акций в траст, управ-
ляемый независимыми менеджерами, или вы-
купа бумаг на саму группу. Собеседник 

”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией, отмечает, что «рассматри-
ваются все возможные варианты», затрудняясь 
назвать предпочтительные. Скорее всего, это 
временные решения, которые могут быть при-
менены, если в короткие сроки не удастся най-
ти независимых покупателей либо кандидату-
ры не устроят OFAC. Также они выглядят удоб-
ными для выжидания смены внешнеполитиче-
ского курса США.

Вариант передачи имущества в траст с це-
лью ограничения распоряжения им, характер-
ный для бизнесменов, уходящих в политику, 
выглядит достаточно комфортным для госпо-
дина Дерипаски. С одной стороны, это позволя-
ет избежать упреков в притворной сделке, с 
другой — защитить бумаги от недружественно-
го поглощения.

Выкуп акций на En+ кажется менее привле-
кательным вариантом, хотя бы потому, что дол-
жен быть одобрен миноритариями группы, а у 
несогласных со сделкой придется выкупить бу-
маги. После того как ВТБ поневоле увеличил 
долю в En+ до 9,62% в результате margin-call по 
кредиту, выданному AnAn Group, free-float 
группы, по расчетам 

”
Ъ“, составляет около 

12,5%, однако актуальные владельцы бумаг не-
известны. 

Кроме того, если пакет выкупать не на го-
ловную En+ Group Plc, а на дочернюю компа-
нию или SPV, квазиказначейский пакет полу-

чит право голоса, что усиливает позиции ме-
неджмента группы.

Уже есть актуальный и, по сути, создающий 
прецедент пример Виктора Вексельберга и 
швейцарской Sulzer, которая выкупила часть 
своих акций у структур бизнесмена, освобо-
дившись из-под санкций США. Также владелец 
«Реновы» подстраховался, разделив с партнера-
ми доли в швейцарском головном холдинге 
группы, и, как говорят источники 

”
Ъ“, анало-

гичная схема может быть задействована в рос-
сийских активах.

К этой же категории можно отнести вари-
ант, обсуждающийся на рынке, при котором 
бумаги En+ будут проданы, но чисто номиналь-
ному инвестору. Источник 

”
Ъ“ в крупной рос-

сийской инвесткомпании уверен, что спасе-
ние En+ — это «вопрос политической воли вла-
стей РФ». За покупателями акций так или иначе 
будет стоять «управляемый российский капи-
тал», уверен собеседник 

”
Ъ“.

Многие при этом указывают на жесткие вза-
имоотношения владельца En+ с партнерами в 
«Русале» и «Норникеле», полагая, что ему будет 
непросто найти помощников для спасения 
бизнеса. Образ Олега Дерипаски «изрядно де-
монизирован», возражает собеседник 

”
Ъ“ в за-

падной инвесткомпании. Но он согласен, что 
любой крупный российский бизнесмен будет 
участвовать в проблемах En+ только по прось-
бе властей, «да и сам Олег Дерипаска вряд ли за-
хочет иметь в партнерах амбициозного сооте-
чественника». Источники 

”
Ъ“ в крупных метал-

лургических компаниях РФ уверяют, что их 
владельцы не рассматривают партнерство с го-
сподином Дерипаской по En+.

Номинальное снижение доли
КАК МЕНЯЛИСЬ В ЦЕНЕ АКЦИИ КРУПНЕЙШИХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ 
АЛЮМИНИЯ В 2018 ГОДУ (ЗА 1 ПРИНЯТЫ ЗНАЧЕНИЯ НА 01.01.2018)   
ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ “Ъ” ПО ДАННЫМ REUTERS.
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Минфин США 
опубликовал 
«кремлевский 
список»  

Дональд Трамп 
объявил о планах 
введения импортных 
пошлин на сталь 
и алюминий  

Против Олега Дерипаски и компаний 
«Базэл»,En+ и «Русал» введены санкции

Минфин США заявил, 
что может снять санкции 
с «Русала», если Олег 
Дерипаска утратит 
контроль над компанией  

Олег Дерипаска согласился сократить долю участия в En+ 
ниже 50% и выйти из совета директоров группы

Минфин США продлил сроки 
выхода из акций и долга
En+ и «Русала» до 6 июня

Минфин США продлил 
срок выхода из акций и долга
En+ и «Русала» до 5 августа

Rusal Chalco Alcoa

Трасты  
и казначейские  
акции

Возможная передача части акций En+ из пакета 
Олега Дерипаски в траст может быть следствием 
как нежелания бизнесмена расставаться с бума-
гами, так и объективной неготовности внешних 
инвесторов брать на себя риски.

Например, Петр Порошенко, в 2014 году на-
нявший ту же Rothschild&Co для продажи 85% 
акций в кондитерской корпорации Roshen, до 
сих пор не достиг поставленной цели. Как рас-
сказывал в декабре 2017 года «Украинской прав-
де» управляющий директор Rothschild Inc. в 
странах СНГ Джованни Сальветти, только гло-
бальные игроки могли позволить себе купить 
корпорацию, «стоимость которой в нормальных 
рыночных условиях составит несколько милли-
ардов долларов». «Им всем понравилась компа-
ния, но контекст для них оказался слишком рис-
кованным, и к сделке они не были готовы»,— 
объяснял господин Сальветти. В результате при-
надлежащие господину Порошенко акции 
Roshen остались в управлении «слепого» траста.

Бывший главный координатор санкцион-
ной политики Госдепартамента США, эксперт 
вашингтонского Atlantic Council Дэниел Фрид, 
отвечая 

”
Ъ“ на вопросы, допустит ли OFAC вы-

куп части акций En+ на саму компанию и как 
пристально планирует отслеживать аффилиро-
ванность покупателей с господином Дерипа-
ской, пояснял: «Многое будет зависеть от дета-
лей, и важно, сохранится ли контроль как тако-
вой, особенно в случае 

”
Русала“, где совладель-

цем является Виктор Вексельберг». Впрочем, 
даже сейчас совместного контроля в «Русале» у 
бизнесменов нет — по расчетам 

”
Ъ“, их сово-

купная доля в компании составляет около 44%, 
а после снижения доли Олега Дерипаски в En+, 
например, до 45% совокупная доля партнеров 
составит около 34%.

Пример того же Виктора Вексельберга пока-
зывает, что вывод компании из-под санкций 
путем создания казначейского или квазиказна-
чейского пакета вполне реалистичен и может 
быть довольно оперативным. Буквально за не-
делю после объявления санкций против госпо-
дина Вексельберга подконтрольная «Ренове» 
швейцарская Sulzer провела сделку по выкупу 
за 546 млн швейцарских франков 15,24% акций 
у группы, чья доля сократилась до 48,83% (опла-
та заморожена на полгода). Для сделки и размо-
раживания активов Sulzer потребовались раз-
решения OFAC, поддержка других акционеров 
швейцарской компании и банков.

Партнеры  
на доверии

Хотя российские бизнесмены раньше не попа-
дали под международные санкции, с необходи-
мостью «передержки» своих долей в крупных 
компаниях они уже сталкивались не раз. Есть 
подобный опыт и у самого Олега Дерипаски, 
хотя выступал он, наоборот, в роли помогаю-
щего. Когда у Михаила Гуцериева в 2007 году 
возникли проблемы с российскими правоохра-
нительными органами и бизнесмен скрывался 
за границей, господин Дерипаска выкупил у 
него «Русснефть». Нефтяником он пробыл два 
года, до тех пор пока не сняли обвинения с го-
сподина Гуцериева.

Все детали вокруг этой рокировки до сих пор 
неизвестны, а ее история запутанна. Например, 
исходная сделка так и не была никогда реально 
закрыта: участие иностранных структур, в том 
числе трейдера Glencore, требовало одобрения 
правкомиссии по иностранным инвестициям, а 
ей вечно не хватало документов. Источники 

”
Ъ“ 

подчеркивали роль Glencore в организации 
сделки. Было бы логично предположить, что на 
этот раз Михаил Гуцериев может помочь Олегу 
Дерипаске, тем более что Glencore тоже заинте-
ресован. Однако следы таких переговоров найти 
пока не удается, хотя, по данным 

”
Ъ“, осложнив-

шееся в 2017 году финансовое положение Миха-
ила Гуцериева улучшается.

Зато Виктор Вексельберг уже воспользовался 
помощью партнеров. В мае Liwet Holding, швей-
царский субхолдинг «Реновы», сообщил, что ми-
норитарии группы Евгений Ольховик и Влади-
мир Кремер предложили обменять их доли «в ря-
де совместных инвестиций» на доли в Liwet, вла-
деющей акциями швейцарских компаний 
Oerlikon и Schmolz + Bickenbach (обе под санк-
ции так и не попали, поскольку у «Реновы» нет 
контроля).

Кроме того, акции Liwet получили несколько 
неназванных топ-менеджеров группы «в рамках 
реализации мотивационной программы» 
(источники 

”
Ъ“ уверяли, что топ-менеджеры «Ре-

новы» ждали реализации опционов много лет и 
санкции «лишь отчасти выступили катализато-
ром процесса»). В итоге доля «Реновы» в Liwet 
снизилась до 44,46% — без каких-либо денеж-
ных сделок, проводки по которым могли быть 
приостановлены банками.

Впрочем, все эти действия лишь частично ре-
шают проблему санкций и больше для бизнеса 
группы, а не для самого владельца «Реновы»: 
Виктор Вексельберг сейчас оспаривает замороз-
ку 1 млрд франков на личных счетах в швейцар-
ских банках.  

Компании  
без контроля

В западном бизнесе можно найти массу 
крупных публичных компаний без акци-
онеров с пакетами хотя бы на уровне бло-
кирующих. Как правило, доли в несколь-
ко процентов акций принадлежат инвест-
фондам, а стратегия определяется в дис-
куссии менеджмента и совета директоров 
(хотя и те и другие ищут поддержку у раз-
личных акционеров). К таким, например, 
относятся нефтегазовые Shell и BP c акти-
вами более чем в 70 странах. Структура 
владения делает бумаги компании лик-
видными, но она же чревата волатильно-
стью котировок при ажиотажной скупке 
или продаже. Более того, на стратегию 
компании может повлиять сравнительно 
небольшая группа акционеров.

В индустриальном бизнесе РФ за ред-
ким исключением сложно найти приме-
ры, когда крупные компании реально не 
имели бы контролирующих акционеров. 
Возникшие в ходе приватизации много-
профильные финансово-промышленные 
группы стали основой консолидации от-
раслевых активов в руках нескольких де-
сятков бизнесменов и госкомпаний.

И наличие контрольного пакета либо 
доминирующего числа голосов не избав-
ляет основного владельца компании от 
проблем с партнерами, но отсутствие 
контроля точно делает компанию уязви-
мой. Классический пример в металлур-
гии — поглощение европейской сталели-
тейной компании Arcelor индийцем 
Лакшми Митталом в 2006 году. Акционер-
ный капитал Arcelor был размыт на паке-
ты по нескольку процентов акций; менед-
жмент, пытавшийся противостоять погло-
щению, вынужден был обратиться за за-
щитой к владельцу «Северстали» Алексею 
Мордашову. Предлагалось обменять 
контрольный пакет в «Северстали» на 
блокпакет Arcelor, но Лакшми Миттал сде-
лал более выгодное предложение, и боль-
шинство акционеров его поддержали.

Более свежий пример — российская 
золотодобывающая компания Petropav-
lovsk. Павел Масловский и Питер Хамбро 
утратили контрольный пакет после IPO 
компании. В 2014 году они отбились от 
недружественного поглощения со сторо-
ны фонда Sapinda и других инвесторов, в 
2017 году атаку провела «Ренова» Виктора 
Вексельберга, которой удалось сменить 
совет директоров и менеджмент. Затем 
«Ренова» продала акции Кенесу Ракишеву, 
который вместе с миноритариями всту-
пил в конфликт с советом директоров и 
рядом инвестфондов, хотя более актуаль-
ной проблемой видится формирование 
стратегии Petropavlovsk.

Контроль  
без контрольного 
 пакета

Партнер юридической фирмы «Некто-
ров, Савельев и партнеры» Илья Рачков 
отмечает, что компанией вполне можно 
управлять, даже не имея контрольного 
пакета. «Это показывает опыт многих пу-
бличных компаний по всему миру, в том 
числе в алюминиевом секторе (напри-
мер, Rio Tinto и Alcoa). Пакет в 10% счита-
ется чуть ли не контрольным. Главное, 
чтобы акционеры испытывали доверие к 
такому управляющему акционеру»,— го-
ворит он.

Эффективный контроль над компа-
нией при небольшом пакете возможен, 
подтверждает свежая история срыва 
сделки по объединению Xerox и Fuji 
Xerox. Fujifilm в суде требует от Xerox 
свыше $1 млрд, аргументируя это тем, 
что компания незаконно разорвала сдел-
ку под давлением Карла Айкана и Дарви-
на Дисона, в совокупности владеющих 
всего 15% Xerox.

В России можно выделить два проти-
воположных примера. Первый — ГМК 
«Норильский никель», которой управ-
ляет владелец «Интерроса» Владимир 
Потанин, контролирующий около 34% 
ГМК. Господин Потанин всегда позици-
онировал себя как «хозяина 

”
Норнике-

ля“», напоминают собеседники 
”
Ъ“ в от-

расли, и с приходом «Русала» в акционе-
ры ГМК (изначально 25%) не изменил 
этой позиции, что привело к затяжно-
му конфликту партнеров. Акционерное 
соглашение декабря 2012 года с участи-
ем Романа Абрамовича, по которому за 
главой «Интерроса» закреплялся статус 
управляющего партнера и президента 
ГМК в обмен на высокие дивиденды 
для других и ограничения по инвести-
циям, по истечении пятилетнего пери-
ода дало трещину. Но есть и пример ЛУ-
КОЙЛа, который фактически подкон-
тролен главе компании Вагиту Алекпе-
рову (около 25%). Сопоставимых по весу 
акционеров у ЛУКОЙЛа нет, американ-
ская ConocoPhillips, к 2010 году собрав-
шая 20,6%, бесконфликтно вышла из 
капитала к 2011 году.

Илья Рачков подчеркивает: регулято-
ры и наблюдатели делают выводы, кто 
именно управляет компанией, не толь-
ко по размеру пакета. Если выяснится, 
что, несмотря на уменьшение пакета, 
лицо из черного списка продолжает де-
факто контролировать компанию, влас-
ти США сочтут это обходом санкций, а 
сознательный обход закона предполага-
ет прямой умысел.
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тенденции / бизнес под санкциями

Иван Тимофеев, 
программный директор  
Российского совета 
по международным делам

Санкции против России ставят перед 
бизнесом важные вопросы. Что даль-
ше? Как адаптироваться? Кто попадет 
под санкции? Можно ли рассчиты-
вать на смягчение? Работа с такими 
рисками требует понимания ряда 
малоприятных, но важных вещей.

Первое. Применять логику бизне-
са к санкциям бесполезно. Да, по сво-
ей сути это экономический инстру-
мент. Но к максимизации прибыли 
и минимизации издержек он имеет 
косвенное отношение. Цель санк-
ций — политическое принуждение. 
Цель контрсанкций — избежать при-
нуждения и показать, что за давле-
ние придется заплатить. В достиже-
нии целей государства готовы бить-
ся до конца, игнорируя потери. Стра-
ны-инициаторы, такие как США, мо-
гут давить долго, невзирая на резуль-
таты. Столь же долго могут сопротив-
ляться и страны-цели, неся потери, 
но не сдаваясь. Интересы бизнеса 
здесь вторичны: ему по возможно-
сти будут помогать, но пожертвуют 
им ради политических целей.

Второе. Вопреки расхожему убе-
ждению, бизнес редко лоббирует 
санкции. Торговые войны — пожа-
луйста. Санкции — нет. Они рожда-
ются в кабинетах бюрократов, а не 
собственников. Закон CAATSA вроде 
бы дает американским энергетикам 
преимущества в Европе, но пере-
крыл ряд выгодных проектов в Рос-
сии. Отмена санкций — также в ру-
ках бюрократии. Часто бизнесу про-
ще уйти или перестроиться, чем что-
то доказывать или ждать поддержки. 
Так поступила Total в Иране.

Третье. Смягчения санкций в от-
ношении России не будет. Политиче-
ские противоречия слишком глубо-
ки. Даже если дипломаты найдут 
компромиссы, санкции вряд ли ис-
чезнут — особенно американские. 
Иранский случай опять же показыва-
ет, сколь быстро замороженные санк-
ции можно разморозить. Вопрос ско-
рее в том, насколько глубоким будет 
ухудшение. Бюрократам нужно отчи-
тываться о применении санкций. Ни-
чего личного, такая работа.

Четвертое. Направленность санк-
ций и контрсанкций труднопред-
сказуема. Обоснование удара США 
по «Русалу» и другим компаниям 
многих удивило надуманностью. 
Но в этом суть политической эффек-
тивности. Бояться должны все: 
у бизнеса, как у заключенного, 
должно быть состояние «тревожной 
поднадзорности» — ты постоянно 
в поле зрения. Прийти и наказать 
могут в любой момент.

Пятое. У бизнеса есть возможно-
сти адаптироваться. Их охотно пре-
доставляют правительства обеих 
сторон в виде кнутов и пряников. 
Наличие санкционного комплаен-
са — возможность снизить риски 
проблем с американским Минфи-
ном. Но комплаенс де-факто толкает 
компании на признание санкций, 
а в перспективе у нас вполне можно 
будет получить за это тюремный 
срок. Для бизнеса — убийственная 
мера, ведь следователь вряд ли бу-
дет вникать в пользу коммерции. 
Для государства — обычная модель. 
И наоборот: можно воспользоваться 
правительственной поддержкой 
в России, но попасть под удар аме-
риканцев. Бизнес проигрывает, не-
ся трансакционные издержки 
и оплачивая риски.

Шестое. Поворот на Восток — сво-
евременная и правильная мера. Но 
вряд ли стоит ждать, что азиатские 
компании будут игнорировать санк-
ции ради дружбы с нами. Даже такой 
гигант, как китайская ZTE, пока 
предпочел согласиться на требова-
ния Минфина США, пойдя на затрат-
ные уступки по иранским санкциям.

Из хороших новостей. Санкции 
США и ЕС — разные вещи. Подвиж-
ки по санкциям ЕС более вероятны, 
а их применение может быть более 
мягким или хотя бы предсказуемым. 
ЕС вообще демонстрирует больше 
прагматизма и меньше пафоса. Биз-
несу это кстати: он любит тишину.

В борьбе санкций 
и контрсанкций инте
ресы бизнеса вторичны: 
ему по возможности 
 будут помогать, 
но  пожертвуют им ради 
политических целей

цена 
вопроса«Русал» на производственной развилке

Сможет ли компания сохранить бизнес вопреки санкциям

На «Русал» приходится около 14% производства алюминия за пределами Китая, при этом основные объемы компания экспортирует в Европу и Северную 
Америку, и продажи металла на эти рынки в обход санкций почти невозможны. Одновременно санкции могут ударить по поставкам в Россию сырья с за-
рубежных предприятий «Русала». Переориентировать экспортные объемы на внутренний рынок затруднительно — спрос на алюминий в России спосо-
бен заметно вырасти лишь в долгосрочной перспективе. Как может выглядеть бизнес и производственная структура компании при сохранении санк-
ций, разбирались Анатолий Джумайло, Николай Зубов и Юрий Барсуков.

На «Русал» приходится около 6% мирового 
производства алюминия (3,7 млн из 63,5 млн 
тонн в 2017 году) и 14% его выпуска за преде-
лами Китая. Около 80% алюминия «Русал» 
экспортирует, поэтому санкции против него 
вызывали панику на рынке. Спотовые цены 
на алюминий на LME взлетали в середине 
апреля до $2,6 тыс. за тонну из-за опасений 
дефицита, но вернулись к уровню около 
$2,2 тыс. за тонну, когда стало понятно, что 
En+ работает с OFAC над выводом группы из-
под санкций.

Собеседники 
”
Ъ“ в отрасли расходятся 

в оценках того, как в долгосрочной перспек-
тиве скажется на рынке отсутствие «Русала». 
Около 45% отгрузок компании идет в Европу, 
20% — в Северную Америку, то есть в регио-
ны, которые не могут игнорировать санкции 
США. Причем в моменте (хотя и небыстро) за-
местить «Русал» способен лишь Китай, с кото-
рым у США также идет жесткая торговая вой-
на. В Алюминиевой ассоциации РФ отмеча-
ют, что можно будет ожидать частичного пе-
ретока в США (нетто-импортер алюминия, 
ввозит 4,5–5,2 млн тонн в год, из них 10–14% 
обеспечивал «Русал») металла, который сей-
час продается в ЕС, но чистый дефицит там 
уже превышает 5 млн тонн в год. Частично 
восполнить объемы в США поможет переза-
пуск пяти местных заводов. Он планировал-
ся еще в 2017 году, в преддверии введения 
импортных пошлин на алюминий (в марте 
объявлены в размере 10%). Но в 2018 году, по 
оценкам источников 

”
Ъ“, выпуск алюминия 

в США может вырасти всего на 20%, до 
900 тыс. тонн, к 2020 году — до 1,6 млн тонн, 
но полностью импорт даже тогда не заменит.

На Западе сейчас почти нет готовых к пе-
резапуску мощностей — это небыстрый, 

сложный и дорогой процесс, для которого 
нужна уверенность в установке нового ба-
ланса рынка надолго, подчеркивает собесед-
ник 

”
Ъ“ в горно-металлургической компа-

нии. Другой источник 
”
Ъ“ добавляет, что ра-

ботающие мощности в большинстве случаев 
загружены полностью.

Китай в мае продолжил наращивать вы-
пуск (до 2,8 млн тонн) и экспорт (до 485 тыс. 
тонн). Но, чтобы он заместил РФ, нужны до-
говоренности с западными странами, кото-
рые последние годы, наоборот, целенаправ-
ленно защищались от наплыва китайского 
импорта, отмечает собеседник 

”
Ъ“ среди ме-

таллургов. К тому же, добавляет он, иногда 
заменить «Русал» будет технологически 
сложно: речь идет о специфической продук-
ции с добавленной стоимостью, изготовлен-
ной под нужды конкретных потребителей. 
В Алюминиевой ассоциации подтверждают: 
«В Европе каждый сплав отдельного постав-
щика квалифицируется конечным потреби-
телем, и квалификация нового поставщика, 
сплава или производственного агрегата мо-
жет занять до года».

Но ряд источников 
”
Ъ“ признают, что за-

менить «Русал» на мировом рынке другими 
игроками реально, в том числе быстро: толь-
ко текущих складских запасов за пределами 
КНР примерно в 4,5 млн тонн хватит на два 
месяца потребления мира (без учета Китая). 
При этом в случае снятия санкций «Русалу» 
будет непросто вернуться, предупреждает 
один из собеседников 

”
Ъ“: компания риску-

ет утратить доверие части клиентов, инвес-
торов и финансовых институтов. У самого 
же «Русала» в этой ситуации остаются два вы-
хода: либо просить господдержки, либо 
уменьшаться в размерах.

Мировой рынок без «Русала»

С момента введения четыре года назад пер-
вых санкций попадающие под них лица, фи-
зические и юридические, рассчитывают на 
господдержку и получают ее. Среди вариан-
тов спасения «Русала» почти сразу был на-
зван самый линейный — национализация. 
О возможности этого говорил, например, 
глава Минпромторга Денис Мантуров. Но 
и он, и министр финансов Антон Силуанов 
уверяли, что предметных обсуждений не бы-
ло. Источники 

”
Ъ“ называли вариант нере-

альным и просто бессмысленным, посколь-
ку проблемы санкций он точно не решил бы.

Другие способы помощи «Русалу» обсу-
ждались еще несколько лет назад: в 2013 го-
ду, когда из-за падения цен на алюминий 
компания закрывала заводы в центральной 
части РФ, она попросила правительство со-
здать фонд алюминия для госзакупок метал-
ла (около 1 млн т). Идея обсуждалась, но реа-
лизована не была. Санкции заставили к ней 
вернуться. Высокопоставленный чиновник 
говорил в конце мая, что Олег Дерипаска 
опять обратился к государству с просьбой за-
купить алюминий, «правительство думает». 
По словам Дениса Мантурова, пока вопрос 
«на повестке не стоит», поскольку «Русал» мо-
жет свободно торговать до конца октября. Но 
министр обещал вернуться к обсуждению 
идеи, «если будут осложнения».

Избежать осложнений «Русалу» государст-
во может помочь через госбанки. Чистый 
долг компании на конец первого квартала 
составлял $7,8 млрд, две трети приходится 
на Сбербанк (в обеспечение заложено 25% 
ГМК «Норильский никель») и ВТБ. Глава Сбер-
банка Герман Греф официально о поблажках 
не говорит: он уже пообещал «работать с за-
логом», если компания не сможет рассчи-
таться. Но гасить этот кредит «Русалу» нужно 
только в 2021–2024 годах. Зато ВТБ, по сло-
вам его главы Андрея Костина, готов дать 
«Русалу» отсрочку. Эти же госбанки входят 
в число основных кредиторов энергокомпа-
нии Олега Дерипаски «Евросибэнерго» (чи-
стый долг на конец 2017 года — $5,5 млрд).

Источник в правительстве рассказывал, 
что «Русал» обратился за поддержкой 
в Промсвязьбанк, который работает с ОПК 
и санкционными компаниями. «Ренове» 
Виктора Вексельберга банк уже помог, пре-
доставив деньги для рефинансирования 
кредитов в западных банках. Детали не рас-
крывались, но «Ренова» просила у прави-
тельства возможности рефинансирования 
в госбанках западных кредитов на €820 млн 
под залог 26,5% акций «Русала».

Чем может помочь 
 «Русалу» государство

В «Русал», который в середине 2000-х иног-
да называли «алюминиевой империей», 
входит 41 предприятие на пяти континен-
тах. Так, действующие бокситовые рудни-
ки и глиноземные комбинаты компании 
помимо России расположены в Гвинее, Гай-
ане, Ирландии, на Ямайке и Украине, кро-
ме того, есть у «Русала» и 20% в принадлежа-
щем Rio Tinto глиноземном заводе QAL 
в Австралии.

Санкции против «Русала» вызвали пани-
ку не только у потребителей компании, но 
и у властей этих стран, причем последние 
всерьез обсуждали варианты выхода компа-
нии из местных активов.

Так, замминистра торговли Швеции Ос-
кар Стенстрём в конце мая рассказывал 

”
Ъ“, как написал письмо в OFAC с просьбой 

предоставить немного времени, чтобы 
алюминиевый завод «Русала» Kubal «имел 
возможность разобраться с их текущими 
делами». «Мы сделаем все возможное, что-
бы Kubal продолжал работать. Я очень над-
еюсь, что Kubal решит вопрос с долей вла-
дения Олега Дерипаски в соответст-
вии с правилами OFAC»,— пояснял чинов-
ник. А отвечая на вопрос 

”
Ъ“, ожидает ли 

он, что Олег Дерипаска утратит контроль 
над активом, Оскар Стенстрём ответил 
положи тельно: «Да. Должно что-то изме-
ниться, чтобы Kubal выжил, так мы сейчас 
полагаем. Пару недель назад завод был 
очень близок к закрытию». Reuters со ссыл-
кой на источник сообщало, что правитель-
ство Ирландии также рассматривало «вари-
анты договориться о смене владельца или 
управления завода Aughinish Alumina», но 
в итоге решило не вмешиваться в ситуа-
цию напрямую.

Источник 
”
Ъ“ в отрасли уверен, что «Ру-

сал» не выйдет из зарубежных активов, по-
скольку в таком случае останется без сырья, 
но изменение структуры владения ими 
вполне вероятно.

Разбить существующую сырьевую цепоч-
ку, как и структуру «Русала» в целом, нереаль-
но, соглашается Олег Петропавловский из 
БКС. Но в теории, добавляет он, если бы «Ру-
сал» распался на отдельные активы с разны-
ми владельцами, российские алюминиевые 
заводы компании все равно оставались бы 
эффективными. В 2017 году себестоимость 
производства алюминия «Русала» составляла 
$1,5 тыс. на тонну, что сопоставимо с произ-
водителями ОАЭ и Канады (около $1,6 тыс.) 
и заметно ниже себестоимости в Китае и Ин-
дии ($1,73–1,77 тыс.).

Можно ли уменьшить 
«Русал»

«Русал» не комментирует влияние санкций 
на производство, в официальных сообщени-
ях для инвесторов возможные негативные 
последствия фактической остановки экс-
портных продаж упоминаются лишь в об-
щих чертах.

Майская статистика перевозок ОАО РЖД 
демонстрировала рост экспортных отгру-
зок металла с заводов «Русала» по сравне-
нию с апрелем (197 тыс. против 76,7 тыс. 
тонн). Как отмечали источники Bloomberg, 
эти цифры прежде всего относятся к объе-
мам, идущим на припортовые склады, а 
экспорт может быть ниже. Но экспорт пер-
вичного алюминия из РФ в апреле, по дан-
ным ФТС, был даже больше, чем его пере-
возки с заводов «Русала»: 197 тыс. тонн на 
$326 млн.

Собеседник 
”
Ъ“ среди металлургов счита-

ет, что «Русал» «нацелен на прозрачный сбыт 
алюминия» и до последнего будет избегать 
неоднозначных торговых схем. «Даже если 
санкции не снимут к осени, у компании 
должна сохраняться репутация игрока, не 
нарушающего правила, чтобы иметь шанс 
переубедить OFAC и вернуться на традици-
онные рынки»,— говорит он.

К тому же серые схемы, по мнению источ-
ника 

”
Ъ“, могут дать очень ограниченный 

рынок сбыта, преимущественно в Азии, где 
есть небольшие переработчики алюминия и 
мощности для переплавки. Однако, уточня-
ет он, их чушки и полуфабрикаты не будут 
востребованы биржами и крупными потре-
бителями в Японии и Европе, которые сле-
дят за правовой чистотой поставок.

Другой источник 
”
Ъ“ говорит, что продле-

ние Минфином США сроков завершения 
торговых контрактов с «Русалом» до конца 
октября в значительной степени сняло на-
пряженность покупателей и компания по-
прежнему поставляет алюминий традици-
онным клиентам — в долларах и по предо-
плате. Возобновились ли поставки Glencore, 
на которую приходилось около четверти 
продаж «Русала» (трейдер это не раскрывает), 
собеседник 

”
Ъ“ не знает.

Смягчить проблему экспорта может сни-
жение производства «Русала». По мнению 
аналитиков CRU, поставки бокситов и гли-
нозема в Россию с большинства зарубежных 
предприятий компании могут быть прио-
становлены, что приведет к резкому сокра-
щению выпуска алюминия компанией — до 
2,3 млн тонн в 2019 году против 3,7 млн тонн 
в 2017 году (по текущему году прогнозов не 
приводится).

Кому можно продать 
санкционный 
алюминий

При сохранении санкций «Русал» может 
сделать ставку и на увеличение продаж 
в России и СНГ. Компания давно заявляет 
о необходимости стимулирования перера-
ботки металла на внутреннем рынке, а со-
зданная участниками отрасли во главе 
с «Русалом» Алюминиевая ассоциация ак-
тивно лоббирует изменение законодатель-
ства в части расширения сфер применения 
алюминия и установки барьеров для им-
порта продуктов его переработки.

Потребление алюминия в России и СНГ 
в 2017 году выросло на 11%, до 1 млн тонн. 
Более 90% спроса приходится на РФ, он в той 
же степени удовлетворяется «Русалом» (пер-
вичный алюминий в Россию также постав-
ляет Казахстанский электролизный завод 
Eurasian Resources Group).

Весной 2016 года на совещании у премье-
ра Дмитрия Медведева Олег Дерипаска рас-
сказывал, что под руководством Минпрома 
создана рабочая группа, разработавшая про-
грамму увеличения переработки алюминия 
в РФ до 2,1 млн тонн к 2021 году и до 2,5 млн 
тонн к 2024-му. По расчетам, это должно со-
здать свыше 70 тыс. рабочих мест, более чем 
вдвое увеличить экспортную выручку отра-
сли и потребление алюминия в РФ (до 18 кг 
на человека). Бизнесмен указывал, что ос-
новные направления для реализации про-
граммы — развитие прокатных мощностей, 
транспортного машиностроения, кабель-
ной продукции, увеличение потребления 
алюминия в строительстве и потребитель-
ском секторе. Но программа дорогая — 
140 млрд руб., отмечал господин Дерипаска, 
и «возникает вопрос финансирования по-
требителей, которые готовы увеличить объ-
емы выпуска».

Потенциал импортозамещения «Русал» 
оценивал примерно в 500 тыс. тонн в год 
(в пересчете на первичный металл годовой 
импорт алюминиевой продукции в РФ со-
ставлял около 750 тыс. тонн). Но санкции 
определенно могут помешать реализации 
этой масштабной программы в части разви-
тия экспорта алюминиевой продукции из 
РФ: экспортерам будет сложно найти зару-
бежных покупателей, которые не боялись 
бы попасть под «вторичные» санкции США.

Есть проблемы и с внутренними потреби-
телями из числа производств, подконтроль-
ных американским инвесторам: российские 
заводы компании по производству упаков-
ки Ball и самарский завод Arconic продолжа-
ют использовать алюминий «Русала» только 
с разрешения OFAC.

Сколько алюминия 
может потребоваться 
России

По оценкам аналитического агентства CRU, 
санкции против «Русала» сузят его рынки до 
России и СНГ, Турции, Южной Кореи и в це-
лом Юго-Восточной Азии. Аналитики обо-
сновывают этот вывод, в частности, тем, что 
Турции, Китаю и Южной Корее удавалось по-
купать иранскую нефть, даже когда страна 
была под санкциями США и ЕС. Впрочем, 
уточняют источники 

”
Ъ“ среди нефтяников, 

серьезных операционных проблем избе-
жать в той ситуации все равно не удавалось. 
Например, иранские компании не могли по-
лучить западное страхование на грузы и тан-
керы. Последние исключили из междуна-
родных регистров, они лишились сертифи-
кационного обслуживания. Собственным 
танкерам государственной NITC в таких 
условиях было сложно перевозить грузы да-
же в сравнительно дружественный Китай.

В результате иранцы прибегали к услугам 
посредников: перегрузка нефти с иранского 
танкера на «нейтральное» судно происходи-
ла в море, без захода в иранский порт. По-
средник в такой ситуации формально никак 
не связан с Ираном и поэтому может полу-
чить страховку и т. д. Так, в феврале 2013 года 
агентство Reuters писало о греческом биз-
несмене Димитрисе Камбисе, который ску-
пил восемь старых супертанкеров примерно 
за $200 млн (лишь вдвое дороже металлоло-
ма того же веса) и поставлял на них нефть из 
Персидского залива в Китай. Сам бизнесмен 
участие в схеме с иранской нефтью отрицал. 
По словам собеседников 

”
Ъ“, иногда вла-

дельцы танкеров официально закупали не-
большой объем нефти в других странах Пер-
сидского залива, а потом «доливали» танкер 
иранской нефтью.

По данным Bloomberg, «Русал» уже вел 
переговоры с китайскими трейдерами 

и алюминиевыми компаниями, предлагая 
закупать в КНР глинозем и продавать ме-
талл. Но старший вице-президент Chalco 
Цзян Цзин в конце апреля заявлял, что 
у корпорации «нет возможности для рабо-
ты с 

”
Русалом“». Китайские производители 

сами страдают от заградительных пошлин 
по всему миру. Давят на экспортеров пер-
вичного алюминия и власти: стимулируя 
развитие переработки, Китай возмещает 
НДС при экспорте алюминиевых полуфа-
брикатов и продуктов и облагает пошлина-
ми вывоз металла.

В то же время алюминиевые компании за 
пределами Китая, включая «Русал» и Alcoa, 
жаловались, что в 2014–2016 годах на рынке 
был избыток так называемых фальшивых 
полуфабрикатов (fake semis) — незначитель-
но обработанного металла, приносящего на-
логовую выгоду экспортерам и предназна-
ченного для переплавки в алюминиевую за-
готовку, которая не облагается заградитель-
ными пошлинами в странах-импортерах. 
Американские СМИ широко освещали исто-
рию складов в Мексике с запасами более 
1 млн тонн и мощностей по переплавке во 
Вьетнаме, Малайзии и даже в Нью-Джерси, 
приписывая схему China Zhongwang 
Holdings, против которой Минторг США на-
чал расследование. Сама компания и China’s 
Nonferrous Metals Industry Association отри-
цали причастность китайского производи-
теля к этим объектам. Как отмечали аналити-
ки ING в апреле, «фальшивые полуфабрика-
ты» до сих пор есть на рынке, но их стало 
меньше.

Таким образом, у «Русала», по сути, два пу-
ти — искать новые, серые или белые схемы 
экспорта или всерьез взяться за развитие 
внутреннего рынка.

Пути обхода санкций
МИРОВОЙ РЫНОК ПЕРВИЧНОГО АЛЮМИНИЯ В 2017 ГОДУ (МЛН ТОНН)     
ИСТОЧНИК:  ДАННЫЕ «РУСАЛА», USGS.
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В воскресенье в случае победы над Панамой  
сборная Англии выйдет в play-off  
чемпионата мира

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол

Коммерсантъ   l   Пятница 22 июня 2018 №107   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

ЧМ-2018

Сборная Франции стала третьим — по-
сле россиян и уругвайцев — участником 
чемпионата мира, забронировавшим  
себе путевку в play-off уже во втором  
туре группового этапа. Французам ее 
принесла победа над распрощавши-
мися с надеждами на 1/8 финала пе-
руанцами — 1:0. За другую путевку в 
кубковую стадию от группы C заочно 
посражаются в заключительном туре 
сборные Дании и Австралии. Вчера они 
сыграли вничью — 1:1.

амым примечательным эпизодом са-
марского матча между сборными Дании и Ав-
стралии для тех, кто равнодушен к обеим ко-
мандам, был, разумеется, эпизод в концовке 
первого тайма. Датчане до него повели в сче-
те после красивой скидки «шведой» Николая 
Йоргенсена ни Кристиана Эриксена. Потом, 
пережив легкую трепку, австралийцы, кото-
рые после поражения от французов в старто-
вом туре остро нуждались в трех очках, доба-
вили, поджали соперников. Впрочем, датская 
команда вполне убедительно раскусывала не-
хитрые австралийские ходы. До тех пор, пока 
под бившего головой в их штрафной Мэтью 
Леки не подлез Юссуф Поульсен. Ничего пут-
ного из этого удара не вышло, но арбитр Ма-
теу Лаос вскоре игру остановил, а за работу 
принялась бригада видеоарбитров.

Была она недолгой. Повтор слишком чет-
ко показал, что Леки угодил мячом в руку По-
ульсену, которой тот, конечно, не собирался 
играть, но размахивал так, будто ловил в воз-
духе бабочек сачком. Миле Единак, как и во 
встрече с французами, реализовал одиннад-
цатиметровый, и темный австралийский тон-
нель, ведущий к вылету из чемпионата, разре-
зал робкий лучик надежды.

Долгим было обсуждение эпизода на раз-
ных спортивных ресурсах. Люди — и с бога-
тым футбольным бэкграундом, и без какого-
либо бэкграунда — спорили горячо. Кто-то 
считал, что видео обеспечило торжество за-
кона. Но очень многие обращали внимание 
на то, что игра рукой была абсолютно случай-
ной, более того, убрать-то эту руку Поульсен, 
учитывая, что находился в полуметре от бью-
щего, никак не мог. И какой тут может быть 
пенальти, тем более, сдобренный желтой 
карточкой нарушителю?!

Но не эти споры придали особенное зна-
чение эпизоду, а одна цифра. За весь группо-
вой этап предыдущего мирового первенства 
— в Бразилии в 2014 году — было назначено 
десять пенальти. Пенальти, забитый Едина-
ком, был уже 11-м на чемпионате нынешнем 
— притом что групповой раунд не добрался 
до своей серединки. И объяснить такой фе-
номен ничем иным, кроме «эффекта VAR», не 
выходит. Поульсен, пострадавший во втором 
матче подряд (в первом туре судьи определи-
ли его нарушение — опять же, «тонкое», явно 
ненамеренное — в матче с перуанцами тоже 
после просмотра видео, только Кристиан Ку-
эва пенальти запорол), подтвердит.

Правда, еще вопрос, кому в этом матче 
повезло. Австралийцы, может, и забили 
почти халявный гол, но от ощущения, что 
большую часть матча, а второй тайм — фак-
тически целиком — они были лучше, нику-
да не денешься. И работы у датского голки-
пера Каспера Шмейхеля, в том числе рабо-

ты сложной, было достаточно: однажды, на-
пример, пришлось брать два удара с интер-
валом в пару секунд.

В общем, во второй игре подряд сборная 
Дании добилась вполне приемлемого ре-
зультата, не показав ничего, что заставило бы 
воспринимать ее как претендента на что-то 
грандиозное. А сборная Австралии во второй 
игре подряд, кажется, недобрала очков. И в 
этом видится куда больше несправедливо-
сти, чем в том, что часть одиннадцатиметро-
вых и забитых мячей на российском чемпио-
нате родилась из рассматривания под микро-
скопом совершенно неоднозначных фолов.

Следующий, екатеринбургский матч вто-
рого тура в группе C обращал на себя внима-
ние еще до начала — из-за изменений в со-
ставах участников. У сборной Франции их 
было два, у сборной Перу — одно, но, пожа-
луй, именно ее корректировка удивила боль-
ше. Корректировки французские читались, 
угадывались в свете невнятной игры против 
австралийцев. Антуану Гризманну явно бы-
ло некомфортно без подыгрывающего фор-
варда, «столба», и тренер Дидье Дешам отпра-
вил ему на подмогу Оливье Жиру. Ну а выход 
Блеза Матюиди вместо Усмана Дембеле — это 

была, опять же, напрашивавшаяся инъекция 
мудрости и рассудительности, пусть чуточку 
в ущерб скорости, в атакующей линии.

А вот перуанскую перестановку предска-
зать было трудно. Ну да, Хосе Паоло Герреро 
недурно смотрелся во втором тайме матча с 
датчанами. Но ведь и Джефферсон Фарфан 
в той игре не провалился. Да и в конце кон-
цов, Фарфан, футболист «Локомотива», долго 
считался безусловным лидером сборной Пе-
ру, обязательным элементом любой концеп-
ции ее наставника Рикардо Гареки. Но тут по-
чему-то остался в запасе.

Французам перестановки, кажется, пош-
ли на пользу, влили в их футбол прилично-
го размера порцию новых приятных кра-
сок. С Жиру Дешам точно попал в масть: и 
сам нападающий был заметен, и бонусом за-
ставил расцвести рядом с собой Гризманна. 
Другое дело, что на эту яркую палитру пор-
цию черного должен был брызнуть Герреро, 
если бы, «отцепив» Самюэля Умтити и очу-
тившись перед Уго Льорисом, смог отпра-
вить мяч мимо голкипера. Но перуанец уго-
дил ему в ноги.

Звонок французы услышали. За ним по-
следовал ворох еще более крутых комбина-
ций, чем те, которыми они матч открыли. 
И вылились они в гол, созданный в первую 
очередь Жиру. Его удар срикошетил о ногу за-
щитника, но на мяч, приземлявшийся перед 
пустыми воротами, коршуном налетел Кили-
ан Мбаппе. А Гарека сразу же после перерыва 
сделал аж две замены, и, разумеется, одним 
из поднятых с лавки игроков был Фарфан.

И такой ход был в жилу. Дальний удар Пед-
ро Акино в «крестовину» можно было бы при-
нять за шальной, если бы не то обстоятельст-
во, что после него игра вдруг переместилась 
на французскую половину. И на этой полови-
не стало жарко, как в аду. Примерно так же су-
рово перуанцы давили датчан. Французская 
красота подувяла, пожухла. Однако и сбор-
ную Перу этот хороший отрезок не избавил 
от неофициального звания самой незадачли-
вой и невезучей команды чемпионата. Матч 
она все-таки проиграла и рассталась с шанса-
ми прорваться в play-off. Французы уже там, 
а австралийцам, чтобы с третьего места пере-
меститься на второе, нужно надеяться, что 
фавориты в игре с датчанами в заключитель-
ном туре не будут халтурить и постараются 
одержать третью победу.

Алексей Доспехов

ГРУППА C

Французы на Перу
Фавориты чемпионата вышли в play-off

Группа C. Второй тур
Дания—Австралия 1:1
Эриксен, 7 — Единак, 38 (пен.)
Дания: Каспер Шмейхель — Симон Кьер, Андреас Кристенсен, 
Хенрик Дальсгор — Йенс Стрюгер Ларсен, Томас Дилейни, 
Кристиан Эриксен, Лассе Шёне, Николай Йоргенсен (Андреас 
Корнелиус, 68), Пионе Систо — Юссуф Поульсен (Мартин 
Брейтуэйт, 59).
Австралия: Мэттью Райан — Марк Миллиган, Азиз Бехич, 
Джош Рисдон, Трент Сейнсбери — Аарон Муй, Миле Единак, 
Том Рогич (Джексон Ирвин, 82) — Эндрю Наббут (Томи Юрич, 
75), Мэттью Леки, Робби Круз (Дэниел Арзани, 68).
Предупреждения: Поульсен, 37; Систо, 84.
Судья: Антонио Матеу Лаос (Испания).
21 июня. «Самара Арена». 40 727 зрителей.

Статистика матча
 Дания Австралия
Удары по воротам 10 14

Удары в створ 5 5

Угловые 3 5

Офсайды 1 0

Нарушения 7 5

% владения мячом 49 51

Франция—Перу 1:0
Мбаппе, 34
Франция: Уго Льорис — Бенжамен Павар, Рафаэль Варан, 
Самюэль Умтити, Люка Эрнандес — Блез Матюиди, Н’Голо 
Канте, Поль Погба (Стивен Нзонзи, 86) — Килиан Мбаппе 
(Усман Дембеле, 75), Антуан Гризманн (Набиль Фекир, 80), 
Оливье Жиру.
Перу: Педро Гальесе — Альберто Родригес (Андерсон Санта-
мария, 46), Мигель Трауко, Кристиан Рамос, Луис Адвинкула 
— Йосимар Йотун (Джефферсон Фарфан, 46), Кристиан Куэва 
(Рауль Руидиас, 82), Педро Акино, Эдисон Флорес — Андре 
Каррильо, Хосе Паоло Герреро.

Предупреждения: Матюиди, 16; Погба, 86 — Герреро, 23; 
Акино, 81

Судья: Мохаммед Абдулла Хасан Мохаммед (ОАЭ).

21 июня. «Екатеринбург Арена». 32 789 зрителей.

Статистика матча
 Франция Перу
Удары по воротам 11 10

Удары в створ 4 2

Угловые 5 3

Офсайды 0 1

Нарушения 12 14

% владения мячом 44 56

Положение команд
 И В Н П М О
1. Франция 2 2 0 0 3:1 6
2. Дания 2 1 1 0 2:1 4
3. Австралия 2 0 1 1 2:3 1
4. Перу 2 0 0 2 0:2 0
Сборная Франции вышла в 1/8 финала.
26.06: Дания—Франция, Австралия—Перу.

С

19-летний Килиан Мбаппе  
стал самым молодым игроком 
сборной Франции, забившим гол 
на чемпионате мира 
ФОТО ВАЛЕРИЯ ШАРИФУЛИНА/ТАСС

Первый матч второго тура в груп-
пе D между сборными Аргентины 
и Хорватии, состоявшийся в Ниж-
нем Новгороде, завершился круп-
ной сенсацией. Звездная южноа-
мериканская команда потерпела 
неожиданное поражение со сче-
том 0:3 и оказалась на грани не-
попадания в play-off. В свою оче-
редь, хорваты уже обеспечили 
себе место в 1/8 финала. Из Ниж-
него Новгорода передает Евгений 
Федяков. 

ижний Новгород жи-
вет чемпионатом мира по полной 
программе. Задолго до начала мат-
ча Аргентина—Хорватия пестрело 
флагами в бело-голубую полоску и 
красно-белую клетку обычно нем-
ноголюдное метро. В историческом 
центре на пешеходной Большой 
Покровской около памятника Козе-
дерезе хорваты братались с невесть 
откуда взявшимися колумбийца-
ми, которым теперь вообще-то иг-
рать в Казани. В Кремле аргентин-
цы по очереди лезли на башню тан-
ка Т-34, произведенного на заводе 
«Красное Сормово», а покорив вер-
шину, обязательно вытягивали впе-
ред большой палец. В сквере фан-зо-
ны на площади Минина и Пожар-
ского прямо на газонах досыпали 
бедолаги, прибывшие на Москов-
ский вокзал бесплатным поездом в 
полседьмого утра. А счастливчики, 
успевшие выспаться, с откоса у па-
мятника Валерию Чкалову насла-
ждались восхитительными панора-
мами волжских просторов.

В пресс-центре стадиона жизнь 
бурлила уже за четыре часа до нача-
ла матча, благо тем для обсуждения 
хватало. Хорватские репортеры в сво-
ем углу рассуждали, как отразилось 
на моральном состоянии их коман-
ды отчисление нападающего «Мила-
на» Николы Калинича, который, со-
славшись на проблемы со спиной, 
отказался выходить на замену в са-
мой концовке первого матча против 
нигерийцев. «Мы уделили этому делу 
три-четыре часа, и сейчас все уже по-
зади»,— уверял еще в среду на пресс-
конференции своих соотечественни-

ков главный тренер Златко Делич. И 
соотечественники вроде бы верили 
ему, хотя и не до конца.

В свою очередь, для аргентинцев 
основной была тема Лионеля Мес-
си, не забившего пенальти в пер-
вом матче с Исландией. «Лионель — 
лучший игрок мира, но это не зна-
чит, что он должен быть в ответе за 
все»,— настаивал Хорхе Сампаоли, 
на которого после московской ничь-
ей обрушился шквал критики за без-
зубую тактику.

На стадионе, расположенном на 
знаменитой нижегородской Стрел-
ке, месте впадения Оки в Волгу, кре-
сел на трибунах в этот вечер хвати-
ло не всем. Примерно за час до нача-
ла матча на ближайших подступах к 
новенькому 45-тысячнику несколько 
десятков южноамериканцев, выстро-
ившись в шеренгу, безуспешно инте-
ресовались лишними билетами.

Тем временем выяснилось, что на 
этот раз Сампаоли оставил в запасе 
одну из главных своих звезд — Анхе-
ля Ди Марию, который матч с Ислан-
дией провел почти так же неудачно, 
как Месси. Атакующего полузащини-
ка ПСЖ заменил Энцо Перес из «Ри-
вер Плейта», больше нацеленный на 
оборону. Месси, чью футболку перед 
началом игры в VIP-ложе целовал Ди-

его Марадона, с позиции «под напада-
ющими» перешел на правый фланг 
атаки. Максимилиано Меса, в свою 
очередь, начал матч слева, а Серхио 
Агуэро остался в центре. Хорватов, од-
нако, эти перестановки не смутили. 
Месси за первые десять минут кос-
нулся мяча всего трижды. Вместо не-
го в центре внимания оказался Иван 
Перишич, заставивший вступить в 
игру Вильфредо Кабальеро. 

Лишь через полчаса игры у ворот 
Даниела Субашича возник по-насто-
ящему голевой момент. Хорваты не-
удачно сыграли в своей штрафной, 
и Перес, к которому неожиданно 
срикошетил мяч, не попал в пустые 
ворота. Ответ, впрочем, не заставил 
себя долго ждать. Через несколько 
минут впору было хвататься за го-

лову уже Марио Манджукичу, не до-
тянувшемуся головой до передачи с 
правого фланга. 

Сборной Аргентины требовалась 
победа, но, вместо того чтобы атако-
вать, она повергла своих болельщи-
ков в шок. На ровном месте начудил 
Кабальеро, который, пытаясь сыг-
рать со своим защитником, подсек 
мяч прямо на правую ногу Анте Реби-
чу. У незадачливого голкипера «Чел-
си» не было даже малейших шансов 
отразить удар форварда франкфурт-
ского «Айнтрахта». И Сампаоли схва-
тился за голову, тут же бросив в бой 
Гонсало Игуаина, Кристиана Павона, 
затем и Пауло Дибалу. Хорваты, одна-
ко, держались и контратаковали не 
хуже исландцев. А Месси тем време-
нем играл так, будто вся тяжесть ар-

гентинской надежды легла исклю-
чительно на его плечи.

Нерв игры оголялся все сильнее. 
Примерно за четверть часа до конца 
после столкновения с Николасом От-
аменди в центре поля рухнул Раки-
тич. Трибуны свистели, хорватские 
защитники махали руками, но арген-
тинцы продолжали атаку до тех пор, 
пока Ирматов не остановил игру. И 
тут же Лука Модрич наказал Арген-
тину безупречным ударом издалека. 

Остроты ощущений добавила кре-
стовина, в которую угодил мяч после 
штрафного в исполнении Ракитича. 
А когда он же отправил в ворота Каба-
льеро третий мяч, стало ясно: унижен-
ная Аргентина в шаге от непопадания 
в 1/8 финала, куда попала Хорватия. 
Именно ей Стрелка принесла счастье.

Очередная встреча в этой группе 
— между Нигерией и Исландией — 
пройдет сегодня в Волгограде.

ГРУППА D

Лионель Месси не забил на Стрелке
Аргентина проиграла Хорватии

Группа D. Второй тур
Аргентина—Хорватия 0:3
Ребич, 53; Модрич, 80; Ракитич, 90+1.

Аргентина: Вильфредо Кабальеро — Габриэль 
Меркадо, Николас Отаменди, Николас Тальяфико, 
Хавьер Маскерано — Маркос Акунья, Энцо Перес 
(Пауло Дибала, 68), Эдуардо Сальвио (Кристиан 
Павон, 56), Максимильяно Меса — Лионель Месси, 
Серхио Агуэро (Гонсало Игуаин, 54). 

Хорватия: Даниел Субашич — Шиме Врсалько, 
Иван Стринич, Деян Ловрен, Домагой Вида — Иван 
Ракитич, Лука Модрич, Марцело Брозович, Иван 
Перишич (Матео Ковачич, 82) — Марио Манджу-
кич (Ведран Чорлука, 90+2), Анте Ребич (Андрей 
Крамарич, 57). 

Предупреждения: Меркадо, 51;Отаменди, 85; 
Акунья, 87 — Ребич, 39; Манджукич, 58; Врсалько, 
67; Брозович, 90+4.

Судья: Равшан Ирматов (Узбекистан).

21 июня. Стадион «Нижний Новгород».  
43319 зрителей.

Статистика матча
 Аргентина Хорватия
Удары по воротам 10 15

Удары в створ 3 5

Штанги 1 1

Угловые 5 2

Офсайды 3 3

Нарушения 15 23

% владения мячом 58 42

Положение команд
 И В Н П М О
1. Хорватия 2 2 0 0 5:0 6

2. Исландия 1 0 1 0 1:1 1

3. Аргентина 2 0 1 1 1:4 1

4. Нигерия 1 0 0 1 0:2 0
Сборная Хорватии вышла в 1/8 финала.

Матч Нигерия—Исландия пройдет сегодня.

Н

Шансы Лионеля Месси  
и его партнеров по сборной 
Аргентины на выход в 1/8 
финала после разгромного 
 поражения от хорватов 
стали минимальными 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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